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НОВОРОССИЯ — 
ТОЛЬКО НАЧАЛО

30 сентября отмечается День воссоедине-
ния с Россией Донецкой и Луганской народных 
республик, Запорожской и Херсонской обла-
стей. Два года назад в Россию вернулись четы-
ре региона. По-другому быть не могло, потому 
что, как отметил в своем поздравлении прези-
дент Путин, «правда на нашей стороне».

Экономике мирового господства угрожают 
неподчиняющиеся страны. Когда Запад устро-
ил вооруженный государственный переворот 
в Киеве и оболваненные толпы поскакали ста-
новиться, как им казалось, частью «цивилизо-
ванного мира», а в реальности надевать на себя 
ошейник раба, это ведь был удар именно по 
России. По неподчиняющейся стране. Трудовой 
народ Донбасса оказался мудрее киевской 
«интеллигенции» и восстал.

Новороссия билась долгих восемь лет. Как 
сказал Путин: «Мы не бросили своих братьев и 
сестер, пытались достичь мирного разрешения 
тяжелейшего конфликта. Вы знаете, чем за-
кончились эти переговоры: ложью, подлогом 
и обманом со стороны западных элит, которые 
за это время превратили Украину в свою ко-
лонию, в военный плацдарм, нацеленный на 
Россию». Пока Россия хотела договориться, ей 
откровенно врали и одновременно на Украине 
«планомерно насаждали ненависть и радикаль-
ный национализм, разжигали вражду ко всему 
русскому, поставляли оружие, направляли на-
емников и советников, готовили украинскую 
армию к новой войне, чтобы опять, как весной и 
летом 2014 года, устроить карательную акцию 
на юго-востоке».

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

«МАТЬ У НИХ БЫЛ НОВОСЕЛЬЦЕВ»
К чему может привести идея 

после развода передавать 
отцам мальчиков старше 

восьми
На днях депутат Дмитрий Кузнецов предложил 

при разводе подращивать мальчиков матерями, 
а после восьми лет передавать отцам. Заявление 
вызвало информационный взрыв в обществе, от-
выкшем от живых дискуссий на животрепещущие 
темы. Мужчины тут же заявили, что это правильно 
и только они могут дать настоящее воспитание 
пацанам. Женщины схватились за головы…

Читайте 6-ю стр.

АНИТА ЦОЙ ПЕРЕДАЛА В СЕМЬЮ МИХАЛКОВЫХ 
ЭКСКЛЮЗИВНЫЙ ПОДАРОК Читайте 8-ю стр.

ГДЕ МАГИ, ТАМ АНШЛАГИ
В России растет спрос на услуги гадалок, 

тарологов, нумерологов
Власти регулярно грозятся за-

претить колдунов и астрологов, но 
пока что они процветают, и цены на 
их услуги только растут. В том числе, 
как ранее писал «МК», в Госдуме РФ 
подготовлен законопроект о запрете 
их рекламы в СМИ и Интернете, что, 
по мнению депутатов, существенно 
сократит их доходы, а кого-то вообще 

заставит свернуть свою деятельность. 
Однако нет сомнений, что в этом слу-
чае колдуны уйдут в «подполье» — пока 
спрос на их услуги существует, они по-
истине бессмертны. «МК» поговорил 
с представителями эзотерической 
сферы о ситуации в их бизнесе. 

Читайте 6-ю стр.

ДВА КРЕДИТА В ОДНИ РУКИ
«Не больше двух 

кредитов в одни руки» 
— эта давняя, много-
кратно обсуждавшая-
ся тема вновь обозна-
чилась в публичном 
пространстве. На сей 
раз ее поднял депутат 
Госдумы единоросс 
Сергей Колунов. Он 
указал на аномаль-
ность ситуации, при 
которой, по данным 
Минтруда, около 13 
млн россиян одно-
временно выплачи-
вают не менее трех 
потребительских 
займов банкам и 
МФО. Соответствен-
но, с этим следует 
покончить. Однако 
непохоже, что у ини-
циативы есть пер-
спективы — по при-
чине ее уязвимости 
с правовой и техниче-
ской точек зрения. 

Читайте 2-ю стр.

Законодатели хотят 
ограничить число займов, 
выдаваемых россиянам 

ОГОНЬ БОЛЬШОГО ГОРОДА
ЧП в «Селигер Сити» заставило задуматься: 

можно ли спастись самому при пожаре
Взрыв, пожар, а потом еще и 

потрясение от того, что твой сосед 
оказался безумцем, — весь спектр 
эмоций пережили за минувшие 
сутки жители ЖК «Селигер Сити» 
на севере столицы. Серьезное ЧП 
оказалось результатом пережива-
ний не вполне нормального чело-
века, который и стал единствен-
ной жертвой ночной трагедии. 
«МК» выяснил детали происше-
ствия, а заодно поинтересовал-
ся, как можно спастись, если за 
стенкой прогремел взрыв.

Читайте 5-ю стр.
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Дежурная бригада: Арина ШАПАРИНА, 
Юлия ГРИШИНА, Светлана РЕПИНА, 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Августин СЕВЕРИН и др.

БУДУЩИХ НОТАРИУСОВ НАЧНУТ ЭКЗАМЕНОВАТЬ ПО-НОВОМУ
Признать недействитель-

ными несколько положе-
ний Порядка проведения 
конкурса на замещение ва-
кантной должности нотари-
уса решил Верховный суд 
Российской Федерации. 
Это заметно упростит путь 
юристов в нотариусы.

Причиной для рассмо-
трения в Верховном суде 
правил проведения кон-
курса стал иск юриста из 
Казани Ильсии Гавриловой 
к Министерству юстиции. 
Как пояснила «МК» сама 

Гаврилова, сейчас ком-
плексная комиссия фор-
мируется из пяти членов 
регионального нотари-
ального сообщества, что 
делает процедуру непро-
зрачной. По словам юри-
ста, это приводит к тому, 
что новыми нотариусами 
становятся, как прави-
ло, дети и родственники 
действующих нотариу-
сов. Другой неприятный 
момент — то, что сейчас 
конкурс проводится в 
три этапа: письменный 

экзамен, рассмотрение 
рекомендации и индиви-
дуальное собеседование. 
На первом этапе оценива-
ются профессиональные 
навыки претендента. При 
рассмотрении рекомен-
дации учитывается, на-
пример, наличие наград 
нотариальной палаты, 
оказание правовой помо-
щи гражданам и т.п. Со-
беседование проводится 
для выявления профес-
сионального уровня кон-
курсанта, его готовности 

к самостоятельной нота-
риальной деятельности, 
а также иных качеств. По 
прохождении этапов каж-
дый из пяти членов комис-
сии выставляет оценку. 
Гаврилова подчеркнула, 
что последние два этапа 
очень субъективны, из-за 
чего кандидат, набравший 
на объективном письмен-
ном тестировании наи-
большее число баллов по 
итогам прохождения всего 
конкурса, может оказать-
ся в середине или даже в 

конце списка претенден-
тов на вакансию.

С целью отменить эти по-
ложения Гаврилова подала 
иск. Решением Верхов-
ного суда были признаны 
недействительными от-
дельные положения, ка-
сающиеся проведения 
индивидуального собе-
седования. Решение суда 
пока не вступило в силу, по 
мнению Гавриловой, оно 
будет обжаловано проку-
ратурой с целью полного 
удовлетворения иска.

ВОСЬМИКЛАССНИК ОБВОРОВАЛ 
ОТЦА, ПЕРЕЖИВАЯ РАЗВОД 

РОДИТЕЛЕЙ
14-летний подросток 

украл у отца сейф со сбе-
режениями и угнал его 
иномарку в ночь на 30 сен-
тября в городском окру-
ге Лосино-Петровский. 
Проблемы с поведением 
у мальчика начались после 
расставания родителей. 

Как стало известно 
«МК», восьмиклассник 
дождался, пока отец, ин-
дивидуальный предпри-
ниматель, ляжет спать, и 
вынес из дома сейф, где 
родитель хранил около 3 
млн рублей. Кроме того, 
паренек забрал из кварти-
ры ключи от машины и на 
отцовском «Фольксвагене» 
подъехал к дому лучшего 
друга с предложением по-
гулять.

Добросовестный свер-
стник сразу же набрал отцу 
приятеля. После недолгих 
раздумий мужчина вызвал 
наряд полиции и написал 
на сына заявление. Вось-
миклассника вскоре обна-
ружили недалеко от дома 
за рулем автомобиля. 

Выяснилось, что за 
подростком уже числятся 

всевозможные правона-
рушения. Так, год назад 
мальчик принес в школу 
игрушечный, но очень 
реалистичный пистолет 
— решил припугнуть одно-
классников. В результате 
шутник был поставлен на 
учет в полиции. 

Как объяснил правоохра-
нителям отец тинейджера, 
проблемы с поведением у 
сына начались около двух 
лет назад, когда родители 
приняли решение о раз-
воде. Вместе с младшим 
братом он остался жить с 
матерью, однако вскоре 
женщина вынуждена была 
сдать мальчика в детский 
дом, откуда его забрал 
спустя пару недель отец. 
С тех пор поведение парня 
становилось все более вы-
зывающим, но родитель 
старался быть терпели-
вым, учитывая на переход-
ный возраст ребенка. 

Восьмикласснику вме-
няется кража в особо круп-
ном размере. Свой просту-
пок подросток списывает 
на состояние аффекта от 
одиночества. 

СБОРЩИЦУ КЛЮКВЫ, ПОПАВШУЮ 
ПОД СМЕРЧ, ЗАВАЛИЛО СОСНАМИ, 

КАК КЕГЛЯМИ
Из-под завала из 

восьми поваленных 
деревьев достали во-
лонтеры спасатель-
ного отряда жертву 
урагана, который на 
днях пронесся по под-
московному Клину. 
57-летнюю женщину 
разыскивали с че-
тырьмя поисковыми 
собаками, однако 
смогли обнаружить 
только спустя 18 ча-
сов.

Как стало извест-
но «МК», трагедия 
произошла в суббо-
ту в 16.30 в СНТ «Бе-
резино». Две род-
ные сестры решили 
прогуляться проторенной 
тропинкой в лес на знако-
мые болота, чтобы набрать 
клюквы. На обратном пути 
за деревьями они увидели 
огромную тучу. В этот мо-
мент одной из них, старшей 
сестре Наталье (все имена 
изменены), позвонил муж 
и сказал, что вот-вот нач-
нется дождь, поэтому жен-
щинам лучше поспешить 
домой. Они ускорили шаг, 
однако уже через минуту 
услышали страшный гул, 
над их головами прогре-
мел гром и начался силь-
ный ветер. А дальше, как 
вспоминает Наталья, все 
было как во сне: деревья 
начали падать, как кегли, 
со страшным треском 
и грохотом. Спрятаться 
было негде. Неожиданно 
Наталья получила удар по 
спине и потеряла созна-
ние. Когда женщина при-
шла в себя, она поняла, 
что самостоятельно ей не 
выбраться — она была за-
валена стволами и ветками 
деревьев. Чудом женщине 
удалось выжить. Наталья 
очутилась в пространстве 
упавшей кроны березы, и 
падавшие на нее сосны 
не причинили вреда. На-
талья нащупала телефон 
и позвонила мужу. Тот 

сообщил о случившемся 
в МЧС и сам помчался с со-
седом на подмогу. Супругу 
он нашел с огромным тру-
дом благодаря переклич-
ке. Потом они стали искать 
ее младшую сестру Ольгу, 
но не смогли до нее докри-
чаться. Несмотря на то, что 
сотрудники МЧС взяли с 
собой бензопилу, они не 
стали пилить стволы и раз-
бирать завалы, посколь-
ку, по их словам, на это 
ушла бы неделя. Стемне-
ло, и компания вернулась 
в СНТ, а ночью на поиски 
отправились три отряда. 
Труп несчастной женщи-
ны удалось обнаружить 
только на следующее утро. 
На ней лежал четырехме-
тровый слой поваленных 
деревьев.

По словам очевидцев, 
ураган длился всего 15 ми-
нут, однако нанес огром-
ный ущерб: он буквально 
выкосил деревья в лесу, 
а в СНТ посрывал крыши с 
домов и повалил заборы. 
По словам синоптиков, по 
своей силе этот ураган был 
сравним с торнадо. Это 
крайне редкое для столич-
ного региона природное 
явление. Такие смерчи в 
Подмосковье были зафик-
сированы в 1904, 2013 и 
2016 годах.

ЖИЛЬЦЫ ИЗГНАЛИ ИЗ ПОДЪЕЗДА КЛАДОВКУ 
С ИНВЕНТАРЕМ ДВОРНИКОВ

Добиться демонтажа 
незаконной консьержной 
удалось жителям много-
этажки в Митине. 

Как стало известно 
«МК», жильцы дома на 
улице Барышиха пожа-
ловались в Мосжилин-
спекцию на управляю-
щую компанию, которая 
оборудовала в их подъ-
езде консьержную. Пере-
планировка мест общего 
пользования не согласо-
вывалась с собственни-
ками. Кроме того, мо-
сквичей возмутило, что 
консьержная использует-
ся не по назначению, а как 

кладовка для инвентаря. 
Жилищные инспекторы 
выехали на место и за-
фиксировали наличие не-
проектного помещения. 
При этом ни одного раз-
решительного документа 
у управляющей организа-
ции не оказалось.

Мосжилинспекция обя-
зала компанию, ответ-
ственную за содержание 
общедомового имуще-
ства, привести подъезд в 
проектное состояние. На-
рушители выполнили обя-
зательство в положенный 
срок — сейчас консьерж-
ная демонтирована. 

ПОГИБШИЙ ЗАЦЕПЕР ХОТЕЛ 
ДОКАЗАТЬ ПРИЯТЕЛЯМ, 

ЧТО ОН НЕ СЛАБАК
Сорвался с электрички и 

погиб вечером в воскресе-
нье девятиклассник — за-
цепер из подмосковного 
Воскресенска, которого 
друзья взяли «на слабо». 

Как стало известно «МК», 
15-летний школьник вме-
сте с приятелями ехал на 
крыше электрички, сле-
довавшей в Москву. Тра-
гедия произошла около 
полуночи возле станции 
«Платформа 88-й кило-
метр». По некоторым дан-
ным, приятели «на слабо» 
предложили школьнику 
схватиться за зацепку. Он 
дал «добро», хотя и боялся 
высоты. В итоге подросток 

промахнулся и упал сна-
чала на «гармошку» элек-
трички, а потом на землю. 
О трагедии родным сооб-
щили приятели погибшего. 
Когда мать и тетя приехали 
на место происшествия, 
тело школьника лежало 
уже на платформе. 

Родственники рассказа-
ли стражам порядка, что 
парень учился в выпускном 
классе и собирался по-
ступать в колледж, чтобы 
стать водителем. Он из 
многодетной семьи. Стар-
ший брат, увлекающийся 
спортом, обычно следил за 
ним. Ранее школьник заце-
перством не занимался. 

ПЕВИЦА САША PROJECT ВПАЛА 
В КОМУ ПОСЛЕ ПОПЫТКИ 

СУИЦИДА?

Популярная певица эпо-
хи нулевых Саша Project 
попала в реанимацию 
московской больницы и 
впала в кому. 

Артистку госпитализи-
ровали из квартиры на Се-
вастопольском проспекте 
в воскресенье вечером. 
Сейчас она находится в 
реанимации, ее состояние 
оценивается как стабиль-
но тяжелое.

Выяснилось, что в роко-
вой день при обстоятель-
ствах, характерных для 

попытки суицида, Гинз-
бург связалась с матерью, 
чтобы та встретила ее и 
помогла добраться домой. 
Уже в своей квартире ар-
тистка потеряла сознание 
и впала в кому. Медикам 
удалось откачать ее, од-
нако пока они осторожны 
в прогнозах. 

Саша Гинзбург просла-
вилась в начале 2000-х. 
Ее дебютные альбомы 
того времени — «Очень 
нужен ты» (2003) и «Го-
ворила мама» (2005), 
после которых за певи-
цей закрепилось звание 
«русской Бритни Спирс». 
Однако ошеломительно-
му успеху сопутствовали 
неудачи в личной жизни. 
После многочисленных 
пластических операций, 
о которых она подробно 
рассказывала на ток-шоу, 
в семейной жизни артист-
ки назрел кризис. Сейчас 
певица воспитывает дочь 
и сына.

ПОКУПАТЕЛЬ АЙФОНА «ОТВЯЗАЛСЯ» 
ОТ ЛИШНИХ УСЛУГ ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ СУД

Роспотребнадзор помог 
москвичу вернуть почти 
75 000 рублей за то, что при 
покупке айфона продавец 
навязал ему дополнитель-
ные услуги. 

Как выяснил «МК», мо-
сквич заявил, что стал 
жертвой обмана продав-
ца при покупке дорогого 
смартфона. Он приобрел в 
кредит айфон стоимостью 
191 399 рублей. После 
оформления кредитного 
договора клиент получил 
товарный чек. Изучив его, 
он пришел в недоумение: 
согласно документу, ему 
продали не только теле-
фон, но и дополнительные 

услуги стоимостью почти 
48 000 рублей. Причем 
при оформлении покупки 
продавец о допуслугах не 
сказал ни слова.

Покупатель обратился к 
продавцу с претензией о 
возврате денег за ненуж-
ные ему услуги. Однако от-
вета не последовало. Тогда 
мужчина решил действо-
вать через суд. Согласно 
пункту Закона РФ «О защи-
те прав потребителей», за-
прещается обусловливать 
приобретение одних това-
ров обязательным приоб-
ретением иных товаров, в 
том числе услуг. Потреби-
тель вправе отказаться от 

оплаты таких услуг, а если 
они оплачены, имеет право 
потребовать от продавца 
возврата средств. Роспо-
требнадзор, действуя от 
имени потребителя, на-
правил иск к ИП, с кото-
рым был заключен договор 
купли-продажи.

Мировой судья судеб-
ного участка №242 райо-
на Нагатинский Затон 
удовлетворил требования 
надзорного органа. Про-
давца обязали выпла-
тить почти 75 000 рублей: 
47 837 рублей неустойки, 
24 918 рублей штрафа и 
2000 рублей компенсации 
морального вреда.

telegram:@mk_srochno
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В Госдуме хотят разрешить детям 
передавать свои пенсионные 
коэффициенты родителям
Не исключено, что вскоре на день 
рождения пожилым родителям 
можно будет подарить не только 
торт и коробку конфет, но и пенси-
онные баллы. Соответствующий 
законопроект внесла в парламент 
группа депутатов Госдумы. Поправки 
предлагается внести в ст. 15 Феде-
рального закона «О страховых пен-
сиях». В чем же суть предлагаемых 
нововведений?

Чтобы с почетом выйти на пенсию, не-
достаточно просто дожить до пенсионного 
возраста — мужчинам в 65, а женщинам в 
60 лет. Для получения страховой пенсии по 
старости россиянам нужно еще иметь трудо-
вой стаж не менее 15 лет и с будущего года 
30 накопленных индивидуальных пенсионных 
коэффициентов (баллов).

Между тем, как показывает суровая дей-
ствительность, 30 баллов имеется далеко 
не у всех предпенсионеров, готовящихся 
к выходу на заслуженный отдых. Что же им 
делать? Соглашаться на социальную пенсию, 
которая намного ниже страховой? К тому же 
выход на социальную пенсию предусматри-
вается на 5 лет позже, чем на страховую. Или 
продолжать тянуть лямку на работе, чтобы 

добрать недостающие баллы? Но не всем это 
позволяет состояние здоровья...

Парламентарии предлагают выход: раз-
решить детям делиться с родителями двумя 
пенсионными баллами за календарный год. 
По одному папе и маме или сразу два, но 
единственному родителю. Новые баллы, как 
считают депутаты, позволят старикам поднять 
свою пенсию и, соответственно, улучшить 
уровень жизни. Здесь вопрос спорный. Один 
пенсионный балл повысит пенсию примерно 
на 142 рубля в месяц. 

Аналитики утверждают, что с 30 балла-
ми у многих пожилых людей возникает про-
блема, по разным причинам нет у них такого 
количества за свою трудовую биографию. 
Приходится дорабатывать, чтобы выполнить 
законодательную норму.

А если сын или дочь зарабатывают в год 
по 10 индивидуальных пенсионных коэффи-
циентов, то от них не убудет, если они, что 
называется, оторвут от сердца два балла. 

Да и старикам такая сыновья забота будет 
в радость.

Подобный законопроект уже выносился 
на обсуждение в начале мая нынешнего года, 
но по каким-то причинам заглох. Не исклю-
чено, что правительство завернуло документ 
на доработку, поскольку в нем «не назван 
дополнительный источник финансирования». 
Это самая распространенная формулировка 
кабмина, когда он отказывает в принятии 
очередной социальной инициативы. Хотя в 
данном случае дополнительный источник 
финансирования целиком и полностью ло-
жится на плечи детей, отрывать пенсионные 
баллы для родителей они будут от себя, а не 
от государства. 

— Как вообще может сложиться си-
туация, что у человека, выходящего на 
пенсию, есть 15 лет трудового стажа, а 
30 баллов нет? 

— Все объясняется очень просто, — от-
вечает профессор Финансового университета 

при Правительстве РФ Александр Сафонов. — 
Так получается, если зарплата, с которой про-
изводятся отчисления в Социальный фонд, 
была меньше минимального размера оплаты 
труда. Только по этой причине.

— Законопроект получит путевку в 
жизнь? 

— Нужно исходить из того обстоятель-
ства, что такой подход неприемлем для си-
стемы социального пенсионного страхования. 
Она построена на принципах солидарности 
поколений. Что это значит? Работающие свой 
трудовой стаж, а значит, и пенсионные бал-
лы, накапливают постепенно и постоянно. А 
передавать баллы тому, кто уже отработал, 
— значит нарушать систему, нагрузка на нее 
может увеличиться.

— На ваш взгляд, правительство мо-
жет зарубить этот законопроект?

— Вполне может.
— Тогда что делать старикам, которым 

не хватает чуть-чуть до страховой пенсии? 

Работать после достижения пенсионного 
возраста? Не у всех есть на это силы…

— У нас существует действующий меха-
низм, позволяющий поддержать родителей в 
этом вопросе. Это выкуп пенсионных баллов. 
Если дети хотят увеличить размер пенсии ро-
дителям, они могут их выкупить. Во-первых, 
такой механизм уже работает, а во-вторых, он 
более выгоден для пенсионного бюджета.

...Скорее всего, из всех возможных ме-
ханизмов улучшения своей пенсии у рос-
сиян пока останется именно этот: покупка 
пенсионных баллов. Отработано и просто: 
договор с Социальным фондом, а оплату за 
недостающие баллы могут вносить на счет не 
только дети, но и любые родственники.

В нынешнем году стоимость одного пен-
сионного балла при покупке составляет около 
51 тысячи рублей. Как и все в нашей жизни, 
он тоже дорожает, в 2023 году эта пенсионная 
«единица» стоила порядка 42 тысяч рублей.

Владимир ЧУПРИН.
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Люди пытаются «обнулить», 
списать долги, резонно за-
метил Колунов. На этом фоне 
появляются мошенники, го-

товые помочь им за деньги, расцветают 
микрофинансовые организации, загоняю-
щие россиян в долговую яму. Результат 
— потеря имущества, попадание в руки 
приставов и коллекторов. В этой связи, по 
словам законодателя, разумно было бы 
ограничить число потребительских кре-
дитов, которое можно взять одновременно, 
двумя. Обязав это делать и банки, и 
МФО. 

Между тем в стране уже действуют 
механизмы, препятствующие выдаче но-
вых займов определенным категориям 
граждан. В частности, введен показатель 
долговой нагрузки (ПДН) заемщика, кото-
рый банки обязаны учитывать при выдаче 
новых кредитов. К тому же повышены ма-
кропруденциальные надбавки по кредитам 
с предельной долговой нагрузкой выше 
50%. По данным ЦБ, во II квартале 2024 
года доля выдач с ПДН более 50% соста-
вила 33% у банков и 31% у МФО. Однако 
статистика статистикой, а есть еще много-
численные примеры жизненных коллизий, 
в которые попадают конкретные люди. 

Вот лишь одна из таких историй, абсо-
лютно рядовая. Пару лет назад в Москву из 
провинциального городка перебралась не-
кая Елена М. 32 лет. Чтобы осесть в столице 
и покрывать расходы, взяла кредит в банке, 
который потянул за собой второй, а затем и 
третий. В конечном итоге образовалась за-
долженность почти на полмиллиона рублей. 
Платить по счетам было нечем. Женщине, 
по ее словам, приходилось «брать кредит-
ные деньги с одной карты и гасить другую», 
чтобы жить, питаться, оплачивать транспорт 
и аренду квартиры. Средств на зимнюю 
одежду и обувь уже не оставалось, не го-
воря о ресторанах и прочих развлечениях. 
Часть долгов гасили друзья, разумеется, не 
безвозмездно. Елена с большим трудом 
устроилась на две работы, одна из кото-
рых была удаленной, но и этот совокупный 
доход не позволил сполна рассчитаться с 
кредиторами по сегодняшний день. Вместе 
с тем, отмечают опрошенные «МК» экс-
перты, с помощью нормы «не больше двух 
кредитов в одни руки» решить такого рода 
проблемы не удастся. 

«Благая идея, высказанная депу-
татом, на практике столкнется с рядом 
сложностей, — считает финансовый ана-
литик BitRiver Владислав Антонов. — С 
юридической точки зрения ограничение 
противоречит принципу свободы догово-
ра. Его реализация потребует серьезных 
изменений в законодательстве. Есть и 
другие риски: люди могут обратиться к 
нелегальным кредиторам, что означает 
рост теневого сектора и мошенничества. 
Или же будут рефинансировать старые 
кредиты на большие суммы, увеличивая 
свою долговую нагрузку».

Разумнее было бы не выдавать новые 
кредиты, пока не погашены старые. Или — 
ограничивать их сумму определенным про-
центом от дохода заемщика, рассуждает 
Антонов. Только здесь потребуется единая 
база для банков, чтобы контролировать кре-
дитоспособность клиентов. Нужно искать 
баланс между защитой интересов граждан 
и сохранением их финансовой свободы.

«Статистика закредитованности на-
селения действительно пугает, — говорит 
главный аналитик Neomarkets Олег Калма-
нович. — Около 25% заемщиков выплачи-
вают одновременно более трех кредитов, 
а 8,6% — свыше пяти. Доля последних 
выросла на 1,5% всего за год, при этом 
процент закредитованных минимально 
(один договор) снижается: с 58,2% в 2016 
году до 47,5% — по итогам 2023 года. То 
есть сегодня заемщиков с одним кредитом 
меньше, чем тех, у кого их два и более. 
Очень важно также, что в доле россиян 
с пятью и более кредитами учтено число 
кредитных карт, взятых в одном или не-
скольких банках». 

Что касается депутатского предло-
жения, оно нереализуемо с практической 
точки зрения, считает эксперт. К приме-
ру, будет ли один кредит на 5 млн рублей 
иметь при подсчете больший вес, чем три 
на 50 тысяч рублей, и кто должен это от-
слеживать? Как быть со взятыми в банках, 
но пока не активированными кредитными 
картами? Все эти вопросы требуют прора-
ботки. По словам Калмановича, разумнее 
было бы лимитировать не количество кре-
дитных договоров, а общую кредитную 
нагрузку, выраженную в конкретной сумме 
в соотношении с месячным доходом. 

Возникает вопрос, как быть с кредит-
ными картами, как нормировать их выдачу. 
У нас ведь полно людей, у которых по не-
скольку таких карт, позволяющих получать 
дармовые деньги на сто, а то и двести 
дней, в зависимости от беспроцентного 
периода, напоминает профессор Финан-
сового университета при Правительстве 
РФ Алексей Зубец.   

«Вреда тут будет явно больше, чем 
пользы, — категоричен эксперт. — А са-
мое главное в другом: надо смотреть, 
какое количество россиян не справля-
ется с обслуживанием долга, сколько 
банкротств. Кредитов у человека может 
быть хоть 50, важно, чтобы не возникала 
просрочка. Надо также понимать: если 
государство ограничит выдачу легальных 
займов, найдутся 25 вариантов выдачи 
нелегальных». 

Георгий СТЕПАНОВ.

Основные приоритеты: 
социальная поддержка, 
обороноспособность 
и технологический суверенитет
Правительство внесло в Госдуму про-
ект бюджета на 2025 год. Как и ожида-
лось, доходы и расходы по сравнению 
с текущим годом выросли значительно 
— до 40,3 и 41,5 трлн рублей соответ-
ственно. Рост поступлений обеспечит 
повышение налогов и акцизов, а у рас-
ходов три приоритета — социальные 
обязательства, оборонка и технологи-
ческий суверенитет.

Прежде проект бюджета в Госдуму при-
ходилось возить на спецтранспорте. (Полный 
текст, как рассказал вице-премьер Дмитрий 
Григоренко, насчитывает около 7 тысяч страниц. 
И передан он должен быть как минимум в трех 
экземплярах.) Однако в этом году грузчики каб-
мину не понадобились. Массивный документ, 
над которым правительство корпело несколько 
месяцев, «улетел» на Охотный Ряд одним кли-
ком «мыши» и был встречен точно таким же 
образом, лишив журналистов возможности 
запечатлеть эту некогда весьма зрелищную 
церемонию.

Что касается самого бюджета, то его 
основные параметры стали известны еще на 
прошлой неделе. Прогноз Минэка, на основе 
которого формируется финансовый план, де-
монстрировал высокий оптимизм — рост ВВП, 
инфляция и стоимость нефти в нем оказались 
выше весенних оценок. Это позволило Минфину 
насчитать высокий объем доходов и расходов. 
В 2025 году доходы вырастут до 40,3 трлн руб. 
(ранее планировалось 33,5 трлн руб.), расходы 
— до 41,5 трлн руб. (ранее 34,3 трлн). Дефицит, 
таким образом, составит 1,2 трлн руб. (было 
0,8 трлн) и будет профинансирован за счет 
госзаимствований. При этом объем госдолга 
останется на безопасном для финансовой ста-
бильности уровне — ниже 20% ВВП.

Основными приоритетами бюджета в 
кабмине называют выполнение социальных 
обязательств перед гражданами, расходы на 
оборону, безопасность и нужды СВО, а также 
обеспечение технологического суверенитета. 

На раздел «Соцполитика» правительство в 
2025 году заложило 6,4 трлн руб. В рамках 
этих средств будут проиндексированы пенсии 
работающим и неработающим пенсионерам, 
обеспечена выплата единого пособия семьям 
с детьми и маткапитала, продолжится про-
грамма семейной ипотеки и соцконтракта по 
поддержке малоимущих граждан. 12,5 млрд 
руб. будет выделено регионам на повышение 
рождаемости. Около 13 млрд руб. получит фонд, 
помогающий вернувшимся из зоны боевых 
действий ветеранам СВО и членам семей по-
гибших бойцов.

Пенсии как неработающим, так и работаю-
щим пенсионерам предлагается повысить один 
раз — с 1 января 2025 года на размер инфляции 
(7,3%), которую на конец текущего года ожи-
дает Минэк. Ранее чиновники хотели перейти 
на новую систему индексаций — с 1 января 
повышать выплаты по инфляции, а с 1 апреля 
— использовать на эти цели инвестиционные 
доходы Социального фонда. Однако более вы-
сокий, чем ожидалось, рост потребительских 
цен не позволил осуществиться этим планам. 
Порядок индексации в 2025 году останется 
прежним. На что пойдут доходы Соцфонда в 
кабмине не уточняют.

Законопроект о бюджете предусматривает 
увеличение прожиточного минимума (ПМ) в 
2025 году на 14,8%. Это должно привести к 
росту числа получателей единого детского по-
собия, которое назначается, если подушевой 
доход в семье не превышает размера регио-
нального ПМ. (Сейчас его получают чуть более 
10 млн детей в возрасте от 0 до 17 лет.) Критерии 
назначения пособия останутся прежними, за 
исключением требований к заработку роди-
телей. Чтобы претендовать на выплату, они 
должны будут продемонстрировать, что трудят-
ся, а не живут за счет «детских денег». Или же 
предъявить обоснования для отсутствия регу-
лярного заработка. Поскольку расчет пособия 

также привязан к ПМ, его размер существенно 
увеличится — в целом в рамках профильного 
нацпроекта на поддержку семей с детьми пла-
нируется направить свыше 2 трлн руб.

Второй бюджетный приоритет — обороно-
способность и обеспечение нужд СВО — в силу 
понятных причин в материалах правительства 
описан достаточно скупо. Из пояснительной 
записки следует, что расходы по статье «На-
циональная оборона» составят 13,5 трлн руб. 
В Минфине расходы на оборонку назвали «зна-
чительными», отметив, что ресурсы будут на-
правлены «на оснащение Вооруженных сил не-
обходимым вооружением и военной техникой, 
выплату денежного довольствия, поддержку 
предприятий ОПК». Дмитрий Песков заявил 
журналистам, что правительство выполнило 
поручение Владимира Путина, который ставил 
перед чиновниками задачу обеспечить выпол-
нение всех социальных обязательств перед 
гражданами и в то же время предусмотреть 
необходимые средства на достижение целей 
СВО. «Совсем недавно было совещание, на 
котором обсуждалась работа по подготовке 
проекта бюджета. Поэтому все поручения пре-
зидента нашли отражение в документе, который 
внесен в Госдуму», — сказал Песков.

Третий приоритет — технологический суве-
ренитет и развитие инфраструктуры — преду-
сматривает финансирование таких направле-
ний, как «станкостроение», «новые материалы 
и химия», «атомные энергетические техноло-
гии», «беспилотные авиационные системы», 
«радио- и микроэлектроника». В целом затраты 
на «достижение технологического лидерства» 
вырастут с 1 трлн руб. в 2024 году до 1,65 трлн 
в 2025-м. Кабмин также обещает продолжить 
формирование современной городской среды 
и комплексное развитие сельских территорий, 
а также начать масштабную программу обнов-
ления и модернизации ЖКХ.

Елена ЕГОРОВА.

Завоз нелегалов в Россию станет 
особо тяжким преступлением
Россию ждет масштабная реформа 
миграционного законодательства. 
Пять инициатив будут внесены в 
Госдуму уже 1 октября. Ни один из 
законопроектов не обрадует ни ми-
грантов, ни бизнес, который ратует 
за их бесконтрольный завоз в страну. 
Логика изменений жесткая и простая: 
государство должно делать то, что 
нужно своим гражданам, а не аб-
страктной экономике. 

Проблема грамотной организации ми-
грационных потоков актуальна для всех стран 
мира, подчеркнула вице-спикер нижней пала-
ты Ирина Яровая, анонсируя внесение пакета 
миграционных поправок в ГД. Но у России 
ситуация вообще уникальная. 

— Россия — многонациональное госу-
дарство исторически. 190 народов прожи-
вают в нашей стране. Вопросы, связанные с 
безопасностью наших граждан в соотнесении 
с миграционной политикой, должны решаться 
с очень тонкой и деликатной настройкой, — 
отметила зампред ГД.

Яровая обратила внимание на магию 
чисел: как раз за день до внесения в ГД жест-
кого пакета миграционных поправок в России 
отмечается День веры, надежды и любви. То 
есть — да, мы, безусловно, миролюбивы, и 
верить иностранцам готовы, и надеяться на 
их добропорядочность тоже. Но нелишним 
будет вспомнить, что во главе веры, надежды 
и любви всегда была мудрость. А самый му-
дрый подход — это безусловный приоритет 
интересов безопасности собственных граж-
дан, а уж потом «печеньки» для приезжих. В 
этой логике новая модель миграционного 
законодательства и будет выстроена. 

— Мы оцениваем в первую очередь риски 
и угрозы, которые есть сегодня в миграци-
онной политике. Что является наибольшим 
вызовом и наибольшей угрозой — это не-
легальная миграция, — заявила вице-спикер 
ГД и добавила, что нелегальная миграция 
рождает сразу несколько рисков. Во-первых, 
незаконно въехавшие в Россию иностранцы 
уже сами по себе являются преступниками, 
готовыми на совершение правонарушений. 
Во-вторых, организация нелегальной мигра-
ции может способствовать оргпреступности и 
подготовке опасных преступлений. В-третьих, 
бесконтрольные потоки «серых» мигрантов 
формируют напряжение в обществе. 

— Мы наблюдаем рост организации не-
легальной миграции, — сообщила Ирина 
Яровая. — За первое полугодие выявлено 

почти в полтора раза больше фактов, чем 
за аналогичный период прошлого года. 879 
лиц осуждены за организацию незаконной 
миграции, и только 226 имели иностранное 
гражданство. То есть 665 лиц — это граждане 
России. Это очень тревожная симптоматика. 
Организация нелегальной миграции — это 
предательство интересов России. 

Карать за такое предательство думцы 
предлагают максимально жестко. Организа-
ция серых миграционных потоков будет счи-
таться особо тяжким преступлением. Сегодня 
ответственность за такие действия — просто 
курам на смех: нижний порог наказания за 
преступление, которое может вылиться в про-
никновение в Россию террористов, — всего 
два месяца лишения свободы. Это дает судам 
право назначать условные сроки. Реальные 
сроки в этом году за организацию приезда 
нелегалов в страну получили лишь 166 лиц 
из 879 — ничтожно мало.

По новым правилам наказание составит 
от 8 до 15 лет лишения свободы, штраф от 3 
до 5 миллионов рублей и лишение права за-
нимать определенные должности.

Вторая мера коснется ужесточения от-
ветственности за подделку документов, 
связанных с регистрацией и постановкой 
мигрантов на учет. Лишение свободы от двух 
до шести лет, штраф для юрлиц от 5 до 10 
миллионов рублей и от 10 до 60 миллионов 
за повторное преступление — такие санкции 
заложены в законопроект. 

«По информации МВД, только за 8 ме-
сяцев этого года выявлено 4573 факта под-
делки документов у мигрантов», — сообщил 
ранее Вячеслав Володин в своем телеграм-
канале.

Еще одна инициатива — введение вне-
судебной блокировки интернет-ресурсов с 
услугами для мигрантов по их незаконной 
легализации в стране. И еще поправка про-
тив теневого рынка: будет установлен полный 
запрет участия посредников в приеме экза-
менов у мигрантов. По словам Ирины Яровой, 
определенные успехи в этом плане уже есть. 
Раньше в России было 642 организации с 
правом приема экзаменов у иностранцев и 
выдачи им сертификатов о знании русского 
языка, истории и законодательства нашей 
страны. Теперь их осталось всего 155. ГД 
настаивает на создании закрытого переч-
ня таких контор. Формировать его будет 
правительство. 

Помимо тех вопросов, которые уже 
оформлены в готовые законопроекты, в ра-
боте есть еще несколько не менее важных. 

— В работе находится вопрос образо-
вания и учебы детей мигрантов в школах, 
— рассказала Ирина Яровая. — У нас нет 
полной информации от профильного мини-
стерства о количестве таких детей. По нашим 
данным, их порядка 209 тысяч. 14 тысяч детей 
до школы так и не дошли. Где эти дети? Это 
фактор риска. 

Механизмы трудовой миграции тоже мо-
гут измениться. Вместо нынешних квот ра-
ботодателю придется составлять публичную 
заявку: кто и в каком количестве ему нужен. 
Медицинское обслуживание, проживание, 
социалка — все должно быть за счет рабо-
тодателя. Цель таких изменений прозрачна: 
повернуть рынок труда в сторону российских 
граждан. Бизнесу при таких издержках ми-
гранты будут просто невыгодны. 

Татьяна АНТОНОВА.

ЗАКОН

ФИНАНСЫ

Раньше в России было 642 организации с правом приема экзаменов по 
русскому языку, истории и основам законодательства у мигрантов. Теперь 
осталось 155. Но и этого много, уверены думцы.

БАЛЛ ДЛЯ ПАП И МАМ

Раньше процесс 
внесения бюджета 
в Госдуму выглядел 
вот так. В этом году 
впервые он вносится 
в электронном виде.

МИГРАНТАМ ЗАКРУЧИВАЮТ ГАЙКИ

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

НАГРАДА

ПРИГОВОР

ВОЕНКОР ПОДДУБНЫЙ ПОЛУЧИЛ ЗВАНИЕ ГЕРОЯ РОССИИ 

ЗА ПОКУШЕНИЕ НА ПРИЛЕПИНА ДАЛИ ДВА ПОЖИЗНЕННЫХ СРОКА

Евгению Поддубному присвоено звание 
Героя России за мужество и героизм, 
проявленные при исполнении служебно-
го долга. Соответствующий указ Президен-
та РФ Владимира Путина был опубликован в 

понедельник, 30 сентября.  «За мужество и 
героизм, проявленные при исполнении слу-
жебного долга, присвоить звание Героя Рос-
сийской Федерации Поддубному Евгению 
Евгеньевичу», — говорится в указе. Напом-
ним, что 7 августа Поддубный получил ране-
ние во время атаки ВСУ в Курской области. 
Также был опубликован ролик, на котором 
запечатлено, как раненый военкор сразу по-
сле атаки дрона на его автомобиль выходит 
на трассу и ловит попутный автомобиль. Уже 
в реанимации у журналиста диагностирова-
ли контузию, множественные ожоги и травму 
головы. Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова отметила, что видео-
запись с Поддубным является символом 
стойкости всех российских граждан.

2-й Западный окружной во-
енный суд вынес приговор 
Александру Пермякову, 
покушавшемуся на писа-
теля Захара Прилепина, — 
пожизненное заключение. 
Первые пять лет Пермяков 
проведет в тюрьме. Далее его 
переведут в колонию для по-
жизненно осужденных. Макси-
мально суровый приговор 
вынесен путем сложения на-

казаний за террористический 
акт, прохождение обучения 
в целях террористического 
акта, незаконное изготовле-
ние и приобретение взрывча-
тых веществ, незаконное при-
обретение оружия и подделку 
документов. По каждой статье 
УК в отдельности Пермяков 
получил два пожизненных 
заключения, 9 лет, 12 лет и 2 
года заключения. 

Юг России накрыло песчаной бурей, 
которая пришла в регион со стороны Узбе-
кистана. Движение по федеральным трас-
сам на Ставрополье и в Ростовской обла-
сти затруднено. Буря спровоцировала в 
Ростовской области пожар в заповеднике 
возле Шахт, в Элисте из-за сильного ветра 
и пыли возникли проблемы с электроснаб-
жением. Шторм накрыл и север Дагестана, 
где в Тарумовском и Ногайском районах 
возникли песчаные бури. Сообщается, что 
«в воздухе тонны песка». Региональные 
службы ЧС выпустили памятки, в которых 
рекомендуется людям выходить на улицы 
только в масках и очках, а водителям быть 
особо осторожными на дорогах и пере-
двигаться на малой скорости. 

НЕДВИЖИМОСТЬ

КВАРТИРУ ДОСТОЕВСКОГО В ПИТЕРЕ ПРОДАЮТ
В Санкт-Петербурге квар-
тиру, в которой несколько 
лет прожил Федор До-
стоевский, выставили на 
продажу. Произошло это по-
сле того, как в возрасте 79 лет 
скончался правнук великого 
писателя Дмитрий Достоев-
ский. Расстаться с недвижи-
мостью в виде квартиры пло-
щадью более 100 кв. метров 
в доме 1839 года постройки 
решили наследники Дмитрия. 
Жилье оценили в 25,5 млн 
рублей. Именно здесь Федор 
Достоевский написал свой 
роман «Бедные люди».

СУХОПУТНЫЕ ВОЙСКА ОТМЕЧАЮТ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК
1 октября отмечают про-
фессиональный праздник 
военнослужащие самого 
многочисленного вида 
Вооруженных сил России 
— Сухопутных войск. Се-
годня мотострелки, танкисты, 
ракетчики, артиллеристы 
воюют на всех направлениях 
специальной военной опера-
ции. Это их ратным трудом 
освобождаются города и 
поселки Донбасса и других 
регионов России. Опыт СВО 
сделал Сухопутные войска 
еще сильнее. Они перестраи-
ваются на марше, совершен-
ствуют тактику, получают все 
более мощное и дальнобой-
ное оружие. Для эффектив-
ного решения боевых задач 

используется все больше 
и больше беспилотников. 
Солдаты и офицеры Сухопут-
ных войск демонстрируют в 
ходе СВО профессионализм, 
мастерство, самоотвержен-
ность. Более 120 военнос-
лужащих стали Героями 
России, тысячи награждены 

орденами и медалями. 126 
воинских частей заслужили 
наименование гвардейских.
Журналисты «МК» по-
здравляют командование 
и весь личный состав 
Сухопутных войск с празд-
ником и желают побед на 
полях СВО!

АРМИЯ

В МИНОБОРОНЫ РАССКАЗАЛИ ОБ ОСЕННЕМ ПРИЗЫВЕ
Призыв на военную служ-
бу будет осуществляться 
при помощи бумажных 
повесток. Об этом в по-
недельник, 30 сентября, 
заявил замначальника 
Главного организационно-
мобилизационного управ-
ления Генштаба ВС РФ 
вице-адмирал Владимир 
Цимлянский. По его словам, 
бумажные повестки будут 

доводиться как лично при-
зывникам под расписку, так 
и заказными письмами. Цим-
лянский также напомнил, 
что жителей большинства 
регионов России призовут 
на срочную службу в период 
с 1 октября по 31 декабря 
текущего года. Исключение 
составят граждане, прожи-
вающие в отдельных районах 
Крайнего Севера. Из-за 

климатических особенностей 
там призыв будет проводить-
ся с 1 ноября по 31 декабря. 
«Хочу отметить, что воен-
нослужащие, проходящие 
военную службу по призыву, 
для участия в выполнении 
задач специальной военной 
операции в новых регионах 
привлекаться не будут», — 
подчеркнул Цимлянский во 
время брифинга. 
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ВНЕСЕНИЕ БЮДЖЕТА 
ПЕРЕСТАЛО БЫТЬ ЗРЕЛИЩНЫМ



СОКРАЩЕНЬЕ — 
МАТЬ УЧЕНЬЯ?
Две трети россиян высказались 
против уменьшения времени 
обучения в школе
Дискуссия о том, надо или нет в 
России возвращаться к десятилетке 
в школе, вылилась в бурные дебаты. 
Идею обсудили в Госдуме, включи-
лись общественность и активисты на 
местах. А кадровое сетевое агентство 
провело опрос на тему сокращения 
сроков обучения в школе. Результат 
показал, что шесть из десяти россиян 
такое ускорение не поддерживают.

Известно, что исследование проводилось 
среди «экономически активного» населения 
страны, всего в нем поучаствовали 1600 че-
ловек. И вопрос строился таким образом, что 
в нем упоминалось не только предложение по 
сокращению сроков школьного обучения, но и 
мотив: «выпускники слишком поздно вступают 
в сферу профессиональной подготовки». За 
такое сокращение проголосовали 27%, против 
выступили 60%. И еще 13% респондентов не 
нашлись, что ответить.

Интересно, что опубликованная стати-
стика почти не обнаруживает динамики и 
корреляции по полу и возрасту. Поддержали 
идею сокращенного обучения в школе 28% 
женщин и 26% мужчин — участников опроса, 
не поддержали 63% и 58% соответственно.

Казалось бы, более возрастные граждане 
должны стремиться к «старой доброй школе», 
но нет. Самый большой процент желающих 
уменьшить срок школьного образования обна-
ружился у молодых людей до 34 лет — 29%. У 
тех, кто старше 45, результат чуть ниже — 28%, 
и меньше всего желающих «все вернуть» у 
граждан в возрасте 34–45 лет, таких 23%.

А вот уровень доходов на ответы влияет. 
Больше всего сторонников сокращения вре-
мени на обучение в школе среди лиц с ежеме-
сячным доходом до 50 тысяч рублей, их 30%. 
А меньше всего сторонников такого подхода к 
полному среднему образованию среди самых 
состоятельных участников опроса, с доходом 
свыше 100 тысяч рублей, — 22%.

Интересно, что у тех, кто ратует за 
«спрессование» срока обучения в школе ради 
скорейшего выхода на рынок профессий, 
спросили и о том, сколько же лет оно должно 
продолжаться. Может, не 10 лет, а еще мень-
ше? И действительно, мнения разделились. 
53% сторонников такой меры назвали 10 лет 
оптимальным сроком обучения в школе, 32% 
выступили за 9 лет, еще 11% сообщили, что и 
8 лет вполне достаточно.

В Госдуме, как известно, идея Владимира 
Мединского также столкнула мнения. Извест-
ные депутаты и эксперты выступили pro et 
contra. Первый зампред думского Комитета 
по науке и высшему образованию Олег Смо-
лин счел, что такой шаг усугубит кадровый 
дефицит из-за ухудшения качества знаний. 
Другой зампред того же комитета по науке 
Екатерина Харченко не согласилась с кол-
легой, а сочла «идею интересной», вспомнив 
как раз десятилетку советского образования: 
«А весь 11-й класс школьники занимаются с 
репетиторами». Член Комитета ГД по просве-
щению, депутат-самовыдвиженец Анатолий 
Вассерман тоже идею «спрессования» под-
держал: «Тот объем знаний, который сейчас 
дают за 11 лет, можно усвоить лет за 8».

Интересно, что в общественном обсуж-
дении среди родителей прозвучал еще один 
довод против — психологический.

— Действительно, многие замечают, что 
сегодня «дети взрослеют позже», — говорит 
нейропсихолог Светлана Алексеева. — Кроме 
таких общемировых тенденций, как инфан-
тилизация общества, то есть молодые люди 
не спешат взрослеть и застревают в детстве 
иногда до возраста 35–40 лет и выше, есть 
еще один, не очень заметный феномен. Растет 
число детей с гиперактивностью, синдромом 
дефицита внимания, сосудистыми наруше-
ниями, задержкой речи и др. По статистике, 
их доля приближается к 35%, причем 65% из 
них это мальчики.

К сожалению, у нас пока мало развита 
диагностика в детском возрасте этой группы 
детей с «отклоняющимся развитием». Из-за 
своего рассеянного внимания, отсутствия 
навыков саморегуляции они обычно плохо 
успевают в школе. При отсутствии нейро-
коррекции и абилитации в детском возрасте 
(когда ребенка учат проживать все те этапы, 
которые он не прошел в своем развитии) дети 
начинают сами учиться только в средней шко-
ле, в 13–15 лет. А иногда и только в старшей, в 
15–17. Нервная система все-таки созревает и 
догоняет сверстников. Если время обучения 
сильно сократят, то до трети учеников не успе-
ют начать нормальное обучение в школе.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

НОВОРОССИЯ — 
ТОЛЬКО НАЧАЛО
c 1-й стр.

«Дальнейшее развитие событий 
полностью подтвердило необхо-
димость и обоснованность специ-
альной военной операции, ее по-

истине освободительный характер», — сказал 
Путин. Одновременно в огне СВО стали сгорать 
декорации «цивилизованности» Запада. Все то, 
что отечественные либералы с усмешкой на-
зывали «кремлевской пропагандой», вдруг ока-
залось правдой.

У кого правда, тот и сильнее. Но это не зна-
чит, что победа дастся легко. Мир, в котором 
гомосексуалисты учат морали, трансгендеры 
— биологии, а сторонники эвтаназии и абортов 
по прихоти, люди, устраивающие по всему миру 
вооруженные конфликты и кровавые переворо-
ты, рассуждают о ценности каждой человеческой 
жизни — этот мир абсурда и лжи силен. Это он 
строит экономику мирового господства. И со-
противляется правде бешено.

А правда на нашей стороне. Правда по-
бедит в конечном итоге. Но это долгий путь. 
Возвращение в Россию четырех регионов — это 
не итог, это только начало пути.

Дмитрий ПОПОВ.

Кто сменит Хасана Насраллу?
Убийство лидера ливанской группи-
ровки «Хезболла» Хасана Насраллы 
поставило не только перед самим 
движением, но и перед всем регио-
ном множество вопросов. Главный из 
них — кто станет преемником генсека 
«Хезболлы». Сейчас в прогнозах фигу-
рируют две главные кандидатуры.

Как отмечает «Аль-Джазира», убийство 
генерального секретаря «Хезболлы» Хасана 
Насраллы создает вакуум внутри движения, 
верхушка которого уже была в значительной 
мере обезглавлена в результате многомесяч-
ных израильских убийств.

Но отличие Насраллы от других предста-
вителей движения заключается в том, что это 
уход не просто номинального лидера, а это по-
теря человека, который олицетворял движение 
в глазах сторонников и всего региона.

Хасан Насралла занял пост генсека дви-
жения еще в 1992 году. Тогда ему было чуть 
больше 30 лет. Ясно, что основанную в 1982 
году «Хезболлу» большую часть времени воз-
главлял именно Насралла. Найти ему замену 
— задача сложная. Сейчас «Хезболла» еще и 
живет в постоянном ожидании продолжения 
израильских атак и возможного наземного 
вторжения израильской армии в Ливан.

Наиболее вероятными фигурами стали 
два представителя движения: Хашем Сафи-
еддин и Наим Кассем.

Хашем Сафиеддин является главой ис-
полнительного совета «Хезболлы» и двоюрод-
ным братом Насраллы. По общему мнению, у 
него есть немало шансов стать следующим 
генсеком движения.

Он родился чуть позже своего кузена, в 
1964 году, в южной ливанской деревне Дейр-
Канун-эн-Нахр, недалеко от Тира. Вместе 
с Хасаном Насраллой Сафиеддин изучал 
теологию в двух главных центрах шиитского 
религиозного обучения — иракском городе 
Наджаф и иранском Куме. Оба присоедини-
лись к «Хезболле» в ранние дни существования 
организации.

Сафиеддин происходит из уважаемой 
шиитской семьи, откуда вышли религиозные 
деятели и ливанские парламентарии. Брат 
Хашема Сафиеддина Абдулла представляет 
«Хезболлу» в Иране. В целом, отмечает «Аль-
Джазира», у Сафиеддина очень тесные связи 
с Исламской Республикой. Например, его сын 
Редха женат на дочери убитого в результате 
удара США в 2020 году высокопоставленного 
иранского генерала Касема Сулеймани.

Помимо своей роли в руководстве испол-
нительным советом Сафиеддин также является 
важным членом Совета Шуры группировки и 

главой ее Совета джихада. Это сделало его 
врагом для иностранных противников «Хез-
боллы». Так, Соединенные Штаты и Саудовская 
Аравия признали Сафиеддина террористом и 
заморозили его активы.

Второго претендента — 71-летнего Наима 
Кассема — часто называют «вторым челове-
ком» движения «Хезболла». Он занимает долж-
ность заместителя генсека группировки. 

Кассем происходит также из южной ливан-
ской деревни Кфар-Кила. С октября прошлого 
года именно эта деревня наиболее часто ока-
зывается под огнем израильской армии.

Отмечается, что у Наима Кассема долгая 
история шиитского политического активизма. 
В 1970-х годах он присоединился к Движе-
нию обездоленных покойного имама Мусы 
ас-Садра, которое в конечном итоге стало 
частью шиитской группы в Ливане — движения 
«Амаль». Порядка четырех лет в «Амаль» входил 
и Хасан Насралла.

Позже Наим Кассем покинул «Амаль» и 
стал помогать в основании «Хезболлы» в начале 
80-х годов прошлого века. С тех пор он стал 
одним из основополагающих религиозных 
ученых группировки.

Одним из религиозных наставников Кас-
сема был широко уважаемый ливано-иракский 
шиитский священнослужитель аятолла Мо-
хаммад Хусейн Фадлаллах. Сам Кассем на 
протяжении десятилетий преподавал религию 
в Бейруте. Он был главой ассоциации ислам-
ского религиозного образования с 1974 по 
1988 годы.

Деятельность «Хезболлы» носит преиму-
щественно скрытный характер. Не все роли 
широко известны общественности. Однако 
уточняется, что Наим Кассем курировал часть 
образовательной сети «Хезболлы», а также 
участвовал в надзоре за парламентской дея-
тельностью группы.

Заместителем генсека движения Кассем 
был избран в 1991 году, еще при тогдашнем 
лидере Аббасе аль-Мусави, который также 
был убит Израилем. На протяжении многих 
лет он играл важную публичную роль в «Хез-
болле», а также является членом Совета Шуры 
этой группировки. В 2005 году он опубликовал 
знаменитую книгу под названием «Хезболла». 
История изнутри», которая была переведена 
на несколько языков.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Опекун претендует на выплаты 
погибшего сироты на СВО 
Скандал с выплатами за погибшего 
на СВО сироту случился в Иркутской 
области. «Гробовые выплаты» могут 
отойти опекуну бойца, тогда как его 
родные сестры, вероятно, останутся 
ни с чем. Как так вышло — в материа-
ле «МК».

«Почему такая несправедливость! У меня 
под опекой были две девочки. Их родного 
брата Александра опекала другая женщина. 
Саша пошел добровольцем на СВО и погиб. 
В итоге выплаты за него получает опекун, ко-
торая не усыновляла его. Сестры погибшего 
тоже сироты, почему им никакой выплаты? 
Даже орден и знамя вручили опекуну, а се-
страм на память ничего не осталось» — такое 
сообщение появилось в чате губернатора 
Иркутской области. 

Мы связались с автором обращения. 
— Родителей погибшего на СВО Алек-

сандра Томилова и двух его сестер Наташу и 
Кристину я знала давно, мы были соседями, 
— рассказывает Марина. — Их отца убили. 
Мать потом лишили родительских прав. Опе-
ку над Сашей оформили, когда ему было 
примерно 4–5 лет. У новой родительницы он 
жил до 16 лет. Я забрала девочек, когда они 
были в более сознательном возрасте.

В 16 лет Александр окончил школу, пере-
брался в Иркутск. Жил с сестрами.

— Я его устроила через знакомых в реч-
ное училище, которое он бросил. Помогала. 
С сестрами он тесно общался, они дружили. 
Не знаю, держал ли он связь с опекуном… 

Сестры погибшего Александра заму-
жем, у обеих есть дети. 

— Кристина родила двоих детей, недав-
но получила сертификат на покупку жилья, 

купила квартиру. У Наташи пока нет своей 
жилплощади. У Саши тоже ничего своего 
не было. 

О гибели Александра семья узнала вес-
ной. Похоронили его в начале сентября. Ему 
было 23 года.

— Сашу хотели признать пропавшим 
без вести. Здесь большой поклон жен-
щине, которая его вырастила, она искала 
его, ездила на опознание. А вот потом 
началось… — продолжает собеседница. 
— Когда Саша был на СВО, он связался с 
сестрами, попросил похоронить его рядом 
с отцом, если что случится. Но опекун сде-
лала по-своему, его похоронили на Аллее 
Славы. Девочки с этим смирились. Знамя 
и орден, который Александру вручили по-
смертно, тоже передали в семью, где он 
рос. Сестрам в память о брате ничего не 
осталось. Теперь еще и все выплаты по-
лучит опекун. Я понимаю, что она воспи-
тывала его, но она за это деньги получала, 
она же не усыновляла его. 

Какую точно сумму получит опекун, со-
беседница не знает: «Нам ничего не говорят. 
Но я посмотрела в Интернете, речь идет о 
миллионах. Две родные сестры Саши — 
такие же сироты. Хоть какая-то им помощь 
была бы».

— У Саши еще остался маленький ре-
бенок. Но брак был не зарегистрирован, 
гражданская супруга не стала ни на что 
претендовать. Если бы сестры Александра 
получили выплату, то они думали разделить 
на всех — и опекуну бы дали, и ребенку, — 
продолжает женщина. — Недавно мы схо-
дили в военкомат. Нам пояснили, что опекун 
через суд может признать себя родителем 
Александра и тогда она точно получит все 
деньги. Разве это правильно? Она же ему 
не кровная родня! Какая-то есть загвоздка 
в законе, но мы не знаем. 

На связь опекун погибшего с его се-
страми не выходит.

— Когда дело касается больших денег, тут 
уже не до отношений, — считает Марина.

Комментарий военного юриста Юрия 
Пинчука: «Кровные родственники погибше-
го, в частности братья-сестры, могут пре-
тендовать на выплаты до 23 лет, если они 
являются студентами-очниками. В Госдуму 
внесен законопроект о предоставлении 
возможности получать выплаты братьям и 
сестрам погибших военных при отсутствии 
у последнего других родственников. Законо-
проект направлен на решение этого пробела 
в федеральном законодательстве. 

Если на выплаты претендует опекун 
погибшего, то ближайшим родственникам 
надо подать соответствующие документы в 
военкомат по месту постоянной регистрации 
погибшего бойца, заявить о кровном род-
стве. В случае если военкомат в письменной 
форме откажет в выплатах, они могут об-
ратиться в суд.

Нельзя утверждать, что опекун — никто. 
В Семейном кодексе прописаны права и 
обязанности опекунов, разные обстоятель-
ства бывают. 

Что касается получения страховых вы-
плат родственниками после гибели военнос-
лужащего, то на практике встречается много 
случаев и жизненных ситуаций, от которых 
становится не по себе. Иногда ближайшие 
родственники не знают, что погиб их близкий, 
зато дальние уже оформили все выплаты и 
поделили. Как правило, больше всех суетятся 
дальние родственники, хотя фактически 
никакого отношения не имели к погибшему, 
не общались с ним, многие не видели его 
с момента рождения. Зато в первых рядах 
бегут за выплатами, заявляют, что у них есть 
права, и получают денежные средства. Под-
держку от государства хотят получить даже 
те, кто был лишен родительских прав на по-
гибшего, не платил алименты. Много таких 
людей, которые восстали из небытия». 

Ирина БОБРОВА.

Командование ВСУ бросило 
элитную бригаду умирать 
в плотном окружении
О «чрезвычайно критической» обста-
новке заявили солдаты 72-й отдель-
ной механизированной бригады ВСУ, 
брошенные своим командованием 
в Угледаре. Считавшаяся элитной 
бригада фактически оказалась на 
грани исчезновения. Командование 
бросило своих солдат на гибель, не 
дает команды отходить и не снабжа-
ет группировку продовольствием, 
боеприпасами и горючим. Между 
тем Российская армия медленно, но 
верно продвигается вглубь Угледара, 
освободив половину города и взяв под 
огневой контроль все ведущие в него 
дороги.

Почти через неделю после начала актив-
ных боев в Угледаре 72-я отдельная механи-
зированная бригада ВСУ, которой поручили 
удержать город, оказалась на грани уничтоже-
ния. Командование не только не разрешило 
отойти ей на более выгодные позиции, но и 
не поддержало резервами.

По некоторым данным, в сложной ситуации 

кроме 72-й бригады ВСУ оказались 58-я от-
дельная мотопехотная бригада (в свое время 
обороняла Артемовск и жаловалась Зеленско-
му на убийственные приказы командования), 
а также некоторое количество наемников и 
подразделение украинских сил специальных 
операций (ССО). По словам очевидцев, груп-
пировка противника «тает на глазах».

«Многие позывные ВСУ пропали из эфира. 
Там действительно все плохо. Заканчиваются 
вода и продукты. Медикаментов не хватает. 
Им уже несколько раз предлагали сдаться...» 
— сообщает со ссылкой на свидетельства с 
мест один из ресурсов.

Не дождавшись помощи, солдаты про-
тивника начали решать проблему сами — от-
ступать из Угледара без приказа. Однако из-за 
того, что все пути отхода сейчас находятся под 
нашим огневым контролем, выйти из города 
без потерь не получится, и противнику ничего 
не остается делать, как сдаваться в плен.

«Ситуация в Угледаре, мягко говоря, тя-
желая. Если раньше я сомневался в том, что ее 
можно довести до такого состояния, то сейчас 
сомнения отсеялись», — пишет украинский 
блогер со ссылкой на слова солдата 72-й бри-
гады. По словам боевика, сейчас город штур-
муется сразу с трех сторон. На юге и западе 
города идут тяжелые бои. Все дороги, ведущие 

из города, контролируются российской артил-
лерией и дронами. По его словам, из группы 
в десять человек до своих добирается едва 
ли половина. 

«Эвакуации нет, бронированные машины 
пехоты даже не успевают доехать до Угледара 
— их сразу обстреливают. Очень много тяжелых 
«300» (раненых. — «МК»), которых вынести пеш-
ком под дронами нереально, а «200» (убитые. 
— «МК») просто лежат на дорогах», — расска-
зывает боевик, добавляя, что командование 
обещает ротацию уже неделю. 

По словам военных экспертов, наши под-
разделения сейчас контролируют половину 
города. Штурмовые группы уверенно закре-
пились в центре Угледара, который находится 
в оперативном окружении. В понедельник, 30 
сентября, также сообщалось о том, что бои на-
чались возле школы №2. Это означает, пишут 
эксперты, что наши войска успешно вошли в 
юго-западную часть города.

Кроме штурмовых мероприятий в Угледа-
ре российские подразделения также двигают-
ся в сторону Богоявленки, до окраин которой 
нашим передовым частям осталось всего 
километр. Военный эксперт Юрий Подоляка 
склоняется к тому, что бои на Угледарском 
направлении все больше смещаются в сто-
рону Богоявленки, где размещена последняя 
серьезная линия обороны противника.

Несмотря на бедственное положение ВСУ 
в Угледаре, их резервы еще не исчерпаны, 
считает глава Центра изучения военных и по-
литических конфликтов Андрей Клинцевич. По 
некоторым данным, в июле-августе мобили-
зовано 65 тыс. украинцев. В Европе проходят 
подготовку еще 75 тыс. украинских военных, 
которые в ближайшее время начнут прибывать 
на Украину. Все это Зеленский может использо-
вать в новой авантюре наподобие курской.

«Зеленский говорил, что у него 14 бригад: 
четыре укомплектованы, на остальные требу-
ется вооружение. Определенные резервы есть, 
и Зеленский сейчас на перепутье: остановить 
наше продвижение или в угоду американским 
выборам направить силы на новое направление 
с иными действиями, которые можно будет 
продать как победу», — заявил эксперт.

Дарья ФЕДОТОВА. 

В одном из вузов, где я работала, со-
трудница деканата то и дело громко от-
читывала кого-то из студентов, повторяя: 
«Ты недовоспитан! Пойми: ты просто недо-
воспитан!» Эта формулировка очень меня 
забавляла, потому что напоминала о зна-
менитой булгаковской «осетрине второй 
свежести». Думаю, если человека не удалось 
«довоспитать», то его просто не получилось 
воспитать. 

Недостаток воспитанности ощущает-
ся во многих людях чрезвычайно остро. И 
речь не только о тех, кто не здоровается, 
не благодарит, не просит прощения, если, 
например, задел кого-то локтем, и забывает 
попрощаться. Все эти ритуалы, из которых 
складывается этикет, безусловно, важны, и 
воспитанность предполагает их соблюде-
ние. Но правила хорошего тона не набор ди-
ректив. Главное — их этический фундамент, 
включающий доброжелательность и ува-
жение к другому человеку. Воспитанность 
не позволяет нам задавать неуместные во-
просы, например, лезть в душу молодому 
коллеге: «А девушка у тебя есть? Нет? А 
почему?» Воспитанность мешает спросить, 
даже когда очень хочется: «Сколько ты по-
лучаешь?» или «Сколько ты за это заплатил?» 
Захочет — сам расскажет. Но у него есть 
священное право промолчать. 

Нормы этикета работают только в си-
стеме. Следование одному правилу при 
невнимании к другому дает неожиданный 
трагикомический эффект. Меня, честно 
говоря, коробит, когда студенты-юноши 
вполне дружелюбно здороваются со мной, 
проходящей мимо, но при этом продолжают 
сидеть, а иногда и полулежать (есть у нас в 
холлах университета такие пуфики, позво-
ляющие вальяжно развалиться). Вообще-то 
позыв хотя бы приподняться, когда вступа-
ешь в коммуникацию с дамой, тем более 
немолодой, должна быть у мужчины глубоко 
внутри. Собственно, это и есть одно из про-
явлений воспитанности. 

Ох, а сколько потрачено сил и нервов 
на попытку заставить студентов снимать 
верхнюю одежду до того, как они войдут в 
учебную аудиторию! Знаю, что среди моих 
учеников ходит шутка, будто я заставляю 
своих домашних раздеваться до трусов 
еще в лифте. Смешно. Но сути не передает. 
Члены моей семьи, переступая порог квар-
тиры, оказываются в пусть небольшой, но 
прихожей, где как раз предполагается снять 
пальто и уличную обувь. И никому из нас не 
приходит в голову прямо в плаще или шубе 
садиться за обеденный стол, даже в холод-
ные дни. Просто нас воспитали мамы, папы, 
бабушки и дедушки, потом мы воспитали 
своих детей. А некоторым моим ученикам, 
видимо, уделяли дома недостаточно внима-
ния, и теперь у них просто нет потребности 
снять пальто и шапку, перед тем как войти 
в аудиторию. Двадцатилетним уже трудно 
с нуля усвоить этот простой урок. Вот они 
и щетинятся: «А почему в пальто нельзя? А 
чем вам моя шапка мешает?»

Мне кажется, воспитанный человек в 
некоторых случаях должен отказаться от во-
проса «почему?». Да, лично тебе непонятно, 
почему надо оставлять верхнюю одежду 
в гардеробе. Но преподаватель, который 
значительно старше тебя, попросил так по-
ступить. Почему ты должен послушаться? 
Потому что воспитан и готов проявить ува-
жение. Этого достаточно.

Кстати, в «Толковом словаре русского 
языка» под редакцией Д.Н.Ушакова дано 
спорное, но, на мой взгляд, гениальное 
определение понятия «хам»: «Грубый, на-
глый и невоспитанный человек, готовый на 
подлости». Казалось бы, от невежливости 
до подлости огромное расстояние. Но на 
практике мы часто убеждаемся в том, что 
распущенность легко сочетается с другими 
отвратительными качествами. Автохам, ко-
торый подрезает другие машины на дороге 
и паркуется посреди детской площадки, 
преступления обычно специально не плани-
рует. Но внутренне к нему готов. Потому что 
плевать хотел и на окружающих, и на законы. 
И однажды он устраивает аварию, в которой 
гибнут ни в чем не повинные люди. 

Воспитанность — вечный антагонист 
эгоизма. Воспитанные люди избегают фор-
мулировок типа «Я этого не ем (не смотрю, не 
читаю и т.п.)». Они не объявляют всеобщей 
мерой вещей свои вкусы, желания и потреб-
ности. Для них существует еще кто-то кроме 
их собственного драгоценного «я». 

Вот почему невоспитанность так ярко 
проявляется в переписке. Сегодня чуть ли не 
каждое второе электронное письмо от сту-
дента начинается со слова «здравствуйте». 
Далее следует классическое «мне надо». Не 
так уж легко доказать юному существу, что 
«здравствуйте» не обращение и за этим сло-
вом должно следовать имя или имя-отчество 
адресата. И что это не формальное требо-
вание, а опять же демонстрация уважения 
(я знаю, как вас зовут, то есть выделяю из 
толпы, я не пожалел времени на то, чтобы 
выяснить/запомнить ваше имя). Приходит-
ся растолковывать также, что, прежде чем 
перейти к существу просьбы, принято внятно 
представиться, а еще хорошо бы извиниться 
за беспокойство. 

Тут уместно вспомнить принципы, ко-
торые сформулировал А.П.Чехов в пись-
ме брату в 1886 году. В числе важнейших 

признаков воспитанных людей писатель на-
звал уступчивость и способность прощать, 
основанные на уважении к человеческой 
личности; сострадательное отношение к 
близким; умение отдавать долги; правди-
вость; несклонность к позерству и болтовне; 
брезгливость и способность «не стоять ниже 
уровня среды, в которую попал». 

Последнее соображение особенно важ-
но, потому что невоспитанность окружаю-
щих заразна, как сезонный грипп: трудно 
продолжать пользоваться литературным 
языком, когда вокруг матерятся; сложно 
отказаться от выпивки на праздновании 
юбилея в ресторане или на шумном кор-
поративе; непросто и пальто снять первым 
из всех, если к двери аудитории подошли 
одновременно несколько человек в верхней 
одежде. Но воспитанность предполагает 
самоуважение, на котором прочно бази-
руются уверенность и спокойствие. Я бы 
добавила к блистательному чеховскому 
перечню: воспитанный человек самостоя-
тельно принимает решения и отвечает за 
свои поступки. 

Хорошо бы еще, если считаешь себя 
человеком воспитанным, не быть «букой», 
который с недовольным видом удаляется в 
другую комнату, чуть ли не прищемив нос 
пришедшему к кому-то из членов семьи 
гостю. Желательно не быть и истериком, 
чьи негативные эмоции хлещут через край 
с такой силой, что оказавшихся рядом на-
чинает трясти. Воспитанные люди держат 
себя в руках. 

И еще немного о наболевшем. Не знаю, 
как смотрел на этот вопрос Чехов, но я уве-
рена, что воспитанный человек не должен 
опаздывать. Меня не убеждают душераз-
дирающие рассказы о пробках и о толчее в 
общественном транспорте. Вспоминается 
наша университетская преподавательница 
французского, которая, приподняв бровь, 
говорила опоздавшему студенту: «Вы, ве-
роятно, хотите сказать, что идет дождь, а у 
вас нет личного автомобиля? Представьте 
себе: со мной аналогичный случай». Она ни-
когда не опаздывала. По нашим тогдашним 
ощущениям, она вообще не приходила и не 
уходила — просто всегда была в аудито-
рии. Мы порой принимали ее сарказм за 
презрение. Но сейчас для меня очевидно, 
что именно она, ценившая каждую минуту 
занятия, уважала нас больше, чем ее кол-
леги, которых приходилось ждать чуть ли 
не по часу. 

Знаю, что мои этикетные требования 
воспринимаются некоторыми молодыми 
собеседниками как набор ненужных це-
ремоний и в конце концов — как знак моей 
«устарелости». Продолжая настаивать на 
своем, пуская порой в ход не самые кор-
ректные аргументы («Выброшу в мусорную 
корзину любое письмо без обращения!» и 
т.п.), я задаюсь, конечно, вопросом о том, 
уместны ли традиционные критерии воспи-
танности в мире мессенджеров, каршеринга 
и искусственного интеллекта.

Впрочем, мир меняется не так уж зна-
чительно. Технологически — да, все в XXI 
веке стало иным. Но социальные трансфор-
мации не так заметны. Люди по-прежнему 
работают и создают семьи, занимаются 
наукой и воюют, создают общественные 
объединения и борются за свои права. А 
уж отдельный человек и вовсе прогрессом 
не затронут. Его основные потребности и 
эмоции остались теми же, что и тысячи лет 
назад. Поэтому, наверное, искусственный 
интеллект изобретен, а искусственная душа 
пока не создана. 

Но вернемся к нашей естественной 
душе. Думается, она, как и раньше, пред-
почитает, чтобы рядом были воспитанные 
люди, которые не ранят ее презрением и 
грубостью. Душа ценит улыбку и доброе 
слово. Если это душа женская, то она чаще 
всего не против, чтобы ее физическому вме-
стилищу подали пальто и подарили цветы. 
И, конечно, душа очень страдает, когда в 
нее лезут с бестактными замечаниями и 
непрошеными советами. 

Перефразируя Маяковского, писав-
шего: «Время — вещь необычайно длин-
ная…» — я сказала бы: «Воспитание — вещь 
необычайно длинная. И очень трудоемкая». 
Поэтому начинать надо как можно раньше. 
То есть просто с первого дня жизни ребенка. 
Он еще ничего вроде бы не понимает — а 
при нем уже нельзя браниться и кричать. 
Потом надо остановить его, когда он за-
махнется, чтобы в песочнице дать това-
рищу пластмассовой лопатой по голове. 
Перетерпеть вопли и сопли, когда деточка 
потребует, чтобы хозяева дома, куда его 
привели в гости, немедленно подарили ему 
вон ту плюшевую игрушку. Когда подрас-
тет, подсказать, чтобы придержал дверь, 
пропуская пожилую соседку. А совсем уже 
взрослому отсоветовать писать научному 
руководителю в два часа ночи. И так далее 
— до бесконечности. 

Когда же взрослый, но совсем еще 
юный студент проявит себя не с лучшей 
стороны (опоздает, забудет зачетку, гром-
ко заговорит под дверью, за которой идут 
занятия), не стоит, пожалуй, втолковывать 
ему: «Ты недовоспитан!» Может быть, лучше 
обратиться на «вы» и попробовать объяс-
нить, от чего страдает ваша ранимая есте-
ственная душа?

ЗАРАЗА НЕВОСПИТАННОСТИ
Кому и для чего нужны нормы этикета?
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Новостройки Москвы считаются 
надежным защитным активом от 
инфляции. На них всегда есть по-
купатели, а значит, их можно быстро 
и выгодно продать. Однако падение 
спроса, спровоцированное пре-
кращением льготной ипотеки, и ряд 
других факторов создали предпо-
сылки для разворота столичного 
первичного рынка. Стоит ли ожидать 
резкой корректировки цен на новые 
квартиры? Об этом рассказали экс-
перты в прямом эфире на «круглом 
столе», который прошел в пресс-
центре «МК».

Как рассказала директор департамента 
аналитики и консалтинга компании «Метриум» 
Юлия Иванова, после завершения льготной 
ипотеки первичный рынок московского ма-
крорегиона находится в процессе адаптации. 
Застройщики используют разнообразный 
инструментарий для стимулирования продаж. 
Популярностью пользуются рассрочки, тран-
шевая ипотека и гибридные программы. 

Небольшая волна беспокойства возникла 
после сообщения Минфина о том, что лимитов 
по семейной ипотеке, которая стала главным 
драйвером продаж после окончания льготной, 
банкам хватит до ноября. Доля сделок с ипо-
текой на рынке массовых новостроек Москвы 
в августе упала до 70%. «Чем выше класс 
жилья, тем меньше доля ипотеки, поскольку 
состоятельные граждане реже пользуются 
кредитами, предпочитая рассрочку», — за-
метила Иванова.

Недавно столичный Росстат сообщил о 
том, что по итогам августа продажи новостро-
ек упали в два раза. Директор департамен-
та продаж жилой недвижимости ГК «Сумма 
элементов» Светлана Бардина полагает, что 
поводов для беспокойства нет: «Сказался 
сезонный фактор. По традиции июль и август 
— это не лучшие месяца с точки зрения про-
даж. По итогам сентября количество сделок 
вырастет». По ее данным, сейчас чаще всего 

сделки заключаются на ранних этапах строи-
тельства, поскольку такой подход позволяет 
сэкономить на покупки жилья. Как известно, 
на этапе котлована «квадраты» продаются 
дешевле, чем во время отделочных работ.

Эксперты отметили ряд интересных трен-
дов, которые набрали силу в последнее время. 
По словам Ивановой, сегодня очень востре-
бованы европланировка 3Е (двухкомнатная 
квартира с просторной кухней-гостиной. 
— «МК»), в массовом сегменте после не-
продолжительной паузы вернулась мода на 
студии. Как всегда, большой спрос на жилье и 
апартаменты рядом со станциями метро или 
транспортно-пересадочными узлами.

Москва четко поделена на районы пози-
ционирования. В центре города больше всего 
жилья повышенной комфортности (классы 
«бизнес», «премиум» и «де-люкс»). Чем бли-
же к МКАД, тем больше жилых комплексов 
класса «комфорт». По объему предложения 
массового жилья по-прежнему лидируют ВАО 
и Новая Москва, сообщила Иванова. 

Сейчас на первичном рынке происходит 
«размывание» между классами, подчеркнула 
Бардина. Особенно быстро стираются гра-
ницы между массовым сегментом и классом 
«бизнес». Появляются ЖК «бизнес-плюс» и 
«бизнес-минус». Премиальные продуктовые 
решения заходят в проекты классом ниже, 
поднимая их ценность и удобство. К при-
меру, во многие новые квартиры вернулись 
кладовки. 

После пандемии большинство столичных 
девелоперов обновили продуктовые линейки, 
добавила Иванова. В результате опции, ранее 
характерные только для классов «премиум» 

и «бизнес», со временем перешли в класс 
«комфорт». Так, во многих ЖК появились 
окна в ванных комнатах, гостевые санузлы, 
комьюнити-центры (где можно пообщать-
ся с соседями, не выходя из дома), play hub 
(игровой центр для длительного активного 
отдыха всей семьей. — «МК») и коворкинги 
(для деловых встреч и работы). 

Как сообщил руководитель АЦ «Индика-
торы рынка недвижимости» Олег Репченко, 
возможности для получателей ипотечных кре-
дитов в столице РФ резко сузились. Ставки по 
рыночным программам достигли запредель-
ного уровня выше 20% годовых. Лимиты по 
семейной ипотеке заканчиваются. IT-ипотека 
для Московского региона фактически умерла. 
«Льготная ипотека принесла больше вре-
да, чем пользы. В результате масштабных 
безадресных вливаний в течение четырех 
лет средние цены на новые квартиры влете-
ли вдвое и вызвали перекосы на первичном 
рынке», — отметил аналитик.

С его слов, в Москве почти не строят 
жилье эконом-класса, точнее, его строят, 
но оно почему то называется «бизнес» или 
«премиум». «В цивилизованном мире класс 
жилья определяет прежде всего плотность 
застройки. Но как можно назвать квартиры 
класса «премиум» в ЖК, где на небольшом 
участке земли разместилось 12 корпусов 
по 35–45 этажей, а на каждом этаже 5–20 
квартир? В моем понимании это не «преми-
ум», а «эконом-минус». Это гетто, даже если 
девелопер отделает итальянским мрамором 
входную группу. Причем за такую «общагу» 
возле промзоны рядом с МКАД нередко про-
сят 600 тыс. руб. за 1 «квадрат», — отметил 
Репченко. 

Он считает, что столичный рынок ново-
строек сильно «перегрет»: в мировой прак-
тике цена 1 кв. м жилья массового сегмента 
приблизительно равна среднему ежемесяч-
ному доходу местного жителя. Если четыре 
года назад в Москве по этой формуле жилье 
было завышено по цене в два раза, то сегодня 
оно завышено в три-четыре раза», — заявил 
Репченко.

По его мнению, сегодня трудно строить 
прогнозы по поводу дальнейшей ценовой ди-
намики на жилье. Слишком много нерыночных 
факторов. Когда на первом месте геополити-
ка, первичный рынок может в любой момент 
куда угодно перекосить. «На горизонте одного 
года цены на столичные новостройки одно-
значно смотрят вниз», — отметил аналитик. 
По его версии, в 2025 году в хороших проектах 
ценники «просядут» в среднем на 10–15%. 
Возможно, очень скоро мы увидим от застрой-
щиков «черные пятницы» по-русски, когда 
сначала цена поднимается на 30%, а потом 
объявляется скидка в 25%. К тому же на рынке 
немало объектов с проблемами, например, 
с неудачной локацией. В таких ЖК возможны 
дисконты и до 40%, сообщил Репченко. 

Светлана Бардина уверена, что у ка-
чественных проектов в хорошей локации, 
предлагающих хороший продукт с удобными 
финансовыми инструментами, все будет в по-
рядке. «Многое будет зависеть от конкретной 
ситуации у застройщика, который реализует 
ЖК», — добавила Юлия Иванова. Потенциаль-
ным покупателям жилья она советует обра-
тить внимание на Большой Сити, микрорайон 
«Камушки» в Пресненском районе, на другие 
локации, которые в ближайшее время будут 
активно развиваться. 

Сергей АРТЕМОВ. 
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ЦИФРА 
ДНЯ 330 810 руб.

составила, по подсчетам аналитиков «Метриум», на рынке массовых новостроек 
Москвы средневзвешенная цена 1 квадратного метра квартир и апартаментов 
по итогам августа 2024 года (-1,1% за месяц, -4% за квартал, +8% за год).

Повышение рождаемости стано-
вится одной из наиболее важных 
задач внутренней политики. По 
данным Росстата, в России в 2023 
году появилось 1,264 млн новорож-
денных. Меньше было только после 
дефолта в 1999 году, когда число 
новорожденных снизилось до 1,214 
млн детей — минимума со времен 
Великой Отечественной войны. 
Влияет ли кредитование на демо-
графию и какова эта зависимость, 
«МК» рассказал начальник анали-
тического управления банка БКФ 
Максим Осадчий.

— Финансовые проблемы являются 
главным препятствием для обзаведения 
потомством. К такому выводу приш-
ли социологи из Russian Field, прове-
дя исследование по запросу депутата 
Госдумы Ксении Горячевой. Значит ли 
это, что государству в целях борьбы с 
демографическим кризисом следует 
сосредоточить усилия на улучшении 
финансово-экономического положения 
населения?

— Наверное, можно было бы провести 
специальное социологическое исследова-
ние и выяснить, какие факторы в наиболь-
шей степени подавляют желание россиян 
«плодиться и размножаться»? Но и без того 
понятно, что на первых местах стоят два 
фактора: ухудшающееся экономическое 
положение и социальная нестабильность 
на фоне, прямо скажем, непростой гео-
политической ситуации. Собственно, это и 

продемонстрировал проведенный опрос по 
заказу Горячевой: более 62% респондентов 
указали бедность и финансовые проблемы 
как основные препятствия для обзаведения 
потомством. Вторым по значимости барье-
ром является «нестабильная политическая и 
экономическая обстановка в стране» — так 
ответили порядка 23% опрошенных. На тре-
тьем месте — отсутствие жилья, рост цен и 
«условия жизни» (16%). Все перечисленные 
факторы снижают уверенность россиян в 
завтрашнем дне и, соответственно, спо-
собствуют снижению рождаемости.

— Как влияет наличие кредитов на 
желание иметь детей?

— Среди основных негативных факто-
ров — рост закредитованности населения. 
Важный вклад в этот рост внесли программы 
ипотеки с господдержкой. Одной из основ-
ных целей этих программ было улучше-
ние жилищных условий населения — и тем 
самым они должны были способствовать 
повышению рождаемости. Но вышло с точ-
ностью до наоборот. Как говорил незаб-
венный Черномырдин: «Хотели как лучше, 
получилось как всегда». Жилье стало менее 
доступным из-за стремительного роста цен 
на квадратные метры, вызванного как раз 
этими программами. Плюс резко выросла 
закредитованность населения. А когда ты 
по уши в долгах, то о появлении детей в 
семье не хочется думать, чтобы «не плодить 
нищету».

Усугубляет ситуацию еще один не-
приятный фактор: многие россияне брали 
потребкредиты и даже микрозаймы для 
того, чтобы внести первоначальный взнос 
по ипотеке. А у многих из них возникала не-
обходимость еще и в третьем займе — для 
обслуживания первых двух. Это заметили и 
в «высоких кабинетах»: на прошлой неделе 
первый замминистра труда и социальной 
защиты РФ Ольга Баталина на площадке де-
мографического форума, который проходил 
в Сочи, заявила, что в значительной части 
семей ипотечный кредит — не единствен-
ный, а есть еще параллельно потребитель-
ские кредиты на различные цели. У почти 13 
млн человек сегодня в нашей стране три и 
более кредитов, то есть у каждого седьмого 
работающего россиянина.

— Так как же бороться с демогра-
фическим кризисом на финансовом 
поле?

— Надо учесть негативный опыт льгот-
ной ипотеки. Ведь можно было спрогнозиро-
вать, что она приведет к росту цен на жилье 
и снижению доступности жилья, к росту 
закредитованности населения и снижению 
рождаемости. И не плодить программы 
субсидируемой ипотеки, которые оказались 
демографическими минами замедленного 
действия. А те сотни миллиардов рублей, 
которые идут на субсидирование процентов 
по программам с господдержкой, можно 
было бы направить на приобретение жилья 
для многодетных семей.

Нужно увеличивать налоговые льготы. 
В настоящее время они почти «микроскопи-
ческие»: за первых двух детей полагается 
вычет по НДФЛ по 1400 руб., за третьего 
и последующих — по 3000 руб. в месяц. 
Нужно увеличивать субсидии для много-
детных семей.

Наталия ТРУШИНА.

Депутаты предприняли очередную 
попытку навести порядок в сфере 
индивидуального жилищного строи-
тельства. Госдума приняла в первом 
чтении законопроект, обязывающий 
граждан и организации ставить на 
учет здания и сооружения сразу 
после завершения строительства 
или реконструкции. Пользоваться 
такими объектами до регистрации 
будет запрещено. По мнению не-
зависимых экспертов, инициатива 
призвана увеличить налоговые сбо-
ры в бюджет. 

Как сообщается на сайте Госдумы, «за-
стройщик должен будет поставить такие объ-
екты на кадастровый учет и оформить права 
на них… За несвоевременное оформление 
предусмотрят ответственность. Обязатель-
ная регистрация не коснется «режимных» 
объектов». В пояснительной записке к до-
кументу говорится, что на территории каж-
дого субъекта РФ есть от 1 до 5 тыс. жилых 
домов без регистрации, которые фактиче-
ски используются гражданами. По оценке 
российского правительства, выступившего 
соавтором законопроекта, правовой пробел 
создает угрозу для защиты прав граждан, 
которые построили дом за свой счет.

По мнению авторов законопроекта, ини-
циатива позволит сократить число объектов, 
которые используются без регистрации в 
ЕГРН, и упростит выдачу предписаний при 
обнаружении нарушений, — подчеркивают 
депутаты. Застройщики должны будут ре-
гистрировать права на объекты долевого 
строительства в течение 30 дней. Изменений 
в КоАП РФ при этом не предлагается. За на-
рушение этого порядка уже предусмотрены 
штрафы до 2 тыс. руб.

Также в ЕГРН должны быть зафиксиро-
ваны границы земельных участков. Иначе 
при последующей продаже власти смогут 
приостановить их госрегистрацию и када-
стровый учет. Эта мера должна простиму-
лировать процесс регистрации.

Как полагает юрист Станислав Лебедев, 
специализирующийся на оказании услуг на 
рынке жилья, на самом деле данная ини-
циатива призвана повысить количество фи-
скальных сборов. Не секрет, что нередко 
граждане, построившие дом, не спешат 
регистрировать право собственности на 
объект из-за желания сэкономить на нало-
гах. Как правило, процесс регистрации они 
начинают только тогда, когда им необходимо 
получить право на наследство или здание с 
участком нужно срочно продать.

По мнению частного маклера Алексан-
дра Иванова, при текущих невысоких штра-
фах (всего 2 тыс. руб.) маловероятно, чтобы 
у нарушителей — собственников домов про-
снулась сознательность и они начали серьез-
нее относиться к вопросам кадастрового 
учета. Впрочем, документ прошел только 
первое чтение. Поэтому он не исключает, 
что ко второму или третьему чтениям за-
конопроекта штрафы за безответственное 
отношение к государственной регистрации 
частных домов значительно вырастут. 

«МК» будет следить за судьбой 
законопроекта.

Ольга КВАСОВА.

Подмосковный рынок первичного 
загородного жилья разворачивается 
от земельного формата в сторону за-
стройки. Покупатели участков боль-
ше не хотят возиться со стройкой. 
Девелоперы уловили запрос: в конце 
сентября треть поселков УБП пред-
лагается с дополнительной опцией — 
подрядом на строительство дома. 

Как рассказал «МК» руководитель АЦ 
«ИНКОМ-Недвижимость» Дмитрий Таганов, 
интерес потенциальных покупателей к заго-
родной недвижимости начал расти в период 
пандемии. Девелоперы пытаются удовлетво-
рить этот спрос, однако не все они в состоянии 
сразу вкладывать средства в строительство 
готового жилья или в поселки с обязательным 
подрядом. Есть земельные компании, кото-
рые всегда занимались продажей участков 
без подряда (УБП), а строительство для них 
— новое дело, они только пробуют себя в 
нем и не уверены в успехе. Поэтому часть из 
них прибегает к такой полумере, как опция 
подряда: они продолжают продавать УБП, 
но дополнительно предлагают такую услугу, 
как подряд на строительство дома. 

По оценке аналитика, год назад, в сен-
тябре 2023 г., доля поселков, где в качестве 
дополнительной опции выступал подряд от 
самого девелопера, составляла 11% в общем 
объеме проектов УБП, а сейчас она выросла 
до 33%. 

Как сообщила «МК» директор департа-
мента вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Юлия Дымова, сейчас покупатели отдают 
предпочтение в основном или земельным 
участкам с подрядом, или сразу выбирают 
подрядную строительную организацию, с 
которой в дальнейшем сотрудничают при 
строительстве дома. Фактически на рынке 
реализуются в том числе и поселки, которые 
уже изначально предлагают участки с воз-
веденными домами, с готовой застройкой. 
«Можно сказать, что этот тренд перешел в 
«загородку» с рынка многоквартирных домов. 
То есть это предложение готовых объектов, 
т.н. объектов «под тапочки». И они пользуются 
большим спросом», — заметила Дымова.

Отметим, что за последние 10 лет спрос 
на участки без подряда волнообразно то па-
дал, то поднимался, каждый раз являясь за-
кономерной реакцией покупателей на рост 
цен. Ведь УБП — это объекты недвижимости 
с минимальной «ценой входа», позволяющие 
в т.ч. сохранить сбережения от девальвации, 
но не обязывающие покупателя немедленно 
приступить к строительству дома. 

«Еще пару лет назад многим покупателям 
казалось, что построить дом самостоятельно 
— это дешевле, чем купить готовый. По мере 
того как росло количество людей, купивших 
УБП и уже построивших на нем дом, росло и 
понимание, что подавляющее большинство 
таких людей изначально ошиблись примерно 
вдвое в оценке стоимости строительства и 
втрое — в оценке сроков возможного пере-
езда в новый дом», — отметила руководитель 
департамента загородной недвижимости VSN 
Group Ольга Магилина. 

С ее слов, нынешний покупатель уже 
намного лучше понимает, что в реальности 
никакой экономии, скорее всего, не полу-
чится, а вот разнообразные риски при этом 

вырастут. Сейчас покупатель вообще не готов 
ждать. Еще 10 лет назад подождать пару лет 
до переезда казалось нормальным, а теперь 
оптимальный для покупателя срок ожидания 
готового дома с финишной отделкой интерье-
ра сократился до 6–8 месяцев, а максималь-
ный в среднем не превышает 1 года.

«Люди устали от жизни на постоянной 
стройке», — заметил «МК» учредитель экс-
пертного клуба «Загородный Девелопмент» 
Валерий Лукинов. Именно поэтому, по его 
мнению, во время действия льготной и семей-
ной ипотеки стал популярен формат продажи 
УБП, но с рекомендацией проверенных под-
рядчиков. «Это позволяло быстро создавать 
улицы с построенными за счет покупателей 
домами, создавая образ обжитого посел-
ка, в противовес поселкам-призракам, где 
несколько одиноких домов, разбросанных 
по разным концам поселка, при отсутствии 
стройки», — добавил эксперт.

Подряд на строительство дома в поселке 
УБП имеет ряд преимуществ перед другими 
загородными форматами. Как считает руково-
дитель отдела загородной недвижимости МИ-
ЭЛЬ «Сущевский» Татьяна Ананьева: «Самое 
главное — не придется строить дом самому. 
Тут только главное не ошибиться с выбором 
подрядчика». К тому же на текущий момент 
стройка через проектное финансирование 
застройщика для покупателя обходится до-
роже, чем если он будет строить хозспособом, 
самостоятельно. 

Таким образом, как полагают эксперты, 
готовый дом в организованном коттеджном 
поселке сейчас обойдется дороже. Поскольку 

в финальную цену входят все издержки и 
маржа строителей.

Свой интерес имеется и у девелоперов 
УБП. По мнению Магилиной, они стали ак-
тивнее предлагать подряд на строительство 
дома по трем причинам. Во-первых, сказа-
лась конкуренция на первичном рынке. Если 
раньше нарезать участки без подряда каза-
лось каким-то легким и быстрым решением 
для получения дохода, то теперь продавцам 
УБП приходится конкурировать с поселками, 
в которых массово предлагаются готовые 
или строящиеся дома. Дома эти все чаще 
представляют собой качественный и опти-
мизированный по цене серийный продукт. 
И, что особенно важно, купить такие дома 
можно в ипотеку.

Во-вторых, в условиях сокращающегося 
спроса этот формат предоставляет покупате-
лю максимальную свободу выбора в рамках 
своего поселка: можно купить УБП, можно 
купить участок с подрядом, причем выбрать 
при этом наиболее понравившийся участок, а 
потом попросить «посадить» на него конкрет-
ный понравившийся дом — любого размера, 
любой этажности и планировки.

В-третьих, изменились правила игры. 
Вступившие в силу законодательные из-
менения, распространяющие механизм 
эскроу-счетов на строительный подряд в 
ИЖС, поставили в крайне невыгодные условия 
подрядчиков, возводящих дома на земельных 
участках частных заказчиков. И этот, возможно 
временный, перекос многие застройщики, 
предлагавшие ранее в своих поселках только 
УБП, восприняли как хорошую возможность 
для расширения своего бизнеса. Ведь в рам-
ках нового закона первоначально не государ-
ство, не банк, выдавший ипотечный кредит, 
а именно заказчик, т.е. физлицо, принимает 
работу подрядчика. Заказчик должен подпи-
сать акт приема-передачи и зарегистрировать 
право собственности, чтобы подрядчик смог 

получить деньги за проделанную работу. В от-
сутствие независимой экспертизы покупатель, 
не являющийся экспертом в строительстве, 
может безосновательно не подписывать акт 
приема-передачи готового объекта. В то вре-
мя как заработанные подрядчиком средства 
останутся замороженными на эскроу-счете, 
а построенный на собственные или взятые 
в кредит у банка деньги подрядчика будут 
полностью вложены в объект недвижимости, 
находящийся на земле покупателя. «Очевидно, 
при продаже земельного участка с подрядом 
эти риски нивелировать гораздо проще. Вот 
продавцы поселков с УБП и используют это 
окно возможностей», — говорит Магилина.

Как отметил Дмитрий Таганов, сейчас 
загородный рынок недвижимости находится 
под влиянием изменений условий кредитова-
ния, поскольку льготная ипотека в широком 
смысле прекратила свое существование. Но 
осталась адресная — в частности, ипотека для 
молодых семей, которые составляют большую 
часть целевой аудитории в сегменте загород-
ной недвижимости. Пока льготная семейная 
ипотека существует, загородка находится в 
более выигрышном положении в сравнении с 
квартирным рынком. «В дальнейшем ситуация 
во многом зависит от действий государства 
— в случае сохранения ипотеки тенденция 
перехода из УБП в подряд будет развивать-
ся. Если ипотека перестанет существовать, 
то этот тренд замедлится», — подчеркнул 
аналитик.

Эксперты по-разному оценивают пер-
спективы дальнейшего развития УБП с предо-
ставляемыми отдельно услугами строитель-
ства в 2025 г. По прогнозу Лукинова, весной 
доля УБП в поселках вырастет, но существенно 
снизится строительство домов из-за ожида-
ния потребителей более доступной ипотеки. 
Татьяна Ананьева, напротив, ожидает сниже-
ния объема проектов УБП: «Сейчас на заго-
родный рынок Подмосковья вышли большие 
кластеры, где земельные участки продаются с 
подрядом и где крупные застройщики «сидят» 
на проектном финансировании. Я думаю, эти 
игроки и будут развивать эту тему. В то время 
как более мелкие стройкомпании, которые 
специализировались на продаже с подрядом, 
уйдут с рынка».

Сергей АРТЕМОВ.

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ОБЪЕМА ПРЕДЛОЖЕНИЯ И СПРОСА 
ЖИЛЬЯ КОМФОРТ-КЛАССА ПО ОКРУГАМ СТАРОЙ МОСКВЫ

Спрос за август 2024, кол-во ДДУ
Предложение в августе, шт.
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В ОЖИДАНИИ РАЗВОРОТА
Цены на столичные 
новостройки 
«перегреты» 
уже в три раза

« ЛЮДИ УСТАЛИ 
ОТ ЖИЗНИ НА СТРОЙКЕ»

В Московской области 
снова популярны 
загородные дома 
«под ключ»

«ЛЬГОТНАЯ 
ИПОТЕКА 
СПОСОБСТВУЕТ 
СНИЖЕНИЮ 
РОЖДАЕМОСТИ»
Аналитик Осадчий 
объяснил, 
как жилищное 
кредитование влияет 
на демографию

НОВОСЕЛОВ 
ПРИЗВАЛИ 
К ПОРЯДКУ
Пользоваться частными 
домами до регистрации 
хотят запретить
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Громыхнуло на пятом этаже, да 
так, что проснулся весь недав-
но заселенный микрорайон. 
В квартире, где шел ремонт, 

по очереди взорвались несколько баллонов. 
Оконные рамы, фрагменты обшивки дома по-
летели во двор — хорошо, что на улице в этот 
момент никого не было.

«Около 02.50 проснулись оттого, что дом 
будто трясется. Сначала ничего не было понятно. 
Потом услышали сирены «скорой» и пожарных 
машин. Выглянули в окно, а там из окна сосед-
него дома полыхает огонь. Затем последовал 
еще один взрыв, — рассказывают жильцы ЖК. 
— Собрались и вышли на улицу, так как не было 
ничего понятно».

— Я с мужем и младшим сыном спала в 
родительской комнате, старший сын — в своей 
комнате, — вспоминает жительница квартиры, 
над которой произошел взрыв. — Проснулись 
мы от грохота. Сначала решили, что беспилот-
ник прилетел. Старший сын из своей комнаты 
закричал, что у него пожар. Мы прибежали и 
увидели, что у него полыхают шторы. Сорва-
ли их и выбросили в окно. Потом прозвучало 
еще два взрыва, окна распахнулись во всех 
комнатах. Пока муж их закрывал, я спрятала 
детей в туалете. Минут десять мы там сидели, 
потом подумали, что все кончилось, и стали 
эвакуироваться.

— Как эвакуация проходила?
— Выбежали из квартиры, стали стучать к 

соседям, но дома никого уже не было. 
—  П о ж а р н а я  с и г н а л и з а ц и я 

сработала?
— Только когда мы уже были на лестнице.
— Хозяина квартиры, где произошел 

взрыв, вы раньше не видели?
— Нет, но рабочих видели постоянно. Там 

шел ремонт, они хотели потолок натягивать. 
Может, какой-то баллон неисправным был?

А жительница того же этажа, где произошел 
взрыв, рассказывает, что их спасли пожарные. 
«Взрывом входную дверь внутрь квартиры по-
гнуло. Моментально все было в гари, выйти не 
смогли, слава богу, нас с ребенком эвакуирова-
ли через окно». Еще один жилец, не дожидаясь 
помощи, выпрыгнул с пятого этажа. С различ-
ными травмами его госпитализировали. 

Как сообщила старший помощник руководи-
теля ГСУ СКР по Москве Юлия Иванова, по делу 
назначен ряд экспертиз, в том числе пожарно-
техническая и судебно-медицинская.

Причину взрыва установили достаточно 
быстро. 38-летний Роман, в квартире которого 
шел ремонт, впал в депрессию из-за семейных 
проблем. Не так давно он расстался с женой-
журналисткой, та забрала двоих детей. Мужчина 
пытался заглушить горе спиртным и плотскими 
утехами (его телефон есть в записных книжках 
женщин легкого поведения), не раз говорил, что 
хочет наложить на себя руки. Видимо, в вос-
кресенье от слов он перешел к делу. 

По одной из версий, Роман хотел не просто 
умереть, а сделать это так, чтобы супруге не 
досталась ни одна из двух его квартир. В вос-
кресенье он был в своем жилище в Химках. Со-
седи слышали, как он орал на весь дом: «Жизнь 
удалась». Потом мужчина уехал на некоторое 
время, а когда вернулся, привез несколько га-
зовых баллонов. Соседка, живущая под ним, 
поинтересовалась, зачем мужчина несет их в 
квартиру, заявив, что это опасно. Роман грубо 
ответил ей, чтобы она не лезла не в свое дело. 
Тогда женщина написала об инциденте в до-
мовой чат. Соседи начали звонить Роману в 
надежде, что он уберет баллоны, однако тот не 
отвечал на звонки.

В результате жильцы, испугавшись за свою 
жизнь, вызвали участкового и сотрудников МЧС. 

Общими усилиями квартира была вскрыта, 
опасные предметы эвакуированы. Но Роман 
в это время с помощью грузчиков уже заносил 
новые баллоны в свою московскую квартиру. 
Где глубокой ночью и прогремел взрыв.

    
В истории на Ильменском проезде совсем 

большой беды избежать удалось — в том числе 
из-за того, что пожар был невысоко, в пределах 
первых десяти этажей. А что делать тем, кто 
живет намного выше — в домах, где порой даже 
окна конструктивно не открываются? 

— Без каких-то астрономических по объему 
денежных вложений жителям высоток можно 
порекомендовать прежде всего «самоспасате-
ли», — рассказал «МК» председатель комиссии 
по пожарной безопасности «Деловой России» 
Максим Винтер. — Это защита органов дыха-
ния на случай, когда возгорание происходит 
ниже вас, дым идет наверх, а штатные системы 
дымоудаления почему-либо не сработали или 
сработали не полностью. «Самоспасатели» по-
зволяют человеку выйти из зоны, непригодной 
для дыхания. 

Во время пожара большинство жертв гибнут 
не от собственно высокой температуры или 
лучистой энергии, а от отравления продуктами 
горения современных стройматериалов и мебе-
ли, напоминает Винтер. «Несколько вдохов — и 
может наступить потеря сознания, после чего 
человек уже не выберется из зоны пожара», — 
описывает эксперт. Именно поэтому по строи-
тельным нормам в зданиях выше 28 метров 
предусмотрены незадымляемые лестницы: 
они проходят через площадки, сообщающиеся 
с открытым воздухом.

Для жителей высотных домов также крити-
чески важны работающие системы пожарной 
сигнализации и дымоудаления, подчеркнул 
Максим Винтер. Проверка этих систем должна 
проходить ежегодно. «Приемка жилого фонда 
в осенне-зимний период включает в себя в том 

числе проверку противопожарных систем, — 
рассказывает собеседник «МК». — Перед ней 
управляющие компании проводят испытания 
внутренних противопожарных водопроводов 
на водоотдачу».

Соответственно, документы о результатах 
такой проверки должны быть в управляющей 
компании — а сам факт проверки пожарных 
рукавов и другого оборудования должен быть 
замечен соседями. Спросите в домовом чате 
— была ли такая проверка? Эксплуатационщики 
должны также «перекатывать» пожарные рукава 
заново ежегодно, по регламенту менять их. 

Мы привыкли считать жилые дома (в отли-
чие от апартаментов) более предпочтительными 
с точки зрения проживания: для жилого фонда 
действуют более «человечные» нормы, в жилых 
домах можно зарегистрироваться и получить 
«социалку» по месту прописки. Однако, как вы-
яснилось, с противопожарной точки зрения все 
ровно наоборот. «Апартаменты — это коммер-
ческая недвижимость, она же сложный объект, 
где одновременно есть подземный паркинг на 
пару-тройку уровней, затем пара этажей «ком-
мерции», потом сами квартиры, — рассказывает 
Максим Винтер. — Это значит, что для таких объ-
ектов предъявляются специальные технические 
условия, и они не «жилые», а «коммерческие». 
Уровень защиты по этим нормам выше, поэто-
му там обычно предусмотрены спринклерные 
системы автоматического пожаротушения, а 
также оснащение теми же самоспасателями в 
штатном варианте». 

Однако и в современных жилых домах — 
хотя стандарты для жилья и слабее «коммер-
ческих» — в каждой квартире есть тепловые 
пожарные извещатели, поднимающие «общую 
тревогу». А еще «автономники» — сигнализация 
на аккумуляторах, которая просто разбудит 
хозяев по факту задымления или превышения 
температуры. Будет время быстро подняться 
и воспользоваться эвакуационным выходом 
или «самоспасателем»... Кстати, в некоторых 
высотках предусмотрены специальные крепле-
ния для спасательных тросов — они испытаны 
на прочность и выдержат как спасателя, так и 
«самоспасающихся» при помощи специальных 
веревочных устройств. 

Правда, в большинстве высоток невоз-
можно вообще открыть окно: таковы нормы, 
учитывающие сильные ветры на высоте. Так 
что алгоритм предельно прост: «самоспаса-
тель» на лицо — и вперед, на незадымляемую 
лестницу. 

Мария КАЛИНИНА, 
Антон РАЗМАХНИН.

В поселке Ровно Тульской области 
правоохранителям и волонтерам 
общественной организации уда-
лось освободить из трудового раб-
ства десять работников, которых 
цыгане принуждали собирать ябло-
ки. Среди них был и ветеран СВО. О 
том, как они попали в неволю, в ка-
ких условиях жили и как им удалось 
обрести свободу, рассказала «МК» 
представитель движения «Альтер-
натива» Арина Файрушина. 

— К нам на «горячую линию» обрати-
лась женщина, которая рассказала, что ее 
мужа Александра удерживают в трудовом 
рабстве цыгане, — рассказывает Арина 
Файрушина. — И назвала место, где он 
находится. Наши волонтеры с сотрудни-
ками полиции выехали в поселок Ровно 
Тульской области, чтобы разобраться в 
ситуации.

Волонтер Артем, в свою очередь, по-
делился с журналистами, что их встретила 
цыганка средних лет. Женщина разводила 
руками и клялась, что все работники на-
ходятся там добровольно, силой на ферме 
никого не держат. 

Правоохранители попросили всех по-
стояльцев выйти из бараков, где они ноче-
вали. Сообщили, что приехали по заявке 
одного из работников. 

— Стали разбираться, кого там еще 
насильно удерживают, — говорит Арина. 
— Попросили тех, кому нужна помощь, кто 
хотел бы уехать с нашими волонтерами, 
сделать шаг вперед. Вместе с Алексан-
дром вышли десять человек. А дальше 
пошла стандартная процедура опросов, 
сбора объяснительных в отделе полиции. 
После этого мы смогли уже забрать их в 
Москву. 

— Кто эти люди, оказавшиеся в 
рабстве? 

— Это абсолютно разные люди. К со-
жалению, часть из них — без определенно-
го места жительства. У некоторых утеряны 
документы. Часть склонна к зависимостям. 
На момент вербовки они были в состоянии 
алкогольного опьянения, их мышление 
было подавлено. Они не осознавали, куда 
дальше едут. 

Как говорят в «Альтернативе», вербу-
ют людей по накатанной схеме. Одному 
из постояльцев, например, предложили 
перегрузить дыни за три тысячи рублей, 
другому — перенести мешки с картошкой, 
обещая заплатить за это две тысячи ру-
блей. Сделку отмечали спиртным. В итоге 
все оказались в садах Тульской области. 

— С каждого, кто приезжал, брали 
расписку в том, что он находится там до-
бровольно, что с предложенными усло-
виями ознакомлен и его все устраивает, 
— говорит Арина. — Каждого постояльца 
фотографировали с этой распиской. 

Люди между тем жили в антисани-
тарных условиях. Горячей воды не было, 
зато вдоволь было паразитов: тараканов, 
клопов и вшей. 

— На самом деле там огромное ко-
личество людей, многие из которых 
запуганы. 

— Их держали на закрытых 
территориях? 

— За оградой они не находились. 
Жили в общежитиях, а на работу ездили 
в сады. Там на других принципах строилось 
принуждение и удержание. Им обеща-
ли, что зарплата будет. Сначала кормили 

«завтраками», потом уверяли, что все по-
лучат расчет по окончании сезона, в конце 
октября. На людей оказывалось как физи-
ческое, так и психологическое давление. 
Им внушали: «И куда ты пойдешь? Кому ты 
нужен? А здесь у тебя и крыша над головой, 
и тарелку супа нальют». Тех, кто пытался 
бежать, насильно возвращали и избивали. 
К тем, кто плохо работал, пытался немного 
отдохнуть во время сбора яблок, также 
применяли насилие. 

А по вечерам, как рассказывает Ари-
на, работников поили разбавленным 
спиртом. 

— Некоторые там из-за этого и оста-
вались. Это сезонная работа, которая 
очень часто проводится под предводи-
тельством цыган. Но они в садах не хозяе-
ва. Компания принадлежит бизнесменам. 
Владельцы могут и не знать, каким обра-
зом набираются кадры для сбора фруктов. 
Вербовщики пытаются отлавливать людей 
без социальных связей, кого искать не 
будут. Глаз у них наметан. Также они об-
ращают внимание на вахтовиков, которые 
возвращаются домой, кто немножечко 
дает слабину и соглашается выпить. 

Среди тех десяти человек, которые 
обратились за помощью, был и ветеран 
СВО. Волонтерам он рассказал, что был 
в зоне специальной военной операции по 
контракту. Когда контракт закончился, он 
отправился с деньгами погулять в Москву. 
Радуясь в отпуске мирной жизни, изрядно 
потратился, тут на него и вышли цыгане 
из тульского поселка Ровно. 

Еще один работник, Александр, кото-
рому удалось спрятать телефон в носке 
и дозвониться жене, рассказал волон-
терам, что пытался бежать из рабства. 
Когда один из «смотрящих» отвлекся, он 
выбежал из садов на трассу. Укрылся за 
остановочным павильоном, надеясь до-
ждаться автобуса до Ровно. Но вскоре 
подъехал автомобиль, его затащили в 
салон и увезли обратно. 

Александр о том времени вспоминает 
с содроганием. Сейчас всем десяти ра-
ботникам, которые попросили о помощи, 
помогли вернуться домой. 

— Удастся кого-то из «смотрящих» 
привлечь к ответственности? 

— Территория там открытая. Свои-
ми расписками постояльцы якобы под-
тверждают добровольное нахождение 
там. На первый взгляд все устроено таким 
образом, что состава преступления там 
не найти. С чем мы, конечно, не соглас-
ны. Но заявление принято, будем ждать 
результатов. 

Следственный комитет организовал 
проверку по факту незаконного лишения 
свободы людей на территории фермы в 
Тульской области, в том числе бывшего 
участника спецоперации, сообщает ре-
гиональное управление ведомства.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Индексация зарплат 
бюджетников
С 1 октября повышаются зарплаты ра-

ботникам госсектора. Размер индексации 
составит 5,1%. Оклады повысят работни-
кам федеральных казенных, бюджетных и 
автономных учреждений, государственных 
органов, а также гражданскому персоналу 
воинских частей и силовых структур. Это в том 
числе учителя школ и преподаватели госу-
дарственных вузов, медицинские работники, 
работники учреждений культуры, научные 
сотрудники — но только если они трудятся в 
учреждениях с федеральным статусом. При 
этом зарплаты повысят и сотрудникам этих 
учреждений, которые не считаются госслу-
жащими, — к примеру, водителям. Всего под 
индексацию попадают около 2 миллионов 
работников, на эти цели из государственной 
казны выделено почти 360 млрд рублей.

 Комментирует Наталья Мильчакова, 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global: 

«Для работников бюджетных органи-
заций федерального статуса повышение 
зарплат, безусловно, хорошая новость. Хотя 
повышение окажется небольшим, всего на 
5,1%, но поскольку далеко не все работники 
бюджетных организаций в России получают 
зарплату даже на среднероссийском уровне, 
то даже небольшое повышение способно 
будет немного улучшить их благосостояние. 
Минус заключается для них только в том, что 
повышение зарплат всего на 5,1% не может 
покрыть выросшую уже на 9% годовую ин-
фляцию, то есть покупательная способность 
улучшится не очень сильно. Вместе с тем 
повышение зарплат бюджетникам в 2024 
году окажется немного меньше, чем годом 
ранее, когда зарплаты были увеличены на 
5,5%. Это говорит о том, что даже небольшое 
повышение зарплат работникам бюджетной 
сферы создает достаточно большую нагрузку 
на госбюджет».

Повышение пенсий
С 1 октября проиндексируют выплаты 

военным пенсионерам. Их в стране насчи-
тывается около 2,7 млн человек: это бывшие 
военнослужащие ВС РФ, пенсионеры МВД, 
ФСИН, ФСБ, МЧС и других силовых ведомств. 
Изменение коснется тех, кто вышел на пенсию 
как по выслуге лет, так и по инвалидности. 
Пенсии у этой категории получателей подра-
стут на 5,1%. Размер пенсии составит 89,83% 
от суммы денежного довольствия: это оклад 
и надбавки, которые получал пенсионер на 
службе перед выходом на пенсию.

Кроме того, увеличат пенсии россиянам, 
которые в сентябре отметили 80-летие. Для 
них удвоится фиксированная выплата, которая 
ранее составляла 8134,88 рубля. Это измене-
ние относится к тем, кто получает страховую 
пенсию по старости. Пенсию повысят в без-
заявительном порядке, то есть пенсионеру 
для повышения никаких заявлений подавать 
не нужно.

 Комментирует Андрей Лобода, 
экономист, директор по коммуникаци-
ям BitRiver:

«Особенности индексации пенсий во-
енных пенсионеров заключаются в том, что 
сначала индексируется размер денежного до-
вольствия, затем применяется понижающий 
коэффициент. Поэтому пенсии у вышедших 
на пенсию военнослужащих и силовиков су-
щественно выше — где-то на 75%, — чем 

средние пенсии в стране. После октябрь-
ской индексации этот разрыв еще больше 
увеличится.

Процесс индексации пенсий военным 
пенсионерам политически важный, особен-
но в условиях проведения СВО. Это вопрос 
обязательств государства не просто перед 
достаточно многочисленной социальной груп-
пой российских граждан, насчитывающей 
миллионы, но и в конечном счете перед всем 
обществом. Дело это, безусловно, благое, и 
адекватное повышение размера военных пен-
сий — это святая обязанность государства. 
Между тем размер пенсий в России и формула 
ее начисления по-прежнему вызывают много 
справедливых нареканий. Сегодня важно до-
стичь минимального диапазона ежемесячных 
пенсий в 50–55 тысяч рублей, для того чтобы 
пожилые соотечественники находились хотя 
бы в минимальной зоне комфорта». 

Рост утильсбора 
на автомобили
С 1 октября начнется постепенная ин-

дексация утилизационного сбора на новые 
автомобили. С этой даты сбор вырастет на 
70–85%, а далее его будут повышать ежегодно 
с 1 января на 10–20% вплоть до 2030 года. 
Для некоторых моделей транспорта размер 
утильсбора к 2030 году превысит стоимость 
самой машины. Для одной из самых ходовых 
категорий новых автомобилей — с моторами 
объемом от одного до двух литров — утиль-
сбор с 1 октября вырастет с 306 000 до 556 
200 рублей. Для новых легковых автомобилей, 
ввозимых для перепродажи и оснащенных 
двигателями объемом до 1 литра, сбор уве-
личится до 150 200 рублей с нынешних 81 
200. За машину с двигателем объемом от 2 
до 3 литров придется отдать 1 562 800 рублей 
(было 844 800). «Утиль» за автомобили с мо-
тором от 3 до 3,5 литра вырастет с 970 000 
до 1 974 000 рублей, а с двигателем объемом 
более 3,5 литра — до 2 285 200 вместо 1 235 
200 рублей. 

Изменение не отразится на тех, кто ввез 
в Россию автомобиль до 1 октября 2024 года 
и успел подать документы в таможенные ор-
ганы до 15 октября. Кроме того, повышение 
не затронет граждан, которые по льготным 
коэффициентам завезут в страну машину 
с объемом двигателя до 3 литров. Главное 
условие — автовладелец купил ее для личного 
пользования, уплатил таможенные пошлины 
и налоги и не намерен продавать транспорт 
в течение года. 

 Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер B&C Agency: 

«Логика правительства, которое приняло 
решение об индексации утильсбора, понятна: 
это приведет к увеличению доходов бюджета 

примерно на 400 млрд рублей в год, а также 
даст толчок развитию отечественного авто-
прома и локализации в РФ иностранных про-
изводств. В то же время индексация утильсбо-
ра будет фактором дальнейшего роста цен на 
машины в течение нескольких ближайших лет. 
Удорожание автомобилей в России однознач-
но будет причиной роста инфляции, так как 
цена автотранспорта имеет ощутимую долю 
в этом показателе. Между тем автомобиль 
уже стал роскошью для многих россиян. В по-
следние два года цены на машины, в том числе 
на вторичном рынке, выросли практически в 
два раза. Автокредит при текущем уровне 
ставок больше 20% годовых мало кто себе 
может позволить. В дальнейшем стоимость 
авто будет только расти по ряду причин, не 
только из-за утильсбора. А реальные зарпла-
ты не успевают за этой динамикой. Поэтому 
многие россияне предпочитают отложить 
покупку нового автомобиля и продолжать 
пользоваться той машиной, которая у них есть. 
Подтверждением этому служит рост возраста 
автопарка в России: больше половины машин 
в стране старше 10–12 лет».

Продление ограничений 
на переводы средств 
за рубеж
Банк России продлил ограничения на 

перевод денежных средств за рубеж еще на 
полгода — с 1 октября 2024-го до 31 марта 
2025 года. При этом сохранится лимит в 1 млн 
долларов США (или эквивалентной суммы в 
других валютах по курсу ЦБ РФ) на переводы 
на любые заграничные счета для россиян и 
нерезидентов из дружественных стран. Также 
нельзя за месяц перечислить больше 10 ты-
сяч долларов США через системы денежных 
переводов. Суммы переводов определяются 
по официальному курсу иностранных валют 
к рублю на дату получения банком поручения 
об операции. 

Также сохраняется запрет на перевод 
средств за рубеж для не работающих в России 
физических лиц — нерезидентов из недру-
жественных стран, а также для юридических 
лиц из таких государств. Это ограничение не 
касается иностранных компаний, которые 
находятся под контролем российских юри-
дических или физических лиц.

 Комментирует Сергей Соловых, 
руководитель отдела по работе с со-
стоятельными клиентами ИК Fontvielle: 

«Ограничения на переводы денежных 
средств россиянами и дружественными не-
резидентами были введены еще весной 2022 
года как одна из защитных мер для стабили-
зации валютного курса. Основной целью было 
сократить отток средств за рубеж или сделать 
его более-менее равномерным.

Считаю, что эта цель была достигнута, 
поскольку постепенно лимит повышался. Сна-
чала он составлял всего $5 тыс. долларов или 
эквивалент в другой иностранной валюте, 
затем был повышен до $10 тыс., затем до $50 

тыс., $150 тыс. и наконец $1 млн. Сумма порога 
достаточно высокая, чтобы никак не влиять на 
валютные переводы большинства россиян и 
дружественных нерезидентов.

Так почему эту меру не отменят? Глава 
Банка России Эльвира Набиуллина еще два 
года назад высказала мнение, что лимит для 
физлиц можно отменить полностью, но для 
этого нужно вносить изменения в существую-
щие правовые акты, поэтому регулятор просто 
увеличил его настолько, чтобы под него попа-
дало большинство переводов, и раз в полгода 
его пролонгирует. При необходимости лимит 
могут оперативно понизить или поднять, од-
нако пока не видно причин для этого».

А также:
Новые правила для ОСАГО. С 1 октября 

водителям больше не нужно предъявлять по-
лис ОСАГО при регистрации автомобиля. Это 
уменьшит бумажную волокиту для них, однако 
ездить без полиса ОСАГО по-прежнему за-
прещено. Штраф за это нарушение остается 
в силе: 500 рублей, а если поймают повторно 
— 800 рублей.

Также теперь полис ОСАГО будет содер-
жать QR-код, который ведет на запись в АИС 
страхования. Вся информация о страховой 
компании, сроках действия договора и за-
страхованном автомобиле будет доступна 
по этому коду.

Если владелец авто решил добавить еще 
одного водителя в полис, ему предоставля-
ется 5 дней на доплату разницы в стоимо-
сти. Если не успеет — полис расторгается 
автоматически.

Первые электронные повестки. Этот 
осенний призыв, который начинается 1 октя-
бря, пройдет с тестированием электронных 
повесток. Электронные уведомления получат 
жители Рязанской и Сахалинской областей, 
а также Республики Марий Эл. Вместе с 
электронными повестками военнообязан-
ные получат и бумажные. При этом повестка 
будет считаться врученной с момента по-
явления в личном кабинете на Госуслугах, 
либо через семь дней после размещения в 
реестре электронных повесток. Планируется, 
что полностью единый реестр военнообязан-
ных заработает с 1 января 2025 года, когда он 
будет передан в Министерство обороны. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Октябрь — желанный месяц 
для миллионов россиян. Дело 
в том, что это последний месяц 
в году, на который государ-
ство планирует проведение 
массовых индексаций выплат. 
Конкретно рассчитывать на 
прибавку смогут получатели 
военных пенсий и работники 
бюджетной сферы. Но не все 
октябрьские законодательные 
новинки столь приятны для 
граждан: например, суще-
ственно возрастает размер 
утильсбора на автомобили, 
а ограничения на денежные 
переводы за рубеж продле-
ваются еще на полгода. Все 
подробности законодательных 
изменений, вступающих в силу 
со второго месяца осени, — в 
комментариях экспертов «МК». 

ОСЕННИЙ
МАРАФОН 

ЗАКОНОВ
Что нового ждет россиян 
в октябре
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В ЯБЛОЧНОМ ПЛЕНУ

Волонтеры рассказали 
об освобождении 
из трудового рабства 
десяти работников
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Спасенные из рабства.

«Жили в общежитиях».

«Каждого постояльца 
фотографировали 
с этой распиской».
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Некоторые телеграм-каналы 
отметили бешеный скачок 
цен на услуги колдунов, та-
рологов, нумерологов и так 

далее — стоимость их работ в октябре под-
скочит аж на 100%! Народ просто валом ва-
лит, сообщают отдельные источники, уже 
и колдунов на всех желающих не хватает, а 
значит, и цены не грех поднять. По данным 
Mash, спрос на магические ритуалы в Си-
бири и Европейской части России вырос на 
40–50%. Цены, которые россияне готовы 
платить непонятно кому и за что, и без всяких 
гарантий «результатов», действительно выгля-
дят немыслимыми: «чистка чакр», к примеру, в 
сентябре стоила 9500 рублей, а сейчас будет 
стоить уже 15 000. 

Духовный практик, которая пожелала 
остаться неназванной, рассказала «МК», что 
к ней обращаются люди, которые «сталкива-
ются с экзистенциальным кризисом в разных 
сферах жизни», и основная цель ее работы 
— «найти, где у человека базируется основ-
ной сгусток проблем, и разобраться, как они 
влияют на его жизнь». А потом предложить ему 
решение — либо выдать ряд тем для работы 
с психологом, либо дать рекомендации для 
самостоятельной работы. «Ко мне приходят 
в первую очередь за полной картиной своей 
ситуации, а не за тем, чтобы я принимала 
решение за человека вместо него».

Что касается взлета цен на услуги в «ма-
гической» сфере, то она прокомментировала 
это так: «Процесс ценообразования в сфере 
эзотерики — вопрос крайне непрозрачный, 
хотя бы потому, что далеко не все специали-
сты придерживаются минимальной этики как 
на работе, так и при создании прайс-листов 
на свои услуги». 

«Справедливое формирование цены 
должно быть основано прежде всего исходя 
из образования и опыта специалиста, — 
продолжила она. — Просто пройти курсы, 
например, тарологов, чтобы уйти от уровня 
ярмарочных шарлатанов, недостаточно. Для 
качественного консультирования понадо-
бится много всяких умений и, разумеется, 
опыт работы. Однако это идеальная ситуация. 

Сейчас достаточно красиво упаковать сайт 
или страницу в запрещенной соцсети и иметь 
определенную наглость. Есть «кадры», кото-
рые для создания прогнозов используют ИИ 
(искусственный интеллект). Вот в подобном 
сегменте «специалистов» ценообразование 
предугадать невозможно. Здесь работает 
исключительно принцип «лох не мамонт — он 
не вымрет». 

К сожалению, люди готовы платить любые 
деньги за «волшебные таблетки» и за то, чтобы 
им не брать на себя ответственность за при-
нятие решений. Списать неудачи на наличие 
негативного воздействия гораздо проще, чем 
провести глубокую ревизию своей жизни. Но 
вообще, резкий рост цен на подобные услуги с 
учетом сложной обстановки в мире — вполне 
логичный процесс. Плюс инфляция, которая 

так или иначе влияет на все сферы жизни, 
даже и на такие неочевидные. Однако взрыв-
ной рост цен связан скорее с повышенным 
спросом и некоторой недобросовестностью 
специалистов».

Профессиональный психолог, нумеролог 
Валерия Маркина в разговоре с «МК» согла-
силась, что растущие цены на магические 
услуги «отражают наше время» — люди все 
чаще обращаются к практикам, которые по-
могают взглянуть на их проблемы с другой 
стороны. Свою работу она описала так: «Я 
помогаю людям справиться с травматически-
ми переживаниями, используя в том числе и 
нумерологические расчеты. Я изучаю, в каком 
периоде они находятся, и помогаю увидеть 
связи между прошлым и настоящим».

«Когда мир становится неопределенным 
и стрессовым, а это то состояние, в котором 
мы сейчас живем, то многие люди начинают 
обращать внимание на символические прак-
тики, которые могут дать какое-то ощущение 
контроля, надежды, — поделилась нумеролог 
своим мнением. — Это говорит о том, что 
меняются внутренние потребности. Людям 
нужна не только практическая помощь, но и 
эмоциональная поддержка. Потребность в 
магических ритуалах подчеркивает важность 
поиска внутреннего спокойствия, гармонии, 
которых сейчас так всем не хватает».

Но о каком «спокойствии и гармонии» 
можно вести речь, если в «магической» 
сфере расплодилось огромное количество 
колдунов-мошенников, дурящих наш на-
род? Люди уже и кредиты на «магические 
обряды» берут, и в депрессию впадают или 
даже сводят счеты с жизнью, если «чуда» не 
случилось, а деньги улетучились... Но сейчас 
магов-аферистов крайне сложно привлечь 
к ответственности. Как говорят юристы, в 
случае если клиент пожалуется в правоо-
хранительные органы на то, что его надул 
какой-либо фейковый астролог, будет очень 
трудно, практически невозможно доказать, 
что это не «консультационная деятельность» 
(а именно так называется работа эзотериков), 
а непосредственно мошеннические действия 
(обман). За три года в России вынесли всего 

30 приговоров в отношении магов и колдунов, 
так как в этих случаях удалось доказать мо-
шеннические действия. Практически всегда 
правоохранительные органы отказывают в 
возбуждении дела.  

— Люди во что хотят верить, то им и пред-
лагают, — отметил, в свою очередь, руко-
водитель Московского общества защиты 
потребителей Антон Недзвецкий в беседе 
с «МК». — Рынок этот в большинстве сво-
ем черный. И, конечно же, подходить к этим 
услугам с точки зрения законодательства о 
защите прав потребителей весьма сложно. 
Как правило, никакого договора на оказание 
услуги нет, да сама услуга эфемерна. Гаран-
тии того, что подобная услуга вообще может 
работать и приносить результат, естественно, 
отсутствуют. Но даже если предположить, 
что астролог или таролог заключит договор 
с клиентом, то вряд ли он укажет в нем пункт 
о каких-либо гарантиях. Скорее, наоборот, 
будет специальный пункт о том, что никакой 
ответственности за исполнение того, за чем 
человек к нему обращается, «маг» на себя 
не берет. 

Как правило, категория людей, которые 
обращаются за подобными услугами, никуда 
жаловаться потом не пойдет — даже если 
поймут, что их «надули». В этой связи напра-
шивается параллель с игроками в азартные 
игры: с кого требовать возврата денег, если 
человек проиграл сумму? Такие ситуации, 
когда человек идет в правоохранительные 
органы, бывают, но крайне редко. В целом 
я бы отметил, что если у людей отсутствует 
вера в Бога, то они готовы обращаться к раз-
личным гадалкам в надежде на то, что им это 
как-то поможет.

Сами колдуны тоже в курсе, что спрос на 
их услуги будет всегда и никакие массовые 
разоблачения веру части россиян в «чудо» не 
искоренят (ведь каждый клиент будет считать, 
что уж его-то маг «настоящий»!). Поэтому 
экстрасенсы и гадалки никуда не денутся, 
а скорее, наведут порчу на закон, если де-
путаты соберутся ввести полный запрет на 
всю их «магию». Как в свое время признался 
«МК» один эзотерик, «бодаться» с законами 

она не собирается, но так как у нее есть ди-
плом психолога, то она просто продолжит 
оказывать свои «консультационные услуги» 
под другим названием. Таким же путем, как 
представляется, пойдут и другие работники 
магического фронта, ведь не станут же они, 
право, переучиваться на токарей, ткачих и 
так далее...

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

С точки зрения депутата, вы-
года всем: гордые мужчины 
не станут требовать у бывших 
алименты (с чего бы? или де-

тям больше не нужны одежда и питание? — 
Е.С.), расторжений браков станет меньше, а 
деторождения (отчего-то!) больше.

Видимо, угроза потери опеки над ре-
бенком должна простимулировать женщину 
сохранить семью, как будто бы это зависит 
только от нее.

А что же отцы? Не, ну на словах-то они 
уже говорят, как это круто, наконец-то жен-
щин можно будет поставить на место, а на 
деле…

Мальчик и… мальчик

Вряд ли наши законодатели пересматри-
вают старые советские фильмы. Во всяком 
случае, не так часто, как следовало бы. Иначе 
депутат Дмитрий Кузнецов, выдвинувший на 
днях гениальное предложение после расто-
ржения брака отдавать мальчиков отцу, непре-
менно вспомнил бы цитату из бессмертного 
рязановского «Служебного романа».

— У меня дети, — вздохнул Новосельцев 
— У меня их двое: мальчик и… м-м… де… тоже 
мальчик. Два мальчика. Вот. Это обуза.

— Господи, как вы можете так говорить 
о детях?

—  Н у,  п о д ож д и т е,  Л ю д м и л а 
Прокофьевна!

— Да что вы?
— Не перебивайте, пожалуйста! Я и сам 

собьюсь.
Как известно, Анатолий Ефремович не 

выбирал становиться отцом-одиночкой, за 
него это сделала бывшая жена Лиза. «Такая 
смазливая, беленькая, с косой», которая «за-
крутила с ревизором» и ушла в закат. 

После чего Новосельцев обрел ореол 
героя-мученика даже в глазах секретарши 
Верочки. Потому что «разведенка с прицепом» 
— это ок, обычное дело, даже и посплетничать 
не о чем, но одинокий отец, ищущий, у кого 
бы взять займы на ботиночки сыну, вызывает 
уважение. Даже если он недотепа и мямля.

Новосельцев старается заботиться о сы-
новьях, вывешивает во дворе стираное белье, 
отводит в школу и детский садик…

Но что мы в итоге видим? 
Все более чем педагогически запущено, 

«мальчик и мальчик» спускают кошку в водо-
сточную трубу, младший мажет стул клеем 
воспитательнице, и вообще им требуется 
жесткая рука, которая и появится в этой семье 
вместе с начальницей Калугиной. А через де-
вять месяцев два мальчика у Новосельцевых 
станут тремя. 

Вообще мужчина, воспитывающий детей 
самостоятельно при живой матери, в Со-
ветском Союзе был редкостью. В отличие от 
нынешней традиционной России, где такая 
ситуация встречается гораздо чаще. 

Не от большой любви, а чаще всего в по-
рыве отомстить бывшей супруге отцы увозят 
сыновей и дочерей, не давая матери с ними 
видеться. 

Женщины годами пытаются их вернуть, 
судятся, обивают пороги инстанций — все 
бесполезно. 

Потому что у нас по закону (если депутат 
не знает) у отцов и матерей равные права. 
Просто в абсолютном большинстве дети 
достаются матери. Если отцы и забирают 
детей, особенно так жестоко и некрасиво, 
то исключительно в качестве орудия мести, 
когда не все чувства еще перегорели и хочется 
ударить побольнее. 

О том, что при этом переживают сами 
дети, каково приходится им, враждующие 
стороны чаще всего не задумываются. 

Да, у нас патриархальная ментальность, 
мужчина — глава семьи и всякое такое, но 
на деле семейными делами и воспитанием 
детей обычно рулит «не голова, а шея», то 
есть супруга.

Случись что, отвечать тоже ей.

Оставил сына в беби-боксе

В середине мая 2020 года в Перми около 
городского роддома из такси вышел мужчина 
с маленьким ребенком. Он осмотрелся по 
сторонам и уверенно зашагал к окошку беби-
бокса, куда положил годовалого сынишку и 
спокойно поехал домой.

Выяснилось, что таким своеобразным 

способом 24-летний глава семьи наказал 
жену Машу, которая посмела уйти к подруге 
на день рождения и осталась там с ночевкой, 
хотя он был категорически против. Муж он 
или не муж!

«Я не знаю, у меня что-то переклинило», — 
оправдывался в полиции «отец года». Думал 
ли он в тот момент, что испытывает малыш, 
оставшийся один-одинешенек в закрытой 
коробке? Или он думал только о себе?

Несмотря на то что в целом семья была 
вполне благополучной, быстро вернуть сына 
не получилось, пришлось родителям собрать 
характеристики с места жительства, работы, 
получать справки у психиатра и нарколога. 
Только через девять дней мальчика разре-
шили забрать обратно. 

Общая беда, как написали СМИ, помири-
ла супругов (по крайней мере, на тот момент), 
но самое поразительное в этой истории, что 
протокол об административном правонаруше-
нии, статья 5.35, «Неисполнение родителями 
обязанностей по содержанию и воспитанию 
несовершеннолетних» был составлен в от-
ношении… матери. 

Которая посмела оставить сынишку на 
попечении отца. Как будто не знала, что на 
наших мужчин ни в чем нельзя положиться. 

«К сожалению, это тоже российская тра-
диция, нынешние мужчины воспитывались 
мамами и бабушками, и чаще всего в па-
радигме самый лучший и самый любимый, 
«посиди, я сама все сделаю», — высказывает 
свое мнение психолог Елена Михайлина. — 
Вырастая, бывшие мальчики не всегда при-
обретают чувство ответственности, которое 
в принципе должно быть у главы семейства. 
И вот чисто формально он отец и муж, а на 
деле — еще один ребенок, с которым нужно 
возиться».

Отправят восьмилеток 
к бабушке

Психолог не сомневается, что в случае 
принятия закона о том, что мальчики по-
сле восьми лет обязаны в случае развода 
воспитываться отцом, многие мужчины, не 
задумываясь о последствиях, воспользу-
ются своим правом. Это же доказывает их 
мужественность, силу и состоятельность. 
Вот только что произойдет потом и надолго 
ли их хватит?

Помимо того, что за восьмилетним ре-
бенком надо ухаживать: стирать, гладить, 
кормить, все эти бесконечные больничные, на 
которые уходит женщина, собрания в школе, 
общение с педагогами и репетиторами, раз-
руливание конфликтных ситуаций…

Недавно психологи провели исследова-
ние, что ОГЭ и ЕГЭ бьют по нервам именно ма-
терей, они обращаются к врачам, испытывают 
стресс и мучаются от бессонницы, тогда как 
отцы чаще всего вообще не знают, что и как 
сдают их одиннадцатиклассники. В лучшем 
случае — оплачивают дополнительные заня-
тия. Именно матери эмоциально вовлечены 
в семью и проблемы с детьми.

«Воспитательные функции на 90% в на-
шем обществе несет на себе женщина, оче-
видно, что в случае, если подросших сыновей 
станут отдавать мужчинам, эти обязанности 
просто будут переложены на бабушек со сто-
роны отца, куда вскоре переедет и сам ребе-
нок», — заключает специалист.

Не следует, кстати, забывать, что как толь-
ко у мужчины появляется новая семья и новые 
дети, старым в ней не остается места. 

«Я та самая мачеха, которой не нужны 
дети от первой жены, — признается москвичка 
Маргарита. — Со стороны может показать-
ся, что у меня изумительный муж — каждые 
выходные он приводит к нам домой сына от 
первого брака и два дня проводит с ним. Ну, 
как с ним — в компьютерные игры режутся 
или кино смотрят. У нас уже свой ребенок 
подрастает. Я тоже хочу отдохнуть в кругу 
собственной семьи, но вместо этого должна 
кормить и выгуливать чужого десятилетку, у 
которого, между прочим, есть родная мать. 
Если кто меня спрашивает по поводу нового 
закона, то я категорически против», — за-
ключает женщина.

«Когда-то я оказалась той самой раз-
лучницей, якобы разбившей чужую семью, 
как будто бы мужчина у нас — это переходя-
щий приз, и его можно просто взять и унести 
куда хочешь, — рассказывает свою историю 
32-летняя Анна. — В период романа буду-
щий муж жаловался, что, мол, жена дома не 
готовит, не стирает, не ухаживает за собой, 
поэтому, когда она ходила беременная, а по-
сле родила, его чувства и угасли. В общем, 
сама виновата. Спустя несколько лет, когда 
родила уже я, выяснилось, что я точно такая 
же, как она, что ему не интересны сопли и 
пеленки. А интересен только он сам. Сейчас 
сыну 5 лет, у папаши никакого желания нет с 
ним общаться, говорит, что ему с малышом 
скучно, вот когда тот подрастет, тогда обяза-
тельно займется его воспитанием. Видимо, 
в те самые восемь лет, когда предлагают 
забрать мальчиков от матерей».

Даже обсуждение этого потенциально-
го проекта Анна считает возмутительным и 
недопустимым: «Получается, что женщина 
должна вырастить ребенка до сознатель-
ного состояния, а мужчина потом получит 
на него все права, и закон откажется на его 

стороне. И где справедливость? И кто думает 
о психологической травме, которую нанесут 
мальчику?»

Кукушка и мамонт

К сожалению, наша российская женщина 
должна всем и всегда. В режиме 24/7 «коня 
на скаку и в горящую избу...» 

И спрос с нее, если «что-то пошло не так», 
в разы больше, чем с супруга. Мужчина — а что 
мужчина? Ему можно просто быть в семье. 

Нет у него таланта ежедневно заниматься 
ребенком — так у него другие обязанности, он 
же мужчина, он должен зарабатывать.

И если в классическом патриархальном 
браке все понятно: мужчина приносит ма-
монта, а женщина его разделывает и должна 
терпеть, иначе останется с потомством без 
еды, то сейчас все совсем иначе.

Вернуть идеальный мир «какраньши» у 
депутатов не получится. То есть, конечно, 

любой закон можно принять, в том числе и 
по отъему восьмилетних мальчиков, дальше-
то что?

Не теоретически, а по-настоящему. На-
пример, у нас в стране у мужчин и сейчас 
имеется полное право уйти в декретный от-
пуск. Вот только пользуются этим правом 
всего 2% отцов, такое исследование было 
проведено Соцфондом в 2023 году. При этом 
49% представителей сильного пола во время 
опроса заявили, что в принципе готовы сесть 
дома и заниматься детьми. В принципе. Как-
нибудь и когда-нибудь.

Так что мешает?
На самом деле немалое количество жен-

щин анонимно говорят, что были бы не против, 
чтобы отцы забирали детей после развода, 
во всяком случае, многие согласны с общей 
опекой, чтобы оставалось время для себя и 
своей личной жизни.

Что мешает? Осуждение общества. Это 
не в нашем менталитете. Мать, добровольно 
согласившаяся на такой вариант, тут же при-
обретает статус той самой всеми порицаемой 
бывшей жены Новосельцева из «Служебного 
романа». Какие бы причины для такого реше-
ния у нее ни были.

«У меня сейчас ребенку как раз 8, и он 
4–5 дней в неделю живет со своим отцом, — 
описывает свою ситуацию в Интернете одна 
из женщин. — Мы так решили, так как бывший 
муж живет в двух шагах от школы, работает 
удаленно, ему удобнее отводить-забирать. 
А до 7,5 года ребенок был на мне. Так вот, о 
том, что сейчас ребенок живет у отца по 4–5 
дней, я практически никому не говорю, чтобы 
избежать излишних вопросов, домыслов и 
оценок. Может, ехидной в лицо не назовут, 
но точно подумают».

У 45-летней Елены младший сын с осо-
бенностями. Сейчас ему 13.

«Были проблемы в родах, со здоровьем 
не очень, учится плохо. Дисграфия. Репетито-
ры. Логопед. Необходимо регулярное наблю-
дение у невролога, массажи. Муж ушел, так 
как он устал и не справляется. Да, он платит 
алименты, но спросите, на что, — не скажет. 
Я и не против разделить с ним эти тяготы, 
вот только он вряд ли захочет такой участи. 
Это же не со здоровым ребенком в зоопарк 
сходить, как многие представляют себе от-
цовство», — вздыхает Елена.

Иногда сами женщины лучше понима-
ют других женщин, даже если те — бывшие 
невестки.

«Брат с женой разводился, столько дерь-
ма в ее адрес вылилось с его стороны, — рас-
сказывает еще одна москвичка. — И мать из 
нее хреновая, и хозяйка отстой, и любовница 
так себе... В общем-то, мы были на его стороне. 
Сноха переехала в другой город, попросила, 
чтобы дочь с отцом немного пожила. Девочка 
уже подросток, в восьмом классе. Отказался, 
он же работает, у него дела!!! После переезда 
дочка несколько раз просилась приехать к 
папе в гости, отказал — потом как-нибудь. 
Зато каждому встречному-поперечному рас-
сказывает, какая бывшая плохая, как не дает 
ему с дочерью общаться. Но я-то теперь вижу, 
что на самом деле происходит».

Искала мать всю жизнь

Когда говорят, что вот на Кавказе по-
сле развода дети, в обязательном порядке 
отобранные у бывших жен, растут с отцами 
и те им моют попы, кормят манной кашей и 
рассказывают на ночь сказки, — не нужно 
выдавать желаемое за действительное.

Настоящие кавказские мужчины точно 
так же передают сыновей женщинам из своей 
семьи, мамам и сестрам, почти посторонним 
теткам, которые их и воспитывают. Не то что-
бы по желанию — они, может, и сами бы не 
рады, как москвичка Маргарита, про которую 
я написала выше, она уже и не знает, куда 
деваться от сына мужа от первого брака, но 
таковы правила.

Как у нас оставившую детей на мужа мать 
немедленно обзовут кукушкой и станут вся-
чески порицать, так в восточных регионах 
России отец просто не может поступить, как 
он хочет.

Он должен забрать ребенка для того, 
чтобы тот не остался в семье бывшей жены. 

Ведь когда-то женщина не могла жить 
одна и сама по себе. Она либо переезжала 
в семью брата или отца, которым лишние 
рты не нужны, либо снова выходила замуж. 

Чаще, кстати, за разведенного или вдового 
мужчину со своими детьми.

А что ей еще оставалось в стародавние 
времена? Иначе в полном в соответствии с 
законами природы новый лев убьет львят 
от старого, чтобы не было конкурентов его 
собственным детям. 

Но мы же все-таки не львы, а люди… 
…Несколько лет назад я описывала исто-

рию Седы. Она — чеченка, росла во время 
Второй чеченской войны.

Ее родители разошлись незадолго до 
того. Причину она не знает, так как была ма-
ленькой. Девочку со старшим братом, как и 
положено, передали бабушке со стороны отца. 
Мать первое время пыталась увидеть ото-
бранных детей, но все было бесполезно. Отец 
пошел воевать в Российскую армию и вскоре 
погиб. Бабушка тоже умерла. Брат скатился 
по наклонной... Подросшая Седа скиталась по 
отцовским родственникам, никому она не была 
нужна, жила на положении прислуги, которой 
не нужно платить, просто корми.

Я помню, как она рассказывала, как ей 
было больно и горько, как ночами она плакала 
и разговаривала с матерью. Как мечтала о 
том, чтобы та ее забрала.

Их с братом мнения, где и как они хотели 
бы жить, никто не спрашивал. И даже спустя 
много лет, найдя бабушку со стороны мамы, 
так как самой матери уже тоже не было в жи-
вых, Седа так и не смогла отпустить детскую 
травму. 

К сожалению, в этой истории не было 
хеппи-энда. Хотя, конечно, развод родителей 
ни при чем, просто время тогда было такое, 
безжалостное. Совсем как сейчас.

Таких жестоких историй даже на Кавказе 
становится все меньше. На моей памяти толь-
ко Кристина Орбакайте лет пятнадцать назад 
делила младшего сына с чеченским олигар-
хом. В результате им назначили совместную 
опеку. Но все же за наследника сражались 
богатые и известные люди.

Сейчас от подобных варварских традиций 
отходят и в том регионе. Это раньше в традици-
онном обществе дети были дополнительными 
руками и рабочей силой, а сейчас они обхо-
дятся слишком дорого, чтобы удерживать их 
у себя любой ценой. Вон и депутат, очевидно, 
предлагает забирать сыновей больше не из-за 
отцовской любви, а чтобы мужчины не платили 
алименты. Он так прямо об этом и говорит.

Любовь не вздохи 
на скамейке…

Понятно, что все молодые в день свадьбы 
уверены, что их чувства переживут века, а 
дележ детей через суд и выбивание долгов 
по алиментам никогда их не коснется. К сожа-
лению, бывает по-разному. Мир стал другим, 
хотят этого депутаты и политики или нет, но 
он давно уже не черно-белый и не прямоли-
нейный, а разноцветный и сложный. Люди 
влюбляются, женятся, расходятся…

«Любовь не вздохи на скамейке/ и не про-
гулки при луне», — как очень давно написал 
один хороший советский поэт. 

Не обязательно терпеть и дожидаться, 
пока все закончится очередной драмой, ино-
гда для детей даже хуже, если родители со-
вместным невыносимым проживанием мучают 
себя и их. Все зависит от конкретных обстоя-
тельств, и нельзя всех подводить под одну 
гребенку. Особенно любовь и семью. Как бы 
этого кому-то ни хотелось…

«А вы знаете, я бы отдала ребенка отцу 
в любом возрасте. И как только женщины 
действительно начнут это делать чаще, то 
мужчины сразу замолчат, — высказывает 
свое мнение 38-летняя Ирина. — Одно дело 
популистские лозунги орать и предлагать 
фантастические законопроекты, а другое — 
потерять перспективы на работе, остаться на 
минимальной зарплате, не сделать карьеру, 
потому что постоянно на больничном. Одно 
дело кричать: она неизвестно куда тратит 
алименты аж в 10 тысяч рублей, а другое — 
объяснять ребенку, почему у всех айфон, а у 
него только кнопочный. Пусть, пусть мужчины 
остаются с детьми, а мы, женщины, родим 
себе еще…»

Если что, то это была горькая шутка!
А так, естественно, мы за то, чтобы 

все жили долго и счастливо в полноценных 
семьях.

Екатерина САЖНЕВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Диверсия с лозунгом 
«Работай медленно!». 4. Один из дюжины 
сподвижников Иисуса. 10. Курица, снабжаю-
щая хозяев яйцами. 11. Солнечный фрукт, 
усушенный до кураги. 13. Мель, по которой 
«форсируют» реку. 14. Родной город маэстро 
Раймонда Паулса. 15. «Биография» Иису-
са Христа от Матфея. 16. Горец, сидящий с 
рождения в седле. 18. «Спасибо» чиновни-
ку в пухлом конверте. 20. Сильное падение 
давления, угрожающее жизни. 22. Подрыв 
моста в тылу врага. 23. Еда на столе греческих 
небожителей. 24. Рыба для высококачествен-
ных консервов. 27. Бойкая купля-продажа на 
ярмарке. 30. Бывший владелец души, про-
данной дьяволу. 32. Единый федеральный 
«каталог» туроператоров. 34. Собирание 
пакета акций по мелким членам ОАО. 35. 
Очистка и дезинфекция ранки. 36. Буханочка 
с изюмом на десерт. 38. Первая команда в 
кабинете флюорографии. 39. Смелый брюнет 
для трусливого блондина. 40. «Карета» для 
перевозки пулемета. 41. Прозаический опус 
малого формата. 42. Вложенное в фундамент 
послание потомкам.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мечта любого узника. 2. 
Часовая пауза в середине рабочего дня. 3. 
Предмет, носимый на теле и считаемый маги-
ческим средством против болезни и несчастья. 
5. Самый «привязчивый кусок» поп-шлягера. 6. 
Лекарственный гербарий на прилавке аптеки. 
7. Лающая напарница любителя утиной охоты. 
8. Южное дерево с крупными душистыми цвет-
ками. 9. Исполнитель первых строк застольных 
хитов. 10. «Раскладушка» в руках санитаров. 
12. «Хоровод» из гостей греческого рестора-
на. 17. Польский турист гида Сусанина. 19. 
И мелкая птица, и турецкий сериал. 20. «Вы-
боры» актера, подходящего на главную роль 
в телесериале. 21. Россиянин из Омска или 
Красноярска. 25. Говядина в сухом пайке. 26. 
Старинное оружие в виде фигурного топорика 
на длинном древке, оканчивающееся копьем. 
27. Изящность пальцев пианиста. 28. Источник 
света перед иконой. 29. «Вездеход» с бороной 
в поле. 31. Место, где за пиалой встречаются 
аксакалы. 33. Сторонка, по которой носталь-
гируют. 34. Морячок, впервые ушедший в пла-
вание. 37. Избавление от ветхого жилья. 38. 
Особый «характер» кулинарного изыска.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мелодия. 4. Сэндвич. 10. Падение. 11. Самовар. 13. Торг. 14. Зонт. 
15. Исцеление. 16. Кураре. 18. Японец. 20. Ключица. 22. Отвертка. 23. Аэроплан. 24. 
Картошка. 27. Референт. 30. Амнезия. 32. Кобура. 34. Склока. 35. Брусчатка. 36. Перл. 
38. Шкет. 39. Горелки. 40. Капуста. 41. Тяжесть. 42. Пантера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мастика. 2. Очаг. 3. Имение. 5. Эпопея. 6. Джаз. 7. Частица. 8. Шевелю-
ра. 9. Истерика. 10. Прирост. 12. Розница. 17. Репертуар. 19. Прапорщик. 20. Катушка. 21. 
Атрофия. 25. Айсберг. 26. Амнистия. 27. Разгадка. 28. Наколка. 29. Эксперт. 31. Фактура. 
33. Абсент. 34. Сакура. 37. Ложе. 38. Штат.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

❑ в связи с утерей прошу считать 
недействительным диплом 
N 7318, на имя Лексюнина Романа 
Игоревича, выданный Астраханским 
мореходным училищем в 1988 году.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!

Во всем мире 1 октября отмечается Междуна-
родный день пожилых людей — День стар-
шего поколения. «Московский комсомолец» 
традиционно присоединяется к торжественному чество-
ванию и дарит всем возможность подписаться на газету 
в центрах социального обслуживания населения 
города Москвы по выгодным сниженным ценам. 

Подробный список адресов ЦСО будет опу-
бликован в ближайших номерах газеты «МК» 
и на одноименном сайте.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
около аптеки «Самсон-Фарма»
7 октября с 8.30 до 19.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1 , 
у м-на «Пятерочка»
8 октября с 8.30 до 19.00
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
9 октября с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
11 октября с 8.30 до 19.00
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
14 октября с 8.30 до 19.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 1-е полугодие 
или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и 
на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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ПОДПИСКА

2025
15 октября с 8.30 до 19.00
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
16 октября с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
17 октября с 8.30 до 19.00
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
18 октября с 8.30 до 19.00
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, 
у ТЦ «Марина»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
5 октября с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, 
в фойе ДК им. Лепсе
5 октября с 10.00 до 14.30
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь, на стоянке

В Перми завершился 
24-й Международный 
фестиваль докумен-
тального кино «Фла-
эртиана». Статуэтки 
«Нанука с Севера» — 
по названию одно-
именного фильма 
1922 года осново-
положника неигро-
вого кино Роберта 
Флаэрти — вручены. 
«Большой золотой На-
нук» и приз зрителей, 
голосовавших после каж-
дого показа, завоевал ре-
жиссер из Нидерландов 
Рогир Капперс, на протяжении семи 
лет снимавший фильм о самом себе 
«Стекло, моя несбывшаяся жизнь».

Как сказал его коллега, пермский до-
кументалист и худрук «Флаэртианы» Павел 
Печенкин, такому человеку и приз отдать не 
жалко. Рогир покорил аудиторию не только 
своей картиной, героем которой сам стал, но и 
разговором о жизни во время онлайн-общения 
с аудиторией. Сам он приехать в Пермь не 
смог, но после каждого сеанса выходил на 
связь с публикой. 

Рогир записал два обращения, 
которые показали на церемонии 

закрытия после вручения двух 
наград. Он стоял на сшиба-

ющем с ног ветру у своего 
маленького домика, кото-
рый на протяжении всего 
фильма пытался починить. 
Во втором ролике Капперс 
пытался укрыть от непого-

ды велосипед, на котором 
путешествует со своим само-

дельным стеклянным органом 
из винных бокалов. Зрители жда-

ли, что он на нем сыграет, но дождь 
не позволил это сделать. 

Людям всегда важно видеть 
хоть что-то жизнеутверждающее, а «Стекло, 
моя несбывшаяся жизнь» дает надежду и веру 
в себя. Дожив до 52 лет, будучи состоявшимся 
документалистом и сняв тридцать картин, 
Капперс испытал что-то вроде кризиса сред-
него возраста и создал стеклянный орган. 
Профессиональным уличным музыкантом 
не стал, но подарил себе и людям «надеж-
ды маленький оркестрик под управлением 
любви». Фильм документальный и сделан 
открытым Флаэрти способом наблюдения, в 
данном случае за самим собой, но при этом 

обыденная жизнь превращается в нем в ска-
зочную реальность. 

«Серебряного Нанука» получила картина 
«Против ветра» Татьяны Соболевой о живущей 
в Ногайской степи дагестанской семье, где 
всем верховодит женщина и мать Гульфира. 
Ее сыновья мобилизованы в зону СВО, и она 
воспринимает это как данность и мужествен-
но переносит разлуку. Один из них погибнет 
весной 2024 года, но пока никто об этом не 
знает. Каждый день бригада под руководством 
Гульфиры, ее семья еще в полном составе 
выходит в степь, упрямо втыкая в песок пру-
тья, которые вскоре зазеленеют и преобразят 
безжизненную степь. 

Еще один «Серебряный Нанук» достался 
режиссерам из Венгрии Балинту Ревешу и 
Давиду Микулану, снимавшим на протяжении 
12 лет взросление мальчика Саньи. Их картина 
«Кикс» сделана в копродукции с Францией и 
Хорватией. Это история о жизни простой ра-
бочей семьи в непарадном Будапеште. Такое 
ощущение, что мы наблюдаем за окраинной, 
неблагополучной жизнью в российской про-
винции 90-х. С экрана Балинт Ревеш говорил о 
том, что у Венгрии и России общее прошлое в 
социалистическом лагере. Ребенок растет на 
улице, предоставленный сам себе. Не ведая 
страха, он несется на стритборде, на котором 
установлена детская лошадка, забирается в 
подвалы и трубы вместе с друзьями. А потом 
случится трагедия, которая приведет к гибели 
человека, и будет суд и сломанная жизнь. 

Давид Микулан снимает кино с 12 лет. 
А израильскому режиссеру Ефиму Грабою, 
родившемуся в Казани, чья картина «Текстура 

лжи» удостоена упоминания жюри, родители 
подарили камеру в 14 лет. Очень часто у бу-
дущих кинематографистов все начинается с 
фиксирования событий жизни своей семьи.

В программе «Российская Флаэртиана» 
победил «Лосенок» Елены Копцевой. Это вто-
рая ее картина, и награду «Малый Золотой 
Нанук» она получила в день рождения. На 
протяжении трех лет Елена снимала доярку 
Сумароковской лосиной фермы Катю, кото-
рая и роды принимает у лосих, и доит их, и 
кормит, и ловко управляется с подопечными. 
Они воспринимают ее как свою, не как мать-
кормилицу, а как свое дитя, поскольку Катя 
первая, кого лосиха видит после появления на 
свет лосенка. В этот момент что-то смещается 
в ее сознании, тем более что новорожденного 
сразу отбирают. 

Катя уже двадцать лет занимается своим 
делом. Ее постоянно снимают для телевиде-
ния. Она привыкла к камерам. Уверенности 
придает и работа с туристами, посещающими 
ферму. Но тут был совсем иной опыт, предпо-
лагавший глубокое погружение в ее личную 
жизнь. Своего сына Катя отправила в кадет-
ский интернат, чтобы рос мужчиной. А ему 
там не нравится. Он хочет поскорее вернуться 
домой, но кто его послушает. 

Оператор Марина Левашева — совсем 
еще молодая девушка — тоже вышла на сцену, 
когда вручали награду. Картину намеренно 
снимали девичьей командой. К чему такая 
установка? Елена Копцева решила показать 
материнство глазами женщин. Получилась 
жесткая и честная картина. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

85-летний Валерий Астафьев живет в 
Одинцовском районе Подмосковья вместе с 
женой Валентиной. Он написал воспомина-
ния о том, что произошло в Оренбуржье 14 
сентября 1954 года. Книга называется «Чу-
дом выживший». Издал крошечный сборник 
стихов на эту тему.  Я не сомневалась, что 
в преддверии круглой даты Астафьев будет 
нарасхват у журналистов. 

— Давно никто не приезжает, — ошара-
шил меня Валерий Фролович. — Думал, может, 
на 70-летие взрыва кто-то вспомнит, так нет. 
Даже по телевизору ничего не видел.

Астафьев живет по старинке: пользуется 
стационарным телефоном, мобильного 
нет, компьютера тоже. Новости узна-
ет из телевизора. На вопрос, часто 
ли вспоминает события в Тоцком, 
отвечает: «Прошлое не отпускает». 

— Если бы он оттуда не уехал, его 
бы уже не было в живых, — вступает 
в разговор супруга Валентина Кон-
стантиновна. — Все его однокурсники, 
одноклассники, соседи умерли… 

Валерий Фролович соглашается: 
«У кого покрепче здоровье, подольше 
пожили, у кого чуть слабее — быстро 
ушли. Пару лет назад не стало моего со-
седа Гены. Он плотником был, крепкий 
мужик, под два метра ростом. Никого из 
ровесников не осталось». 

Атомная бомба, которую в 1954  году 
испытал Никита Хрущев над Тоцким, ока-
залась в два раза мощнее тех, что сбро-
сили на Хиросиму и Нагасаки. 

— Мощность ураново-плутониевой 
бомбы составила 40 килотонн в тротило-
вом эквиваленте. Период распада урана где-то 
полмиллиона лет, плутония — 24 тысячи лет. 
Выходит, народ в тех местах еще долго будет 
подвергаться воздействию радиационного 
излучения, — предполагает Астафьев.

Село Тоцкое — райцентр, где сегодня 
проживают больше 30 тысяч человек. Тогда 
население составляло около 8000 человек.

— Спустя некоторое время после взрыва 
в Тоцкое стали переезжать из окрестных дере-
вень, — продолжает Валерий Фролович. — Это 
не захолустье, а крупный райцентр, рядом 
железнодорожная станция, регулярно ходил 
поезд Москва–Ташкент. Удобно. Нынешнее 
поколение толком ничего не знают про взрыв и 
последствия. Считают, что жить там безопас-
но. Границ пораженных территорий никто не 
знает до сих пор. 

Сам Валерий Фролович уехал из Тоцкого 
после окончания школы. 10 лет жил в Орен-
бурге, где окончил сельскохозяйственный 
институт, женился. Потом семья перебралась 
в Подмосковье. 

«На селе устроили 
праздник»

Валерию Фроловичу было 15 лет, ког-
да близ села Тоцкое проводили ядерные 
испытания. 

— Эпицентр взрыва находился на поли-
гоне Тоцкий, что в 10 км от нашего села. Там 
располагался полигон, куда свозили военных 
со всего СССР для подготовки войсковых уче-
ний с применением ядерного оружия. Солдаты 
рыли окопы, блиндажи, подземные гаражи. 
Помню, в конце мая мы с пацанами пошли в 
лес. Навстречу солдат: «Проход запрещен! 
Больше, ребята, сюда не ходите. Здесь те-
перь хозяйство Иванова, там Петрова...» Так 
называли воинские части. 

Взрыв планировали произвести первого 
сентября, но погода подвела. 

— Дул сильный ветер в нашу сторону. 
Метеорологи выбрали другую дату, когда бу-
дет тихо. Об испытаниях нас предупредили за 
пару дней. Велели открыть ворота, окна-двери, 
чтобы взрывная волна не повредила строения. 
Десять дворов контролировал один солдат. 
Тогда многие кинулись бежать из села. А вот 
партсостав остался на месте. Руководитель 
учений маршал Жуков запретил им выезд. 
Мой отец был зампредседателя районного 
исполкома КПСС, мы и остались.

14 сентября жителей Тоцкого разбудили 
в 4 часа утра.

— Каждый час объявляли: пятичасовая 
готовность, четырехчасовая, трех-, двух-, час. 
Нас отвели в огороды, подальше от построек. 
Велели лечь ногами к взрыву, руки на голо-
ву. Мы были в легкой одежде, нас ничем не 

укрывали, средств защиты не разда-
вали. Лежали с соседом Геной Кондраковым, 
о чем-то разговаривали. Вдруг он мне: «Ты 
что меня толкаешь?». Я удивился: «Не трогал 
тебя». Оказывается, это под нами земля за-
дрожала. На взрыв нам смотреть запретили. 
Но все любопытные. Такое же раз в жизни про-
исходит. Я и посмотрел. Свет оказался ярче, 
чем при сварке, почувствовал резь в глазах. 
Потом пошел мощный звук, накрыла волна 
горячего воздуха. Нас предупредили, что в 
этот момент нельзя закрывать рот, иначе уши 
заложит. Пролежали мы так минут 15. После 
чего солдат скомандовал: «Идите домой». В 
доме мама промывала чаем глаза солдату — он 
тоже посмотрел на взрыв. Вся радиоактивная 
пыль, которую принесла взрывная волна, осела 
на стенах дома. 

Через 5 минут после ядерного взрыва 
начались тактические войсковые учения. 

— Били из разных орудий, минометов, 
танки ревели, самолеты, — вспоминает Аста-
фьев. — Гриб от ядерного взрыва висел над 
Тоцким до вечера. Через него летали военные 
самолеты. Когда он рассеялся, осталась туча. 
Потом подул ветерок, и облако от нас унесло. 
Пошел дождь. Я сообразил сбегать на речку 
искупаться, уж не знаю, что меня подвинуло. 
Возможно, всю эту грязь смыл. После оконча-
ния учений по нашей улице двинулись танки к 
месту дислокации. Никто их не дезактивиро-
вал. Вечером в Тоцком открылись магазины. 
На селе был праздник. Люди пели, танцевали. 
О будущем никто не задумывался…

«Через полгода 
стали умирать люди»

После того как военные уехали, с полигона 
сняли оцепление. 

— Мы с пацанами сели на велосипеды 
и рванули посмотреть, — продолжает Аста-
фьев. — В самом эпицентре от леса ничего 
не осталось, только воронка. Рекультивацией 
земли никто не занимался. Всё бросили. Там 
до сих пор ничего не растет. Я ведь на 65-летие 
ездил туда, прошелся по земле, так мои белые 
кроссовки стали черные. Еще видел поко-
реженную технику, перевернутые танки. Из 
близлежащих деревень, которые находились в 
радиусе 6 км, жителей выселили заранее. Для 
них построили финские домики под Бузулуком. 
Правда, через 2–3 года все вернулись обратно. 
Люди привыкли жить на природе, а их в степь 
отправили. Отстроили новые дома. После 
взрыва было много поваленных деревьев, 
строй — не хочу. 

А жители этими дровами топили печку.
— Помню, искрилось неестественное го-

лубое пламя. Никого из жителей не предупре-
дили, что это опасно, как и жить на заражен-
ной территории. Медики нашим вопросом 

не занимались, никто нас не 
обследовал. А на первом курсе 

института у меня начались страшные голов-
ные боли, кровь из носа текла. Я обратился к 
врачу, объяснил, что находился под ядерным 
взрывом. А мне заявили: «От этого не может 
голова болеть». Анальгин дали.

А жизнь в Тоцком и в округе продолжалась. 
Люди брали воду из колодцев, пили молоко 
из-под коров, которые паслись на лугах.

— Моя мама работала ветеринарным 
фельдшером, так ей приводили коров с вы-
текшим глазом и обгоревшими боками, — 
вспоминает собеседник. — Тех животных, ко-
торые внешне казались здоровыми, отдавали 
на убой. Не было же видно, заражены они или 
нет. Потом на базар. И все тихо-мирно.

Спустя некоторое время неожиданно воз-
росла смертность в Оренбургской области. 

— Через полгода умер мой друг, потом не 
стало директора машинно-тракторной стан-
ции. Через полтора года похоронили агро-
нома, который работал с папой в исполкоме, 
крепкий мужик был. Летом 1955 ушла моя 
одноклассница. Сосед Толя заболел и умер 
после окончания института. Не стало Вовки… 
К нам в гости приходила медсестра из тоцкой 
больницы, и каждый раз мы слышали: тот умер 
от белокровия, другой тоже… Чаще умирали 
мужчины на 40-м году жизни и те, кто жил на 
улице, которая находилась ближе к эпицентру 
взрыва. У меня как раз в этом возрасте по-
страдала щитовидная железа. У матери после 
взрыва образовалась опухоль. 

— Люди понимали, почему так?
— Кухонные разговоры велись. А так отку-

да нам знать, везде молчок. Всё списывали на 
сердце. Умершим ставили диагноз «сердечная 
недостаточность». Все, кто принимал участие 
в испытаниях, давали подписку о неразглаше-
нии. Рядовой состав обязали хранить тайну 25 
лет. Офицерам и медикам — 40 лет. Академик 
РАЕН, который в 1993–1996 годах принимал 
участие в исследованиях последствий тоцкого 
взрыва, говорил, что пик онкозаболеваемости 
произошел через 10 лет после испытаний. 
Вероятно, из-за накопительного эффекта.

«Докажите, 
что вы там жили»

В 1991 году Борис Ельцин издал распоря-
жение о признании последствий тоцкого взры-
ва. И тогда Валерий Астафьев стал стучаться во 
все двери, просил признать жителей близле-
жащих районов пострадавшими от радиации. 
Но стена равнодушия оказалась абсолютно 
неприступной. Ни одной бреши.

— Однажды мне и вовсе заявили: дока-
жите, что вы там жили в то время. Я отправил 
запрос в администрацию Тоцкого, попросил 
выдать справку, что проживал в селе. При-
шел ответ: семья Астафьевых, в том числе 
мои родители, в данный период в Тоцком не 
проживали. 

Ныне покойная мать Астафьева тогда по-
ехала в Тоцкое, где отработала всю жизнь. 

— Обошла все село, все ей рады были. А 
напоследок заявили: Екатерина Федоровна, 
мы вас 100 лет знаем, но справку о том, что вы 
здесь жили, дать не можем. Она обалдела: вы 
что, бабы? Вот так всё закрыли. В областном 
архиве нам сказали: не жили вы там, и точка. 
Хотя я в Тоцком родился, школу окончил — 
все документы на руках. Уже позже через суд 
доказал свою правоту. Да что я, военные не 
могли доказать, что их туда отправляли. Мой 
знакомый служил в Закарпатском военном 
округе. Его часть прислали в Тоцкое на учения. 
Он находился на полигоне во время испы-
таний, рыл окопы, строил блиндажи. Только 
нигде не зафиксировали, что он участвовал в 
подготовке и учениях. Где-то читал, что учет 
пострадавших военных от ядерного взрыва 
не велся и не ведется. 

Валерий Фролович не опускал руки. Он 
сделал свою историю публичной. Обращался 
в СМИ, к чиновникам, добивался компенсации 
за ущерб здоровью. 

— Он на протяжении 40 лет постоянно бо-
леет, — добавляет супруга Астафьева. — Пере-
нес два инфаркта. Только недавно ему дали 
инвалидность 3-й группы. Была и базедова 
болезнь, глаза вылезли. Врачи, когда поняли, 
от чего это, ахнули: вы уникальный пациент, 
вас студентам надо показывать, уже нет такого 
заболевания, а тут такие глаза. Сейчас на его 
теле полно злокачественных высыпаний — ба-
залиомы. Одно время их прижигали, удаляли, 
а сейчас отступились. И никаких льгот ему не 
положено, в отличие от чернобыльцев. Только 
пенсия 22 тысячи.

Валерий Фролович прерывает жену: «Ва-
лечка, так есть разница. Чернобыль — не-
счастный случай, а здесь преднамеренное 
испытание ядерного оружия на народе».

Валентина Константиновна не сдержива-
ется: «Их судить надо было! Каждый год 6 и 9 
августа сочувствуют японцем. Идут передачи, 
как американцы сбросили бомбу на Хиросиму 
и Нагасаки. А про 14 сентября молчок». 

«Воздержитесь 
от воспоминаний»

На 65-ю годовщину взрыва на Тоцком по-
лигоне проходили мероприятия, посвященные 
тому событию. Валерий Астафьев вместе с 
сестрой поехал на родину. 

— Мы узнали, что там проводят день па-
мяти. Правда, не понял, чего памяти, — вспо-
минает Валерий Фролович. — В воинскую 
часть не пропускали, пока моя бойкая сестра 
не понесла на них. Она в те годы работала в 
тоцкой больнице. Пропустили. Там выступали 
военные, говорили о том, что Советский Союз 
изобрел оружие, которое дает нам возмож-
ность одерживать победы над любым врагом. 
Я хотел взять слово. Но когда узнали, о чем я 
хочу рассказать, попросили воздержаться. 

Валентина Константиновна возмущается: 
«Все делалось во славу советского оружия… А 
во славу человека что? Все эти болячки пере-
даются по наследству. У внучки тоже щитовид-
ка, удаляли злокачественные родинки. Млад-
шего сына к онкологу направили проверяться. 
Мы с мужем — ветераны труда, дети войны, а 
нам ни разу не дали путевку бесплатную, хотя 
положено. Такое отношение!»

У Валерия Астафьева не осталось ни 
одной изданной книги: «Тираж был маленький, 
все раздал, себе ничего не оставил. А сейчас 
дорого издавать, лишних денег нет». 

Листаю черновик. В одной главе пере-
числены чиновники, к которым обращался 
Астафьев. Вижу знакомые фамилии депутатов 
Госдумы, министров, правозащитников.

— Я обошел многих. Одни охали, другие 
молчали, третьи разводили руками: «Мы таки-
ми вопросами не занимаемся». На мои письма 
приходили отписки — обычный канцелярский 
ответ. В 2002 году от рака желудка умерла 
мама. На следующий день мне назначили при-
ем у одного высокого министра. Я рассказал 
свою историю. Он посочувствовал: «Валерий 
Фролович, поймите нас, мы люди государевы». 
Пожали руки и разошлись. Я отправлял письма 
в Администрацию Президента. Но, скорее 
всего, они до главы государства не доходили. 
Кто-то прочитал и под сукно. Однажды приехал 
к вновь избранному депутату, женщине. Она 
поинтересовалась: где остальные пострадав-
шие, почему вы один? Я сказал, что остальные 
умерли. На этом разговор и закончился. 

Валентина Константиновна берет со стола 
листок со стихами мужа. Читает вслух.

— Я не писатель, как мой родной дядя 
Виктор Петрович Астафьев, — смущается Ва-
лерий Фролович. — Я лишь пытаюсь донести 
правду. По вечерам иногда ложусь, накатывают 
воспоминания, я все записываю. Вдруг кому-то 
потом мои записи пригодятся. Ведь мой дядя 
тоже не сразу стал классиком русской лите-
ратуры. Он был правдист, гоняли его. Только 
после смерти ему отдали должное. 

Ирина БОБРОВА.

ПРЕСС-СЛУЖБА Ф
ЕСТИВАЛЯ

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ ВЗРЫВА
Чудом выживший очевидец 

ядерного испытания 
рассказал о последствиях

«СТЕКЛО» ИЗ АМСТЕРДАМА
Документальное кино из Нидерландов покорило 
профессионалов и зрителей фестиваля в Перми

70 лет назад вблизи села Тоцкого Оренбургской 
области прогремел взрыв ядерной бомбы. С участников 
войсковых учений, которые проходили на полигоне, 
взяли подписку о неразглашении сроком на 25 и 40 лет.
А вот с жителей близлежащих деревень никаких 
подписок не брали. Если что и расскажут, кто им 
поверит? На то и был расчет.
Валерий Астафьев в 1954 году жил в Тоцком. Больше 
30 лет он добивается признать себя и односельчан 
пострадавшими от радиации. 
Есть ли жизнь после взрыва — в материале «МК».

Елена Копцева 
получила награду 
в день рождения.

Валерий и Валентина 
Астафьевы.
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В рамках созданной «МК» совместно 
с Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили 
с заслуженным тренером России 
Мирославом Ромащенко матчи 
десятого тура Российской премьер-
лиги и подвели итоги первой трети 
чемпионата.

«Локомотив» — 
«Спартак» (3:1)

— Мирослав Юрьевич, какие у вас были 
ожидания перед стартом дерби?

— Лично мне очень хотелось увидеть в этом 
матче, как все-таки будет смотреться быстрая, 
скоростная игра московского «Локомотива» на 
фоне способности «Спартака» долго и успешно 
контролировать мяч. Чьи игровые качества 
в этом противостоянии окажутся сильнее? 
Поэтому ожидал матч с нетерпением.

— Работу Михаила Галактионова 
в «Локомотиве» мы знаем уже не 
первый год. А вот Деян Станкович 
пришел в «Спартак» за месяц до 
начала чемпионата, и мы все еще 
только знакомимся с его работой. В 
этом матче стартовый состав «Спар-
така» чем-то вас удивил?

— Исходя из состава, который мы 
увидели в дерби с «Локомотивом», можно 
предположить, что Станкович продолжает до 
сих пор знакомство с игроками. Безусловно, 
на выбор состава повлияли и те травмы, ко-
торые появились у футболистов «Спартака» 
перед этой встречей. Возможно, поэтому не-
которые игроки вышли на тех позициях, на 
которых давно не играли. Можно сказать, что 
Станкович продолжает поиск. И, наверное, он 
все-таки себе представлял немножко иначе 
матч с «Локомотивом» именно в таком соче-
тании игроков и в такой системе. Поэтому для 
меня неудивительной была его реакция после 
финального свистка.

— В дебюте встречи было забито два 
быстрых мяча. На 7-й минуте Самошников 
открыл счет, на 16-й минуте Барко с пеналь-
ти мяч отквитал. Можно ли сравнить эти 
два гола? Они в большей степени явились 
итогом атакующих действий или ошибок 
обороны?

— Вообще, «Локомотив» очень часто за-
бивает в первой половине первого тайма. И 
большинство таких мячей забито именно с 
быстрых атак. Команда очень хорошо чувству-
ет эти моменты, она хорошо их разыгрывает, 
плюс реализация на высоком уровне. Поэтому 
голы, забитые «Локомотивом», и другие острые 
моменты, которые команда имела в этой игре, 
не стали для меня неожиданными. Это сильная 
сторона нынешнего «Локомотива».

Что касается «Спартака», то мы снова уви-
дели контроль мяча перед штрафной площадью 
соперника, быструю игру в одно-два касания. 
Это было и в предыдущем матче с московским 
«Динамо». Особенно когда Угальде первый мяч 
динамовцам забивал. Так что заработанный 

и реализованный пенальти 
отражает особенности игры 
«Спартака».

Поэтому можно ска-
зать, что оба гола характе-

ризуют нынешние стилисти-
ческие направления, в которых 

команды играют.
— На перерыв «Локомотив» уходил, 

ведя в счете. Почему «Спартак» не сумел 
перехватить инициативу?

— Галактионов очень хорошо, почти безу-
пречно подготовил «Локомотив» к «Спартаку», 
команда грамотно выстроила свою игру. И голы 
стали следствием правильной подготовки. 
Если мы проанализируем забитые мячи, осо-
бенно первый и второй голы «Локо», мы уви-
дим, как быстро все происходило: проход по 
флангу, передача по диагонали, использование 
свободного пространства, куда максимально 
быстро доставлялись мячи, и дальше реа-
лизация момента. Поэтому «Локомотив» был 
лучше готов к «Спартаку», нежели «Спартак» к 
«Локомотиву».

— «Локомотив» из всех лидеров тур-
нира единственная команда, чей состав 
практически полностью состоит только 
из доморощенных игроков, россиян. Его 
соперники обладают достаточно крепки-
ми легионерами, но тем не менее «Локо» 
сейчас идет на втором месте. Да и вообще 
второй сезон в лидерах. Получается, что 
можно с российскими футболистами в со-
ставе достаточно уверенно конкурировать 
и с «Зенитом», и с «Краснодаром», и с «Ди-
намо». В чем сильные стороны сегодняш-
него «Локомотива»?

— На примере «Локомотива» мы видим 
грамотную работу российского главного тре-
нера и его штаба с командой, состоящей на 
99 процентов из игроков-россиян, которые 
находятся в самом соку, под которыми еще 
трое талантливых молодых футболистов — 
Раков, Пиняев и Батраков. Плюс правильная, 
хорошая атмосфера, которая на сто процентов 
есть внутри команды, в раздевалке. И самое 
важное — правильный тренировочный про-
цесс, позволяющий игрокам на поле проявлять 
все свои лучшие качества, которые у них есть. 
Понимаете, да? Вот эта совокупность всех 
факторов и влияет на прекрасный результат, 
который в первой трети сезона демонстрирует 
«Локомотив».

— Вопрос про состав «Локомотива», 
почти полностью российский, задан не-
спроста. Совсем скоро нашей националь-
ной команде предстоит провести очеред-
ной, октябрьский сбор. В истории нашего 
футбола, как и нашего хоккея, были, что 
называется, базовые клубы для сборной. 
На ваш взгляд, может ли «Локомотив» стать 

базовой командой для сборной? И насколь-
ко это вообще возможно в нынешних реа-
лиях, чтобы кто-то был базовым клубом 
для сборной?

— Для того чтобы стать базовым клубом 
для сборной, таким, какими в свое время явля-
лись ЦСКА, «Зенит» и еще раньше «Спартак», 
нужно, чтобы футболисты такой команды на 
протяжении определенного игрового цикла 
поддерживали высокую игровую форму. При-
чем не просто поддерживали, но и подтвержда-
ли ее ежемесячно. Чтобы была определенная 
стабильность игры, благодаря которой в сбор-
ную постоянно вызывались бы как минимум 
шесть-семь человек.

В расширенный список на октябрьский 
сбор из «Локомотива» попали семь полевых 
игроков, среди которых четверо полузащит-
ников и нападающий. 

Если так будет продолжаться, если ребята 
будут прогрессировать и стабильно показывать 
результаты своей игры, то тогда возможно стать 
базовым клубом сборной.

«Краснодар» — 
«Зенит» (2:0)

— «Краснодар» дома обыграл «Зенит». 
Насколько для вас итог этого матча был 
неожиданным? И что он может сказать 
о стабильности нашего действующего 
чемпиона?

— Мне вообще очень понравилась эта 
игра. Но я бы начал с «Краснодара». И не только 
потому, что «быки» одержали заслуженную 
победу. Состояние «Краснодара» в последних 
матчах и на старте сезона — две большие раз-
ницы. Команда возмужала, у нее появилась 
психологическая устойчивость, уверенность и 
внутренняя сила. Это сказывается на результа-
тах последних матчей, да и вообще в текущем 
чемпионате команда ни разу не проиграла.

Вот и в этом матче «Краснодар» выглядел 
по-хозяйски наглым, дерзким. Конечно, если 
бы не было той роковой ошибки Караваева 
на 87-й минуте, то неизвестно, чем бы все за-
кончилось. Но даже если бы в этом матче была 
зафиксирована ничья, то все равно «Красно-
дар» производил очень хорошее впечатление. 
Особенно это было видно в первом тайме. Как 
говорят, «везет тому, кто везет». Поэтому по-
беда краснодарцев заслуженная.

У «Зенита» были внутренние, скажем так, 
проблемы — не самый лучший матч бразиль-
цев в средней линии поля. В микроэпизодах 
команда проигрывала, где-то отдавала ини-
циативу, это все вкупе сказалось. «Зенит», в 
принципе, играл в свою игру, но в этой игре, 
к сожалению для зенитовцев, не лучший матч 
провели его лидеры.

— Второй мяч в ворота Латышонка от-
правил Федор Михайлович Смолов. По 
футбольным меркам не самый молодой 
игрок. Как вы оцениваете состояние Смо-
лова в этом сезоне?

— Накануне матча «Краснодара» и «Акро-
на» в девятом туре мне уже задавали вопрос 
— что я думаю о Смолове и Дзюбе. И я от-
ветил, что это самые яркие представители 
группы атаки в нашем чемпионате, которые с 
большим мастерством, огромным опытом и 
коэффициентами их полезных действий всег-
да на высоком уровне. В этой игре мы снова 
увидели суперкомбинацию: Федор здорово 
пропустил мяч и дальше продолжил движе-
ние. Его мастерство идет за счет скорости 
мышления и высокого футбольного интеллек-
та. Поэтому он продолжает играть на самом 
высоком уровне.

ЦСКА — «Ахмат» (3:0)

— ЦСКА одержал разгромную победу 
над «Ахматом». Но особой стабильности в 
игре армейцев в этом сезоне мы не видим. 
Или это не совсем верное утверждение?

— Мы пока что видим определенную тен-
денцию. Команда хорошо использует все свои 
сильные качества в матчах, где соперники чуть 
ниже классом. А лидерам они проигрывают. Во 
встречах с себе подобными либо чуть силь-
нее команда испытывает пока определенные 
сложности. Я думаю, что это все тоже процесс 
определенного становления, о котором мы 
говорили применительно к «Спартаку» и Стан-
ковичу. Здесь, наверное, то же самое.

«Динамо» Мх — 
«Динамо» М (0:1)

— После 10 туров «Динамо» располо-
жилось на четвертом месте. Как оцени-
ваете этот матч и какое впечатление на вас 
произвели в первой трети чемпионата ма-
хачкалинское и московское «Динамо»?

— Если говорить о матче 10-го тура, то 
победа московского «Динамо» была добыта 
просто за счет индивидуального мастерства 
конкретного игрока. Я увидел прагматичное 
столичное «Динамо», которое было совершен-
но не похоже на само себя в предыдущих мат-
чах. Вероятно, Личка четко понимал, что нужно 
делать — сыграть достаточно прагматично, 
делать упор на организацию структуры коман-
ды при оборонительных действиях. Потому что 
если в Махачкале ты пропустишь мяч, то забить 
там очень сложно. Достаточно прагматичная 
игра была со стороны «Динамо».

В Махачкале вообще очень сложно играть 
в связи со спецификой местной команды, у 
которой игра построена на физической мощи, 
на давлении, на прессинге, на единоборствах 
и на большом количестве игроков в обороне.

«Ростов» — «Акрон» (0:2)

— В матче «Ростов» — «Акрон» оба мяча 
были забиты в первом тайме. Вообще, 
«Акрон» довольно-таки смело себя ведет в 
премьер-лиге. Не все команды, кто впер-
вые приходит в РПЛ, позволяют себе так 
играть.

— Да, я соглашусь с тем, что очень прият-
ное впечатление производит «Акрон». Именно 
своей игрой в футбол. Такие подобраны игроки 
в команде, которые именно «игровики», если 
так можно сказать. У них получается лучше 
проявлять свои качества именно в игре, в 
контроле мяча. Они хорошо себя чувствуют 
себя именно в таком футболе, на них приятно 
смотреть. Плюс в летнее трансферное окно 
добавилась группа игроков, которые вывели 
«Акрон» немножко на другой уровень во всех 
смыслах.

Да, есть определенные, скажем так, 
сложности в игре с командами, которые бо-
лее мощные, более мастеровитые. Но надо 
отдать должное и футболистам, и главному 
тренеру — они не отходят от своего стиля, 
продолжают играть именно в тот футбол, от 
которого получают удовольствие. Это очень 
отрадно наблюдать.

Теперь о Дзюбе. И в игре с «Ростовом», и 
в предыдущих матчах мы увидели, насколь-
ко сильно в положительную сторону, самое 
главное, в практическом плане изменил при-
ход Артема в команду. По аналогии, в каче-
стве иллюстрации:в свое время, когда Холанн 
пришел в «Дортмунд», у тренера спросили на 
пресс-конференции, что значит его появле-
ние для всей команды. Мне понравился ответ 
тренера: «До прихода Холанна мы имели лишь 
одну опцию выхода из обороны в атаку. Сейчас 
у нас этих опций стало больше».

То есть с Дзюбой мы видим, что за счет 
длинной передачи команда теперь имеет воз-
можность спокойно выходить в атаку, и не про-
сто выходить, но и забивать голы. Эти опции 
дал им именно Артем своим мастерством, 
своим интеллектом.

— Для Дзюбы переход в «Акрон» — не 
первый вызов в карьере. Были уже и туль-
ский «Арсенал», и «Томь», и «Ростов». И 
каждый раз он выходил на новый уровень 
мастерства.

— Во-первых, он технически очень сильно 
оснащен. Это человек, который прошел спар-
таковскую школу с нуля и до конца, вплоть до 
основной команды. У него есть техника и ско-
рость мышления. Несмотря на свои габариты, 
он достаточно пластичный, координированный 
и с хорошим пасом, что немаловажно.

Во-вторых, по своим человеческим каче-
ствам он вожак, лидер. Для него очень важно 
быть главным в команде, чтобы вокруг него вся 
движуха была. Это дает ему определенный за-
пал, огонь изнутри. У него очень сильный харак-
тер, он такой парень, который будет рубиться 
за всех, за команду. Он хорошо воспитан, он не 
любит несправедливость. Мне Артем напоми-
нает Златана Ибрагимовича в плане характера. 
Он настоящий футбольный боец.

«Крылья Советов» — 
«Химки» (0:0)

— Ничейный результат в Самаре и слу-
хи о смене главного тренера в «Крыльях» 
тревожат довольно сильно. Как оцениваете 
состояние самарцев по итогам 10 туров и 
почему в этом матче ни одной из команд 
не удалось забить гол?

— Я соглашусь с мнением своих коллег, кто 
был экспертами на этом матче в телеэфире, — 
инертной и медленной выдалась вот эта игра. 
Как ее можно охарактеризовать? Наверное, 
сказывается в первую состояние команд — 
скорости ниже среднего, вялый темп и большое 
количество брака.

Самара вошла в сезон не в очень хорошем 
состоянии, и это продолжается до сих пор. 
Несмотря на то что в клуб пришли хорошие 
футболисты. Вернулся Иван Сергеев, из «Ахма-
та» перешел Иван Олейников, по игре команда 
сейчас выглядит… не знаю, как бы поаккурат-
нее слово подобрать, — непрезентабельно. В 
первой половине прошлого сезона «Крылья» 
играли бодро, активно, смело. А потом вдруг 
что-то сломалось. И даже приход новых игроков 
не встряхнул команду. Все то, что было присуще 
самарцам, к сожалению, по разным причинам 
мы сейчас не видим. 

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТСВЕТСКАЯ 
ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 1.10.2024
1 USD — 93,2221; 1 EURO — 104,1735.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Виталина Бацарашкина (1996) — стрелок 
из пистолета, двукратная олимпийская чем-
пионка, чемпионка мира
Олег Ефремов (1927–2000) — актер, ре-
жиссер, народный артист СССР
Павел I (1754–1801) — российский импе-
ратор (1796–1801)
Нина Усатова (1951) — актриса театра и 
кино, народная артистка РФ

Сергей Чесноков-Ладыженский (1954) — 
художник, график, живописец

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6...8°, 
днем 17…19°. Переменная облачность. Преи-
мущественно без осадков. Ветер восточный, 
6–11 м/c.
Восход Солнца — 6.32, заход Солнца — 
18.04, долгота дня — 11.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день пожилых людей
Международный день музыки
Всемирный день вегетарианства
День Сухопутных войск России
1904 г. — нaчaлocь движeниe пoeздoв пo 
Кpугoбaйкaльcкoй жeлeзнoй дopoгe
1924 г. — в Москве спектаклем «Москва с 
точки зрения...» открылся Театр сатиры
1934 г. — нaчaл издaвaтьcя eжeмecячный 
нaучнo-пoпуляpный жуpнaл «Нaукa и жизнь» 
1984 г. — на станции Куанда состоялась тор-
жественная церемония укладки «золотого 
звена» Байкало-Амурской магистрали
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Бывает, убиваешь таракана и понимаешь, 
что он, возможно, полз к своей семье. 
После таких мыслей обычно заказываешь 
дезинсекцию всей квартиры.

Очень сентиментальный мясник каждый 
день приносит жене с работы сердечко.

Сегодня из нашего познавательного ви-
деоролика вы узнаете, как получить водку, 
имея коньяк и отбеливатель.

У моей девушки сдохла собачка, и, чтобы 
взбодрить ее, я нашел и принес ей точно та-
кую же. Она расплакалась и спросила меня: 
«Зачем мне две дохлые собачки?»

В разгар рабочего дня брюнетка за ком-
пьютером украдкой читает анекдоты. На 
мониторе:
— В ходе длительного процесса эволюции 
труд превратил обезьяну в человека, теперь 
обезьяна об этом горько сожалеет!
Брюнетка думает:
— Надо же, как точно сказано... и главное 
— про меня!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Краснодар 24
2 Локомотив 24
3 Зенит  23
4 Динамо  20
5 ЦСКА 17
6 Спартак 16
7 Рубин 12
8 Ростов 12
9 Акрон 11
10 Крылья Советов  11
11 Пари НН 10
12 Динамо Мх 10
13 Химки 8
14 Оренбург 7
15 Факел 6
16 Ахмат 6
11-й тур РПЛ

5 октября, суббота
«Акрон» — «Пари НН»  14.00
«Зенит» — «Оренбург»  16.30
«Спартак» — «Ростов» 19.00
«Рубин» — «Ахмат» 19.00
6 октября, воскресенье
«Факел» — «Динамо» Мх 14.00
«Локомотив» — «Крылья Советов» 16.30
«Динамо» — ЦСКА 19.00
«Краснодар» — «Химки»  19.00

Анита Цой, как известно, помимо своей 
основной артистической деятельности 
обожает готовить и кормить близких ей 
людей. Она настолько серьезно подхо-
дит к этому вопросу, что даже делает 
всевозможные закрутки, которыми 
еще угощает огромное количество кол-
лег по шоу-бизнесу. После окончания 
очередной партии консервации певица, 
как заправская хозяйка, захотела про-
демонстрировать результат, пригласив 
звездных друзей на дегустацию. В ито-
ге отведать угощения пришли даже те 
артисты, кого на светских мероприя-
тиях днем с огнем не сыщешь.

Первыми авторские закрутки от Аниты 
Цой оценили певицы Диана Гурцкая, Люся 
Чеботина, Слава, телеведущий Андрей 
Малахов и небезызвестный врач из про-
граммы «Жить здорово!» Андрей Продеус. 
Ему, кстати, очень понравилась острая 
ферментированная корейская капуста ким-
чи. Ну и, конечно, тут сразу пошли научные 
выкладки из уст специалиста. Продеус 
топил за капусту, рассказывая, в чем ее 
плюсы: «Это ферментированный продукт, 
поэтому там определенное количество 
хороших ферментов для наших здоровых 
бактерий. Это острая пища, поэтому все 
микробы погибают. И, что очень важно, 
при такой форме консервации там сохра-
няются полезные вещества и витамины», 
— пояснил доктор. Анита не стала даже 
спорить.

Кстати, фанаты «Цойкиных рецептов», 
как их в свое время назвала сама артистка, 
глубоко переживали, когда на дачу певицы 
напали испанские слизни. Они как раз по-
сягнули на капусту, чуть не оставив Аниту 
без урожая. Но, как удалось узнать «МК», 
она вопрос решила. «Мы все дружно со-
бирали слизней ночами, — рассказывает 
Анита. — Каждый день посвящали этому 
время, но урожай в итоге спасли. Еще я по-
пробовала массу народных средств. Узна-
ла заодно, что миска с пивом на грядках 
помогает избавиться от этой заразы. Хотя 
почему заразы? Говорят, что французы счи-
тают их деликатесом и тушат (смеется)».

Ну а затем к певице приехали уже дру-
гие гости: ведущая Марина Ким, балерина 
Анастасия Волочкова и певица Диана Ар-
бенина. Надо сказать, эта презентация не 
прошла бесследно. Особенно после того, 
как высказалась Арбенина и устроила шоу 
Волочкова. 

«Я никогда не думала, что в нашем 
шоу-бизнесе может быть настоящая друж-
ба, а вот мы с Анитой дружим с момента 
ковида, который нас сблизил. Это класс-
ный, надежный, порядочный человек — я 
это точно знаю. Вы меня не увидите про-
сто так нигде. Мне пофиг на светские ме-
роприятия, но если я куда-то прихожу, я 
за это ручаюсь, — сказала Диана, окинув 
взглядом разносолы и попробовав огур-
чик. — Вижу хренодер — не знаю, что это 
такое: я не пью. Мой сын, кстати, оценил 
капусту кимчи — вечером открыл банку 
от Аниты и всю сам ее съел, нам ничего 
не оставил. По этому поводу у нас с ним, 
конечно, потом был разговор. У меня лично 
самое любимое — это помидоры и огурцы, 
а моя подруга Надя Михалкова обожает 
баклажанную икру, попросила баночку, 
передашь?»

Надо сказать, Анита мгновенно от-
реагировала на просьбу подарить банку 
икры, только попросила помощников найти 
самую большую. «Все-таки в семью Михал-
ковых уходит», — пояснила артистка.

Вечно сидящая на диете и салатных 
листьях Анастасия Волочкова в этот вечер 
была, что называется, в ударе и устроила 
настоящий перформанс. После «выходки» 
Насти теперь фанаты только и обсуждают 
новый вид шпагата Волочковой. Все нача-
лось с того, что артистка узнала про поль-
зу и вкус весенней черемши. Поскольку 
балерина постоянно говорит, что ничего 
не ест, максимум какую-то зелень, она 
внимательно выслушала лекцию от Ани-
ты по поводу полезных свойств данного 
растения.

«Это уникальный продукт, — расска-
зывала балерине Анита. — Моя черемша 
— редкое растение, которое растет высо-
ко в горах. Добыть его очень трудно — в 
феврале-марте из-под снега достаются 
ростки длиной в 3–7 сантиметров, каждый 
промывается вручную. Только вдумайтесь 
— черемша содержит в 15 раз больше ви-
тамина С, чем лимоны. Причем чем выше в 
горах растет черемша, тем большее в ней 
содержание витамина C. Она разжижает 
кровь, выводит токсины и даже защищает 
от образования раковых клеток».

Выслушав коллегу и осознав, что На-
стя, кажется, нашла источник вечной мо-
лодости, Волочкова явно воодушевилась. 
А между тем Анита продолжала.

«Единственное, что я не умею делать, 
как Анастасия Волочкова, это потрясаю-
щий шпагат. На полном серьезе! Я всегда 
мечтала: как приду, как подниму ногу…» 
— откровенничала Цой.

На этих словах Настя вдруг неожидан-
но подняла ногу в шпагате. Цой ахнула и тут 
же предложила: «А ты можешь продержать 
огурчик на ноге?» Затем артистка водрузи-
ла на подошву туфельки тарелку с огурцом. 
Примечательно, что Волочкова ничего не 
уронила, а шокированные окружающие 
принялись снимать ее на видео.

«Я теперь себе это оставлю на память, 
потому что это звездный маринованный 
огурец, побывавший на пике вершины и 
славы», — заключила Анита, забрав миску 
с ноги Волочковой.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Волочкова кормила 
огурцами с ноги, 
Арбенина призналась 
в трезвости

«НАЙДИТЕ САМУЮ 
БОЛЬШУЮ БАНКУ»

Скандалы в семьях известных спортсменов 
в последнее время частенько взрывают 
информационное пространство. Не успели 
поклонники футбола отойти от разборок 
между вратарем ПСЖ Матвеем Сафоновым 
с уже бывшей благоверной, как на спортив-
ную арену вышла экс-супруга чемпиона 
мира по боксу по версии WBA Дмитрия 
Бивола, чтобы обвинить его во всех смерт-
ных грехах. И сделала это Екатерина, как и 
подобает настоящей женщине, исподтиш-
ка — перед боем между бывшим мужем и 
Артуром Бетербиевым.

Но начнем с самого начала. Уроженец дру-
жественной нам Киргизии Дмитрий Бивол (папа 
у боксера — молдаванин, мама — кореянка. — 
Ред.), ныне выступающий за Россию, познако-
мился с будущей супругой в 16 лет в аэропорту. 
И влюбился, по его словам, с первого взгляда: 
«Я летел в Сочи на сборы, Катя — к бабушке. 
Когда ее мама отлучилась, я собрался с сила-
ми, подошел и познакомился. Мы обменялись 
телефонами, начали общаться. Настрой у меня 
был самый что ни на есть серьезный».

Провстречавшись целых шесть лет, пара 
свои отношения, наконец, узаконила. Да и с 
рождением детей ребята не стали затягивать: 
сначала на свет появился Мирон, а через три 
года родился Никон. Жизнь шла своим чере-
дом: семья боксера много времени проводила 

вместе — то в России, то в США, где у Бивола 
была обустроена тренировочная база.

В своих многочисленных интервью Ека-
терина то и дело признавалась в любви мужу: 
«Я самый преданный и безбашенный фанат 
Дмитрия Бивола». И боксер не отставал от 
своей суженой, отмечая, что у него замеча-
тельная вторая половинка, «она — его любимая 
женщина, друг и соратник».

Прошло 16 лет. И в июне 2023 года супруга 
Бивола рассказала в своих социальных сетях, 
что от нее ушел муж. При этом она сделала 
особый акцент на том, что измен или других 
«серьезных причин» не было. Признавшись 

также, что за несколько месяцев до расставания 
даже обратилась к психологу, чтобы справиться 
эмоционально: «Никакие деньги, дети, никакой 
статус не стоят того, чтобы быть в отношени-
ях, которые перестали быть адекватными. Я 
пыталась, просила, умоляла, но у всего есть 
предел. Дальше это было невозможно. Но я 
это делала не ради детей, а потому что лю-
била, любила до безумия». По словам Кати, у 
нее не получилось сохранить семью. И пара 
развелась. Как и родители самой девушки 
много лет назад.

После разрыва Екатерина Бивол при-
помнила бывшему мужу все: «Я всегда ми-
нимум половину года была одна. Иногда мы с 
детьми не видели Диму по 10 месяцев. К чему 
привыкать?! К одиночеству? Я к нему очень 
привыкла». Дальше — больше. Атака Кати на 
боксера достигла своего апогея в соцсетях: «Я 
лечила, кормила, убирала, выбирала ткани для 
одежды, в которой он выходил на ринг, искала 
дизайнера, кто ее сошьет. При этом успевала 
воспитывать детей одна. Без какой-либо по-
мощи, без нянь. Помогала ему с интервью, 
читала контракты, искала для него врачей. 
После 16 лет моего упорного труда к Диме 
пришла настоящая слава, а я оказалась чем-то 
лишним для него».

Все эти излияния души Катя приправила 
экстравагантной, на ее субъективный взгляд, 

выходкой: девушка под песню выкинула в урну 
брелок с боксерскими перчатками с символи-
кой «Bivol». Сам спортсмен прокомментировал 
развод лишь в конце прошлого года: «Тяжело ли 
мне?! Любой разрыв для любой стороны тяжело 
переживается. Ну что поделать?! В жизни есть 
такие трудности, которые нужно пережить и 
идти дальше. Слова жены?! Я стараюсь думать 
позитивно».

Сентябрь. 2024 год. Екатерина Бивол дает 
интервью нескольким СМИ и устраивает из 
этого настоящее шоу. В чем только не обви-
няет девушка бывшего супруга. И в маленьких 

алиментах, и в ныне модном абьюзе (психо-
логическое насилие над близким человеком. 
— Ред.), и в том, что Бивол запрещал ей в свое 
время смотреть его бои. Обвинений много. 
Перечислять все мы не будем. Ограничимся 
лишь самой главной составляющей всей речи 
Екатерины. А именно — ее заявлением, что она 
в предстоящем 12 октября поединке между 
Дмитрием Биволом и Артуром Бетербиевым 
будет на стороне последнего: «Хочу рассказать 
все, что знаю: у Бивола усталостный перелом 
позвонка в спине, прооперированы все кисти, и 
не по одному разу, очень больные колени, левое 
ухо постоянно отекает, а еще скапливалась 
много раз жидкость в глазу, он иногда плохо 
видел. Но главное — он трус! Нам нужна твоя 
победа, Артур».

Ударила так ударила. Прямо под дых. Ма-
стерски. Сразу вспомнилась фраза, что нет 
ничего страшнее мести обиженной женщины. 
Но чтобы так?! Да еще и перед боем века, в 
котором будет разыгран титул абсолютного 
чемпиона мира в полутяжелом весе.

Бивол молчит. Ни слова. Его же экс-
благоверная продолжает солировать: «Я его 
не люблю, не уважаю и не ценю». Даже сказать 
нечего. Если говорить боксерским языком, то 
это уже удар из разряда тех, о которых говорят 
«ниже пояса».

Мария ПАТИ.

НЕ ЗЛИТЕ 
ЖЕНЩИНУ
Екатерина Бивол ударила 
бывшего мужа
ниже пояса

Дзюба похож на Златана 
Ибрагимовича

Итоги 10-го тура РПЛ 
от Мирослава 
Ромащенко
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«Спартак» не удержал «Локомотив».

Артем празднует 
гол в ворота 
«Ростова» 
с товарищами 
по команде.
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